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ПРАВО Суд арестовал губернатора Кировской
области Никиту Белых на два месяца

Задержан в баре
Наталья Козлова

Г
убернатор Кировской обла-
сти Никита Белых ближай-
шие два месяца проведет в 

Лефортово. В минувшую субботу 
в Басманном суде столицы де-
журный судья удовлетворил хо-
датайство Следственного коми-
тета, который просил оставить 
губернатора под стражей. 

Наши суды в выходные не ра-
ботают, но человека по закону 
нельзя держать под стражей бо-
лее 48 часов. Поэтому в каждом 
суде есть дежурный для приня-
тия решения в нерабочие дни.

Сам Белых заявил в суде, что 
не виновен и намерен доказать, 
что никогда не брал взяток. Он 
попросил суд отпустить его под 
залог  и заявил, что готов сотруд-

ничать со следствием «для уста-
новления истины по делу», по-
скольку  «никогда не вел никакой 
преступной деятельности». 

Однако Следственный коми-
тет считает, что преступление, 
совершенное Белых, носит систе-
матический и длительный харак-
тер. Об этом заявил сле-
дователь, и суд с ним со-
гласился.

Задержание стало для Никиты Белых полной неожиданностью.

Юрий СнегиревЮрий Снегирев
проверил, 
сколько стоит 
уик-энд 
на двоих
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Австралийский доллар  48,4257
Азербайджанский манат  42,7398
Армянский драм**  13,7521
Белорусский рубль****  32,6582
Болгарский лев  37,3425
Бразильский реал  19,6564

Венгерский форинт**  23,0560
Вон Республики Корея***  55,8628
Датская крона*  98,2557
Доллар США  65,5287
Евро  72,6582
Индийская рупия**  96,5006

Казахстанский тенге**  19,3700
Канадский доллар  50,3331
Киргизский сом**  97,2432
Китайский юань*  99,0802
Молдавский лей*  33,2971
Новый туркменский манат  19,4794

Норвежская крона*  77,6821
Польский злотый  16,4344
Румынский лей  16,1091
СДР  93,1713
Сингапурский доллар  48,3821
Таджикский сомони*  83,4229

Турецкая лира  22,4590
Узбекский сум***  22,3647
Украинская гривна*  26,3432
Фунт стерлингов  90,5017
Чешская крона*  26,9344
Шведская крона*  77,6048

Швейцарский франк  67,5206
Южноафриканский рэнд*  43,9162
Японская иена**  63,6479

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.06.16 

5Дубль Гризманна 

принес французам 

волевую победу 

Швейцарец Шакири 

забил самый 

красивый гол 

чемпионата Европы

Поляки выиграли 

первую дуэль 

по пенальти

4
Российские 
компании 
смогут участво-
вать в госзакуп-
ках иностран-
ных держав

6
Массовые про-
верки детских 
лагерей чинов-
никами после 
ЧП в Карелии 
напоминают 
показуху

6
3 миллиона 
рублей предло-
жено выплачи-
вать семьям 
погибших тамо-
женников, 
пожарных 
и тюремщиков

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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14Сборная Германии разгромила команду Словакии в 1/8 финала со счетом 3:0.

Сотрудничество Российско-китайские связи вышли 
на самый высокий уровень

Энергетика 
лидеров
Кира Латухина, Пекин

П
ереговоры лиде-
ров России и Ки-
т а я  в  П е к и н е 
прошли, как всег-
да ,  успешно .  В 

субботу был подписан весо-
мый пакет документов в са-
мых разных сферах — от энер-
гетики до спорта, что еще раз 
доказало: российско-китай-
ские связи вышли на самый 
высокий в истории уровень.

Официальный визит Вла-
димира Путина в Пекин полу-
чился юбилейным: 20 лет на-
зад между Китаем и Россией 
были установлены отношения 
партнерства и стратегическо-
го взаимодействия, а 15 лет 
назад был подписан Договор о 
добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве. 

Владимир Путин и  Си 
Цзиньпин ведут переговоры 
очень часто: с президентом 
России китайский лидер об-
щается даже больше, чем с 
другими коллегами. В прош-
лом году,  например,  они 
встречались пять раз и через 
пару месяцев снова увидятся: 
Си Цзиньпин уже пригласил 
своего друга на саммит «двад-
цатки» в Ханчжоу в сентябре.

Торжественная встреча 
прошла на площади у Дома на-
родных собраний. Гремел во-
енный оркестр, у входа стояли 
китайские дети с букетами и 
флагами двух стран. 

Владимир Путин прибыл в 
столицу Китая из Ташкента, с 
саммита ШОС, где уже успел 
переговорить с китайским 
коллегой. В Пекин их самоле-
ты прилетели один за другим, 
и начало визита назначили на 
вторую половину дня, так что 
у всех было время с новыми 
силами приступить к делу. 

Си Цзиньпин еще в Узбе-
кистане провозгласил идею 
«быть друзьями навеки», и пе-
реговоры в Китае только дока-
зали искренность этих стрем-
лений.

«Наши встречи и беседы 
проходили в откровенной и, 
без всякого преувеличения, 

дружеской атмосфере», — зая-
вил российский лидер по ито-
гам визита. «Мы с президентом 
Путиным единодушно решили, 

что чем сложнее складывается 
международная обстановка, 
тем решительнее нам надо ру-
ководствоваться духом страте-

гического взаимодействия и 
идеей вечной дружбы, усилить 
взаимную поддержку», — поя-
снил Си Цзиньпин.

 Лидеры подписали сов-
местное заявление России и 
Китая, заявление об укрепле-
нии глобальной стратегиче-
ской стабильности и заявле-
ние о взаимодействии в обла-
сти развития инфор-
мационного  про-
странства.

С места события Пережив шок, политики 
и экономисты предлагают варианты 
действий

Выход есть
Анна Федякина,
«Российская газета», Лондон

К
ак карточный домик рассы-
пается британская двух-
партийная система на фоне 

грядущего выхода королевства 
из ЕС. Правящая Консерватив-
ная партия и главная оппозици-
онная сила Британии Лейборист-
ская партия стремительно погру-
жаются в кризис лидерства.

Среди тори разгорается на-
стоящая внутрипартийная вой-
на. Кандидатура Бориса Джонсо-
на, который является явным фа-
воритом экспертов и букмекеров 
на должность следующего пре-
мьера Великобритании, не устра-
ивает не менее половины депута-
тов Консервативной партии. В 
этот уик-энд противники экс-мэ-
ра Лондона в экстренном поряд-
ке начали разрабатывать план, 
как не пустить его на Даунинг-
стрит.

В это же время в оппозицион-
ной Лейбористской партии прои-
зошел настоящий переворот. Де-
путаты обвинили своего лидера 
Джереми Корбина в поражении 
кампании за сохранение членст-
ва в ЕС и потребовали немедлен-
ной отставки. Когда же он отка-
зался, члены теневого правитель-
ства один за другим начали заяв-
лять об уходе и намерении выра-
зить вотум недоверия Корбину. В 
пятницу премьери Кэмерон объ-
явил о решении уйти в отставку. 
«Я боролся так, как умел, гово-
рил прямо и искренне о том, что 
чувствовал, вкладывал в это сер-
дце и душу, — сказал он. — Но бри-
танцы приняли решение идти 
другим путем. Поэтому, я счи-
таю, стране нужен новый лидер». 
По словам Кэмерона, он продол-

жит работу до октября — к этому 
времени консерваторы должны 
выбрать нового лидера, который 
начнет процесс выхода Великоб-
ритании из ЕС. Кэмерон также 
отметил, что в переговорах с 

Брюсселем должны участвовать 
представители парламентских 
партий и всех регионов Великоб-
ритании, чтобы интере-
сы народа были макси-
мально учтены. 

Виртуальный знак неодобрения перекочевал из социальных сетей 
в реальную британскую политику.  
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Акцент

 Подписан весомый пакет 
документов в самых 
разных сферах — 
от энергетики до спорта

Московский 

фестиваль 

предлагает еще 

одну версию 

убийства 

Пазолини
15

КИНО

Переговоры Владимира Путина 
и Си Цзиньпина в Пекине 
доказали стремление России и 
Китая «быть друзьями навеки».
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Акцент

 Парламент Шотландии может 
наложить вето на решение 
Великобритании выйти 
из состава Евросоюза
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ПРОЕКТ Предлагается
запретить арестовывать
единственный
автомобиль у должников

Должен? Катись

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает запретить арест 
единственного автомобиля у должников, если рыночная 
цена машины не превышает четырехсот тысяч рублей.

Соответствующий законопроект внесли в Госдуму 
двое депутатов. По логике инициаторов проекта, недоро-
гая машина — тот минимум, лишать которого человека 
нельзя. При этом предусматривается, что запрет не будет 
распространяться на алиментщиков, а также тех, кто дол-
жен возместить вред, причиненный здоровью. Если твой 
ребенок сидит без хлеба по твоей вине, ты можешь похо-

дить и пешком. 
Пояснительная за-

писка напоминает, 
что по закону гражда-
нин отвечает по сво-
им обязательствам 
всем принадлежащим 
ему имуществом, за 
исключением имуще-
ства, на которое в со-
ответствии с законом 

не может быть обращено взыскание. Также законом уста-
навливает перечень имущества, на которое не может быть 
обращено взыскание по исполнительным документам. Это, 
например, единственная квартира. Проект предлагает до-
полнить перечень автомобилями, а также земельными 
участками площадью до 1200 квадратных метров. 

Впрочем, у идеи есть и критики. По их словам, приставы 
не арестовывают машины за мелкие долги: стоимость аре-
стованного имущества и долг должны быть соразмерны. 
Так что, если на человеке висят две-три тысячи рублей или 
даже десять-пятнадцать, машину не арестуют. Но могут 
арестовать, скажем, шины. Или что-то другое, сравнимое 
по цене с долгом. А если человек должен большие деньги, 
то надо ли считать его машину неприкосновенной?

САММИТ ШОС открыл двери
для новых участников

Полмира вместе

Кира Латухина, Ташкент

СПУСТЯ 15 лет после образования ШОС лидеры Рос-
сии, Казахстана, Китая, Киргизии, Таджикистана и Уз-
бекистана собрались в Ташкенте на юбилейном самми-
те этой организации. Она расширяется: на саммите Ин-
дия и Пакистан подписали меморандумы об обязатель-
ствах, и ожидается, что на следующей встрече в Астане 
их официально примут в ряды ШОС.

На заседании также присутствовали главы делегаций 
государств-наблюдателей — президенты Афганистана, 
Белоруссии, Монголии, Пакистана, премьер-министр 
Индии, министр иностранных дел Ирана и в качестве го-
стя Узбекистана — туркменский лидер.

Авторитет ШОС за 15 лет значительно вырос, а влия-
ние на региональные процессы усилилось, заявил Влади-
мир Путин. Россия рассматривает взаимодействие в 
рамках ШОС в качестве приоритета внешней политики. 
Организация охватывает почти половину населения пла-
неты — 45 процентов.

Важное политическое решение о начале процедуры 
приема Индии и Пакистана в состав ШОС было приня-
то в Уфе. В Ташкенте подписали соответствующие ме-
морандумы. «Рас-
считываем, что 
партнеры смогут 
пройти оставшийся 
путь максимально 
быстро — к следую-
щей нашей встрече 
в Казахстане», — вы-
разил общее мне-
ние российский ли-
дер. «Остались чи-
стые формально-
сти», — заметил он. 
«С их вступлением, конечно, организация приобрета-
ет другое звучание и другой вес», — подчеркнул Пу-
тин. И уже сейчас Индии и Пакистану нужно встраи-
ваться в рабочие механизмы ШОС, например, прини-
мать участие в Совете глав правительств, предложил 
он. 

Не только Индия и Пакистан собираются в ШОС, уже 
давно «у дверей» стоит Иран, причем в работе ШОС он 
участвует с 2005 года. «Считаем, что после урегулирова-
ния иранской ядерной проблемы и снятия санкций ООН 
не осталось никаких препятствий для положительного 
рассмотрения заявки Тегерана», — заявил Путин. Не про-
тив присоединения Ирана и Китай — Си Цзиньпин заявил 
о готовности рассматривать заявку. О благоприятных 
возможностях для Ирана на пути вступления в ШОС в 
ближайшей перспективе говорил и киргизский лидер Ал-
мазбек Атамбаев. 

Лидеры утвердили план реализации стратегии раз-
вития ШОС до 2020 года. В нем более чем 70 мероприя-
тий в сфере политики, экономики и культуры. Но глав-
ное направление общей деятельности — обеспечение 
безопасности на пространствах ШОС. Особого внима-
ния требует ситуация в Афганистане, считают лидеры. 
Участники ШОС также констатировали, что «односто-
роннее и неограниченное наращивание систем ПРО од-
ним государством или группой государств без учета 
интересов других стран способно нанести ущерб ме-
ждународной и региональной безопасности и стабиль-
ности».

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Студентов будут активнее привлекать к научным разработкам

Сделано в университете
Владимир Кузьмин,
Санкт-Петербург

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев провел заседа-
ние президиума Совета 

при президенте РФ  по модерни-
зации экономики и инновацион-
ному развитию России, на кото-
ром говорили о потенциале оте-
чественных высших учебных за-
ведений при реализации Нацио-
нальной технологической ини-
циативы (НТИ).

В этом году на проекты НТИ 
из федерального бюджета выде-
лено 8 миллиардов рублей суб-

сидий. «Когда мы запускали ини-
циативу, исходили из того, что 
для ее эффективной работы нуж-
но объединить усилия всех 
участников инновационного 
процесса, то есть университе-
тов, науки и производства, про-
мышленности», — напомнил 
Медведев.

Возможности вузов премьеру 
показали в Санкт-Петербург-
ском политехническом универ-
ситете, где к научным разработ-
кам активно привлекают и сту-
дентов. Например, наработки в 
технологии «сварки трением с 
перемешиванием» применяются 

в автомобильной, авиапромыш-
ленности и ракетостроении.

В Институте энергетики и 
транспортных систем разработа-
ли турбогенераторные установки 
электрической мощностью 1 и 30 
кВт для газотранспортной систе-
мы России. «А кто покупать бу-
дет?» — поинтересовался Дмит-
рий Медведев, понимая узкую на-
правленность изобретения. «Газ-
пром» спит и видит, для них это 
спасение», — заверил ректор уни-
верситета Андрей Рудской.

С медицинскими разработка-
ми вуз вообще претендует на по-
лучение Нобелевской премии. В 

частности, здесь озадачились во-
просом лечение болезни Альцгей-
мера и создали прототип соответ-
ствующего лекарства. Оно уже 
отправлено на клинические ис-
пытания, но только через 3—5 лет 
можно ждать, что прототип будет 
признан действенным препара-
том. Глава правительства поже-
лал удачи: «Это проблема миро-
вая, очень сложная».

Работа по усилению исследо-
вательских компетенций универ-
ситетов ведется не первый год, 
отметил Медведев. Реализуются 
проекты по кооперации универ-
ситетов для создания высокотех-
нологичных производств, для 
того чтобы привлечь в них ино-
странных ученых, полностью ис-
пользовать потенциал научного 
сообщества. «Есть университе-
ты, которые уже глубоко встрое-
ны в инновационную среду, име-
ют неплохие результаты, — счита-
ет премьер. — Теперь их нужно во-
влечь в разработку востребован-
ных продуктов и технологий».

— Это, конечно, не должна 
быть работа по написанию отче-
тов в стол, — предупредил предсе-
датель правительства. — Это 
должна быть полноценная дея-
тельность, которая в конечном 
счете приводит к тому, что про-
дукт выводится в серию, а сам 
университет или предприятие, 
которое создано при университе-
те, в кооперации со смежниками, 
с другими промышленными 

предприятиями начинает зара-
батывать деньги.

Дмитрий Медведев предло-
жил активнее привлекать вузы к 
разработке базовых технологий 
для «дорожных карт» НТИ. Всего 
их четыре — AutoNet, AeroNet, 
MariNet, NeuroNet. «Перечень та-
ких технологий изначально фор-
мировался с учетом возможно-
стей нашего вузовского сектора 
науки и, конечно, академическо-
го, — напомнил премьер-министр. 
— Это позволит интегрировать 
университеты, наиболее значи-
мые проекты Национальной тех-
нологической инициативы, а 
университетским коллективам в 
свою очередь — участвовать в 
разработке технических реше-
ний мирового уровня».

Вузы, которые этим занима-
ются, должны проходить конкур-
сный отбор. «Одним из главных 
критериев этого отбора будет 
участие студентов в решении 
технологических задач, — заявил 
Медведев. — Нужно сделать так, 
чтобы сами по себе «дорожные 
карты», о которых мы договори-
лись, которые сейчас начинают 
реализовываться, глубоко про-
никли в образовательный про-
цесс. Только в этом случае это бу-
дет полезно для университета и 
молодых специалистов».

ПАРТИИ

«Единая
Россия»
обсудила идеи
для будущих
законопроектов

МЫСЛИТЬ 
НАПЕРЕД

Татьяна Замахина

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ этап 
предвыборного съезда «Единой 
России», который продлится два 
дня, стартовал в Москве. В рам-
ках дискуссионных площадок 
его участники обсуждали пред-
выборную программу, которую 
предполагается утвердить сегод-
ня, во второй день работы съезда 
— анонсировано участие прези-
дента Владимира Путина и лиде-
ра партии, премьер-министра 
Дмитрия Медведева.

Более 2 тысяч человек вчера 
устроили «мозговой штурм» по 
различным тематикам. В обсу-
ждении приняли участие и члены 
правительства, а также главы ре-
гионов, включая мэра Москвы 
Сергея Собянина, который ранее 
заявил о готовности повести 
«единороссов» на выборы в сто-
лице. 

Работа ответственная — пред-
выборная программа ЕР должна 
стать документом развития стра-
ны на пять лет, ранее предупре-
дил Дмитрий Медведев. До съезда 
«единороссы» провели шесть те-
матических форумов, вчера же 
обсуждалось, что включить в 
окончательную редакцию про-
граммы, отбирались наиболее 
ценные идеи и предложения.

В экономической части про-
граммы говорится, в частности, о 
снижении влияния доллара и евро 
в стране, а также повышении до-
верия к рублю. Для облегчения 
жизни бизнеса партия собирает-
ся прописать в законах требова-
ние проводить комплексную про-
верку предпринимателей не чаще 
одного раза в три года.

Глава РСПП Александр Шохин 
сформулировал на съезде десять 
шагов экономической политики 
«Единой России», предложив в 
числе прочего активизировать 
приватизацию и снизить в два 
раза присутствие государства в 
экономике. «Нужно перебивать 
коммунистов, их десять шагов 
вполне можно перебить нашими», 
— не забывал о «конкурентах» Шо-
хин. «Шаги» от ЕР должны приве-
сти к экономическому рывку. 
Среди них оказалось и последова-
тельное снижение налоговой на-
грузки. «Ни одна партия не стави-
ла эту задачу», — опять сравнил он.

Председатель Счетной палаты 
Татьяна Голикова тоже говорила 
об активизации приватизации, 
ведь если сохранить нынешние 
темпы, дело затянется на 60 лет. 
Кроме того, она призвала сокра-
тить число организаций, обеспе-
чивающих деятельность мини-
стерств и других органов испол-
нительной власти. На содержа-
ние таких «карманных» учрежде-
ний страна тратит десятки мил-
лиардов рублей, объяснила она.

Не менее активно шла дискус-
сия и на социальные темы. В част-
ности, участники соответствую-
щей площадки пришли к выводу, 
что надо повышать налоги на 
сверхпотребление и сделать зар-
платы топ-менеджеров госкорпо-
раций зависимыми от эффектив-
ности работы. Твердо настроены 
«единороссы» и по поводу пенсий. 
В партии настаивают на их индек-
сации с 2017 года на уровень фак-
тической инфляции, заявила гла-
ва профильного комитета Госду-
мы Ольга Баталина. Ранее в каб-
мине обещали индексацию, толь-
ко если позволят доходы бюджета.

Руководитель Комитета Гос-
думы по безопасности Ирина 
Яровая назвала серьезную ан-
тикоррупционную меру — ли-
шать свободы на срок до 20 лет 
за хищения в сфере госзакупок. 
Представила она в рамках съе-
зда и предложения по реформе 
судебной системы. В частности, 
чтобы «граждане не бегали за 
судебными приставами», пред-
полагается создать систему 
электронных кабинетов, где они 
будут отчитываться за исполне-
ние решений суда по их делам. 
Другие предложения на судеб-
ную тему касаются снижения 
волокиты, введения обязатель-
ной видеозаписи и т. п.

Среди обсуждаемых в ходе 
первого дня съезда предложе-
ний были и политические. ЕР в 
новом думском созыве намере-
на инициировать закон об обя-
зательности праймериз для всех 
партий, сообщила депутат Оль-
га Тимофеева.

Энергетика лидеров

Традиционно много 
внимания уделили эко-
номической тематике. 

Китай — ведущий торговый пар-
тнер России. «Перепады в миро-
вой экономике, нестабильность 
на сырьевых, на валютных рын-
ках, конечно, не могли не ска-
заться и на наших двусторонних 
связях», — отметил Путин. Това-
рооборот в прошлом году сни-
зился до 63,5 млрд долларов. Но в 
этом году есть позитивная дина-
мика. Почти вдвое выросли про-
дажи в Китай машин и оборудо-
вания из РФ. На 30% увеличи-
лись продовольственные постав-
ки на китайский рынок. Расши-
ряется использование нацвалют 
во взаиморасчетах. Совместная 
комиссия по инвестсотрудниче-
ству отобрала 58 коммерческих 
инициатив (объем капиталовло-
жений 50 млрд долларов), 12 про-
ектов уже в реализации.

«Локомотив» деловых связей 
— энергетика, и в субботу было 
подписано сразу несколько доку-
ментов, в том числе по линии «Ро-
снефти» и «Газпрома». Россия 

увеличивает объемы поставок 
нефти, продолжается реализация 
проекта Тяньцзиньского НПЗ. 
Строго по графику идут работы 
по газопроводу «Сила Сибири». 
Обсуждаются условия поставок в 
КНР газа по «западному» мар-
шруту. Китайские партнеры нара-
стили участие в проекте «Ямал 
СПГ». Продолжаются работы по 
второй очереди Тяньваньской 
АЭС. В ходе визита были подписа-
ны межправсоглашения, запуска-
ющие программы создания ши-
рокофюзеляжного дальнемаги-
стрального самолета и тяжелого 
гражданского вертолета.

Обсудили и масштабные 
инициативы по развитию тран-
спортной инфраструктуры. 
«Вместе прокладываем новую 
автодорогу из Европы через 
Р о с с и ю  в  Аз и ю  —  п о  су т и , 
трансъевроазиатскую маги-
страль, призванную улучшить 
автосообщение на всем этом ог-
ромном континенте», — заявил 
Путин. До конца года будет со-
гласовано строительство высо-
коскоростной железнодорож-
ной магистрали Москва — Ка-
зань. Россия и Китай участвуют 
в налаживании «нового сухо-
путного зернового коридора», 

что будет способствовать рас-
ширению экспорта сибирского 
зерна в страны АТР.

«Подобная диверсификация 
транспортных и логистических 
маршрутов полностью вписыва-
ется в концепцию сопряжения 
Евразийского союза и «Эконо-
мического пояса Шелкового 
пути», — уверен Путин. В субботу 
был дан старт переговорам по 
подготовке соглашения о торго-
во-экономическом сотрудниче-
стве между двумя интеграцион-
ными проектами. «В перспективе 
речь идет о выходе на новый уро-
вень партнерства, подразумева-
ющего построение общего эконо-
мического пространства на всем 
Евразийском континенте», — по-
яснил президент.

Большое значение и Москва, и 
Пекин придают гуманитарному 
сотрудничеству. В 2016—2017 го-
дах проходят перекрестные годы 
СМИ. В ближайшее время китай-
цы смогут смотреть третий рос-
сийский телеканал «Катюша». 
Со следующего сезона хоккей-
ная команда «Красная звезда 

Куньлунь» будет принимать 
участие в КХЛ.

Немало времени на перегово-
рах уделили международной про-
блематике. Взаимодействие Рос-
сии и Китая на мировой арене — 
важный фактор безопасности и 
стабильности в мире. В совмест-
ном заявлении лидеры осудили 
«стремление отдельных госу-
дарств и военно-политических 
союзов добиться определяющего 
военного и военно-технического 
превосходства, что позволило бы 
им беспрепятственно использо-
вать силу или угрозу применения 
силы для продвижения своих ин-
тересов на мировой арене». Осо-
бую обеспокоенность вызывает 
развитие ситуации в области 
ПРО.

В Пекине Путин также встре-
тился с премьером Госсовета 
КНР Ли Кэцяном и главой Посто-
янного комитета Всекитайского 
собрания народных представите-
лей Чжан Дэцзяном.

Встреча Владимира Путина 
и Си Цзиньпина прошла в исключи-
тельно торжественной атмосфере.

Премьер посетил Санкт-Петербургский политехнический университет и пообщался со студентами.

Акцент

 Со следующего сезона
хоккейная команда «Красная 
звезда Куньлунь» будет
принимать участие в КХЛ

Программа «Единой 
России» станет доку-
ментом развития 
страны на пять лет

На следующем
саммите в Астане 
Индия и Пакистан 
будут приняты 
в ряды ШОС

Деловой завтрак

Артур Олегович Парфенчиков
Директор Федеральной службы судебных приставов
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 Российские вузы станут 
более активно участвовать 
в разработке востребован-
ных продуктов и технологий
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Недорогая маши-
на — тот минимум, 
лишать которого 
человека нельзя
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Юлия Кривошапко

А
гентство по страхованию 
вкладов (АСВ) возьмет в 
банке России новый кре-

дит на выплаты компенсаций 
вкладчикам лишившихся лицен-
зий банков.

Чтобы ускорить наполнение 
деньгами Фонда страхования 
вкладов, в агентстве также реши-
ли повысить отчисления в эту 
«копилку» для банков, заманива-
ющих клиентов неоправданно 
высокими ставками по депози-
там.

Как уточняется в сообщении 
АСВ, совет директоров одобрил 
инициативу правления обра-

титься в Центробанк с просьбой 
увеличить на 180 миллиардов ру-
блей сумму кредита для пополне-
ния Фонда страхования вкладов. 
Из-за массового отзыва лицен-
зий банков он испытывает силь-
ную нагрузку. По закону агентст-
во может обращаться к регулято-
ру за финансовой помощью, если 
объем «копилки» опускается 
ниже 40 миллиардов рублей.

Глава Агентства по страхова-
нию вкладов Юрий Исаев, ком-
ментируя эту тему на Санкт-Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме, отме-
тил, что сейчас Фонд страхова-
ния вкладов дотационный и во 
многом зависит от займов Банка 
России. По его словам, 2,5 милли-
она вкладчиков лишенных ли-
цензий банков уже получили из 
фонда свыше одного триллиона 
рублей. Только в нынешнем году 
на эти цели было направлено 250 

миллиардов рублей. Центробан-
ку Агентство по страхованию 
вкладов сегодня должно 358 мил-
лиардов рублей.

Так как Фонд страхования 
вкладов формируется из отчи-
слений кредитных организаций, 
АСВ решило задействовать для 
пополнения «копилки» и этот ре-
сурс. С четвертого квартала до-
полнительная ставка страховых 
взносов для тех из банков, кото-
рые привлекают вклады населе-
ния по ставкам, превышающим 
параметры, установленные Цен-
тробанком, будет повышена с 
200 до 300 процентов базовой 
ставки. Такое решение в минув-
шую пятницу принял совет ди-
ректоров АСВ. 

В свою очередь базовая ставка 
уже с 1 июля увеличится с 0,1 до 
0,12 процента от объема депози-
тов каждого конкретного банка 
за квартал. Дополнительная став-

ка при этом пока сохраняется на 
максимально предусмотренном 
законом о страховании вкладов 
уровне — 50 процентов базовой 
ставки.

Напомним, базовый уровень 
доходности вкладов — тот самый 
ориентир для банков — ЦБ рас-
считывает, исходя из средней 
максимальной ставки по вкла-
дам кредитных организаций, 
привлекающий больше полови-
ны всего объема депозитов на-
селения. На июль, к примеру, 
для рублевых депозитов со сро-
ком размещения свыше одного 

года этот показатель составляет 
10,68 процента годовых. Для 
вкладов в долларах — 3,25 про-
цента годовых, в евро — 1,92 про-
цента. Таким образом, если бы 
решение АСВ о повышении до-
полнительной ставки страховых 
взносов до 300 процентов всту-
пило бы в силу сейчас, увели-
ченные отчисления в фонд стра-
хования вкладов пришлось бы 
платить банкам, чьи ставки хотя 
бы по одному вкладу превыша-
ют установленные Центробан-
ком уровни на три процентных 
пункта.

ФИНАНСЫ   Кредитным организациям снова повысили отчисления 
в Фонд страхования вкладов

Банкам утерли взнос
Акцент

 АСВ обратится в Центробанк 
за дополнительным
кредитом в 180 миллиардов 
рублей для Фонда
страхования вкладов

ПАРТИИ

КПРФ
определилась
с кандидатами

«10 ШАГОВ» 
К ВЫБОРАМ

Виталий Петров

НА СЪЕЗДЕ КПРФ в субботу ли-
дер партии Геннадий Зюганов 
представил предвыборную про-
грамму под названием «Десять 
шагов к достойной жизни». Ли-
дер коммунистов убежден: доку-
мент выведет Россию из кризиса 
и гарантирует рост социальной 
справедливости.

«На выборы-2016 КПРФ идет 
с программой экономического и 
духовного возрождения России. 
Сегодня мы предлагаем стране 
наши подходы и принципы, что-
бы они завтра стали законами 
государства, делами правитель-
ства народного доверия и нацио-
нальных интересов. Десять пун-
ктов нашей программы — это но-
вый образ будущего нашей роди-
ны», — заявил Зюганов.

Впрочем, многие пункты не 
новы и являются «хорошо забы-
тым старым». Так, например, 
коммунисты выступают за наци-
онализацию российской нефтя-
ной и газовой отрасли. Касается 
это и ключевых банков, железных 
дорог, систем связи, предприятий 
ВПК. По мнению Зюганова, по-
добная мера придаст экономике 
мощный государственный им-
пульс и снизит зависимость Рос-
сии от иностранного капитала.

Отдельным пунктом в про-
грамме КПРФ значится «Инду-
стрия, наука и технологии». 
«Хватит болтовни про импорто-
замещение. Для нашей страны 
стыдно занимать 95-е место в 
мире по уровню развития эконо-
мики. Стыдно иметь 16% обра-

батывающей промышленности в 
структуре ВВП. Ее долю предсто-
ит поднять до 70—80%», — отме-
тил Зюганов. Еще один тезис ка-
сается ситуации с продовольст-
вием. Коммунисты предлагают 
направлять на поддержку агро-
прома не менее 10% бюджетных 
расходов, активно поддерживать 
фермеров и крестьянские подво-
рья, делать ставку на крупные 
коллективные хозяйства.

Недовольна КПРФ и налогоо-
бложением, в связи с чем в пар-
тии предлагают постепенно лик-
видировать НДС. Зюганов также 
заявил, что за последние годы 
выросли налог на имущество и 
земельный налог с кадастровой 
стоимости. «Они больно бьют по 
гражданам, малому бизнесу и 
сельскому хозяйству. Эти побо-
ры следует отменить немедлен-
но», — убежден лидер коммуни-
стов. Он также в очередной раз 
высказался за введение в России 
прогрессивного налога на дохо-
ды физических лиц.

Больше внимание уделяется и 
проблеме безопасности. По мне-
нию коммунистов, Россия ну-
ждается в авторитетном, про-
фессиональном правительстве 
народного доверия, которое 
укрепит национальную безопа-
сность, упрочит позиции страны 
на мировой арене, гарантирует 
ее суверенитет. Зюганов, в част-
ности, заявил о необходимости 
«создавать условия, когда сохра-
нять и умножать культурные до-
стижения смогут все — писатели 
и композиторы, кинематограф, 
вузы и государственные СМИ».

В общем и целом, по словам 
Зюганова, у программы КПРФ 
четыре основных преимущест-
ва: она отвечает интересам на-
родных масс, выводит Россию из 
кризиса, является абсолютно ре-
алистичной, и ее можно быстро 
воплотить в жизнь.

Как и ожидалось, нынешний 
лидер партии возглавил ее феде-
ральный список на выборах. 
Кроме того, в первую тройку во-
шли космонавт Светлана Савиц-
кая и секретарь ЦК КПРФ Юрий 
Афонин, который курирует мо-
лодежную политику партии. 

В «десятке» в свою очередь 
оказались первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников, коорди-
натор фракции в Госдуме Сергей 
Решульский, зампреды партии 
Владимир Кашин, Дмитрий Но-
виков, лауреат Нобелевской пре-
мии Жорес Алферов, депутаты 
Госдумы Ваха Агаев и Казбек 
Тайсаев. Также КПРФ выдвинула 
дзюдоиста Дмитрия Носова, ко-
торый был исключен из партии 
ЛДПР в одном из одномандатных 
округов в Красноярском крае.

Всего коммунисты выдвину-
ли 225 кандидатов по одноман-
датным округам и 400 человек в 
федеральный список.

Геннадий Зюганов 
снова возглавил 
федеральный 
список своей пар-
тии на выборах

Парламент  Депутаты завершили последнюю сессию шестого созыва 
и ушли на выборы

Каникулы отменяются

Татьяна Замахина

Ш
естой думский 
созыв в пятницу 
собрался на пле-
нарное заседа-
ние в последний 

раз. Нынешняя Госдума войдет в 
историю как палата, которая 
обеспечила правовую интегра-
цию Крыма и Севастополя. Та-
кую оценку президент Владимир 
Путин дал 22 июня, выступая пе-
ред депутатами. Хотя вначале 
Думу много критиковали, но она 
могла и объединяться в нужные 
для страны моменты, и находить 
консенсус путем диалога, отме-
тил спикер Сергей Нарышкин. В 
целом из-под пера уходящего 
корпуса парламентариев вышло 
свыше 6 тысяч законопроектов. 
Каникул у них не будет — боль-
шинство вливаются в стартовав-
шую избирательную кампанию.

Шестой созыв Госдумы уже 
называют крымским. «Вы в крат-
чайшие сроки приняли более 120 
законов, которые минимизиро-
вали проблемы вхождения Кры-
ма и Севастополя в Россию», — 
оценил Владимир Путин главное 
решение нижней палаты. Готов-
ность к консолидации ради дела, 
ради России — отличительная 
черта шестого созыва, подчер-
кнул он. Президент рассчитыва-
ет, что эти традиции будут вос-
приняты и продолжены новым 
составом Госдумы. «Огромную 
значимость имеет преемствен-

ность в законодательной дея-
тельности», — подчеркнул глава 
государства.

Госдума стала более ответст-
венной и профессиональной, 
считает спикер Сергей Нарыш-
кин. В своей заключительной 
речи он подвел главные итоги ра-
боты. Сначала Дума номер шесть 
была встречена упреками и при-
зывами к роспуску, вспомнил он. 
Но к концу своей работы депута-
ты доказали, что «никакая улич-
ная демократия не может заме-
нить профессиональную дискус-
сию разных политических сил в 
парламенте», уверен Нарышкин. 
Не случайно и граждане, согла-
сно соцопросам, стали оценивать 
работу Госдумы куда лучше. Важ-
но, что главные решения ни одно-
го из прежних созывов «не полу-
чали столь широкую и устойчи-
вую поддержку, как наши», отме-
тил спикер.

«Я горжусь Госдумой, кото-
рая оказалась на высоте своей 
политической и исторической 

ответственностью. Несмотря на 
все идеологические, межпар-
тийные и любые другие разно-
гласия, мы были вместе», — за-
ключил он. Депутаты работали в 
условиях санкций, и современ-
ные вызовы заставили все четы-
ре думские фракции выступать 
консолидированно по вопросам 
внешнеполитической повестки 
дня.

В ходе заключительной весен-
ней сессии депутаты приняли ряд 
экономических законов, защи-
щающих граждан и создающих 
льготы и преференции для бизне-
са. Некоторые резонансные зако-
ны принимались уже в последние 
дни работы созыва — например, 
поправки о дольщиках, коллекто-
рах, решения о налоговых льго-
тах.

Одним из ключевых вопросов 
последнего пленарного заседа-
ния стало ограничение аппети-
тов торговых сетей — обсуждение 
поправок шло до последнего. 
Итоговым решением стало со-

кращение вознаграждения, кото-
рое выплачивают им поставщи-
ки, в два раза — с 10% до 5%. Пра-
вило вступит в силу с 1 января 
2017 года, и в итоге издержки на-
ших производителей снизятся.

Другая громкая инициатива 
вызвала куда больше споров — 
речь о так называемом антитер-
рористическом пакете. К послед-
нему заседанию он существенно 
трансформировался, хотя основ-
ные новеллы (о наказании за 
международный терроризм, сни-
жении возраста привлечения к 
ответственности до 14 лет и мно-
гие другие) остались нетронуты-
ми.

Из антитеррористических 
мер в итоге исчезли самые нашу-
мевшие новации.  Депутаты 
исключили норму о лишении 
гражданства судимых за терро-
ризм и экстремизм (это наруше-
ние Конституции России, доказа-
ли противники поправки). Исчез 
и запрет на выезд из страны за 
предупреждение по преступле-
ниям террористической и экс-
тремистской направленности.

«Пакет» правился до послед-
него — прямо в зале заседаний 
была роздана поправка о поблаж-
ке для интернет-компаний. Для 
них по сравнению с редакцией 
первого чтения снизили срок 
хранения сведений о передаче 
информации и данные о пользо-
вателях с трех лет до одного года. 
Сам трафик операторам придет-
ся хранить полгода. В частности, 

это касается мессенджеров, со-
цсетей. Это результат перегово-
ров с отраслью: чтобы никто не 
предъявлял претензий.

Но послабления не добились 
операторы связи — для них оста-
вили срок хранения сведений о 
передаче данных и пользовате-
лях три года. Операторы теперь 
предсказывают убытки, из-за ко-
торых они не смогут развивать 
сеть абонентов, и даже «деграда-
цию» качества связи. Так что пол-
ного смягчения антитеррористи-
ческого пакета, чтобы все оста-
лись довольны, не состоялось. 

Отдельный блок поправок 
определяет, что такое «миссио-
нерская деятельность», и запре-
щает ее вести от лица религиоз-
ных объединений, цели которых 
противоречат закону. За наруше-
ния введены штрафы, а ино-
странцам будет грозить выдворе-
ние.

Депутаты созыва вообще 
очень основательно поработали 
над сферой безопасности — в 
этом ряду и наказание за призы-
вы к распаду страны, и создание 
Росгвардии.

Полномочия шестой Думы 
продолжат оставаться в силе до 
первого заседания следующего 
созыва. Депутаты отправятся в 
регионы общаться с избирателя-
ми и продолжат вносить новые 
законопроекты.

Акцент

 В целом из-под пера уходяще-
го корпуса парламентариев 
вышло свыше 6 тысяч 
законопроектов 

Шестой созыв Государственной 
Думы по праву называют «крым-
ским».
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ПРОБЛЕМА Наша федерация
тяжелой атлетики
находится под угрозой
дисквалификации

Придавило 
штангой

Илья Трисвятский

ФЕДЕРАЦИЯ тяжелой атлетики России (ФТАР) нахо-
дится под угрозой годичной дисквалификации в связи с 
выявлением трех и более нарушений антидопинговых 
правил, выявленных по время повторной перепроверки 
проб, взятых на Олимпийских играх 2008 и 2012 годов. 
Это может привести к тому, что наши штангисты пого-
ловно не будут допущены к участию в Олимпиаде-2016.

В минувшие выходные стало известно, что допинг-про-
ба «В» серебряного призера Лондона-2012 в весовой кате-
гории до 85 кг российского штангиста Апти Аухадова ока-
залась положительной. Ранее и перепроверенная проба 
«А» Аухадова дала положительный результат. Теперь спор-
тсмену грозит лишение медали Игр.

Напомним, недавно исполком Международной феде-
рации тяжелой атлетики (IWF) на заседании в Тбилиси 
принял решение: федерации стран, у спортсменов кото-
рых после перепроверки проб с Олимпиад -2008, 2012  
будет обнаружено от трех и более допинговых случаев, 
могут быть дисквалифицированы. Случай Аухадова — у 
нас уже третий по счету. До него «нечистыми» оказались 
пробы 2008 года штангисток Надежды Евстюхиной и Ма-

рины Шаиновой.
Нарушения анти-

допинговых правил в 
тяжелой атлетике 
происходят не только 
у россиян. Дисквали-
фикация грозит так-
же Казахстану и Бе-
лоруссии. Эти коман-
ды вместе с Россией 
плюс Азербайджан, 

Молдавия, КНДР уже понесли наказание в виде лишения 
части олимпийских квот. Нарушений действительно хва-
тает. За последнее время были дисквалифицированы четы-
ре наших тяжелоатлета.

Ситуация со штангистами сильно напоминает то, что 
приходится переживать легкоатлетам. Действующая еще с 
ноября дисквалификация Всероссийской федерации лег-
кой атлетики оставлена в силе. Наши спортсмены, которые 
своими результатами заслужили честное право выступить 
на Олимпиаде, должны в индивидуальном порядке пода-
вать заявки на участие в Играх в Международную федера-
цию легкой атлетики (ИААФ). И еще не факт, что все «чи-
стые» легкоатлеты будут допущены к стартам в Рио.

Снова возникает вопрос. Почему из-за атлетов, кото-
рые использовали допинг на двух предыдущих Олимпиа-
дах и были сейчас, спустя годы, пойманы благодаря новей-
шим методикам обнаружения запрещенных препаратов, 
должны страдать те, кто ведет честную борьбу? Министр 
спорта РФ Виталий Мутко уже сказал об этом в эфире теле-
канала «Матч ТВ»: «Если трех российских тяжелоатлетов 
отстранят за допинг на Олимпиаде-2008 и 2012, из-за это-
го не должна пострадать новая генерация спортсменов». 
Мутко уверен, что ФТАР при необходимости сможет выиг-
рать дело в Высшем спортивном арбитражном суде у IWF 
и защитить права штангистов.

Правда, пока перепроверка проб с Олимпиад 2008 и 
2012 годов еще не завершена, в IWF не спешат делать кате-
горичных заявлений. Но готовыми надо быть ко всему.

Неучастие в Рио 
также грозит штан-
гистам Казахстана 
и Белоруссии

СЛЕДСТВИЕ Вслед за мэром
Владивостока под арест
попал его брат

Семейное дело

Татьяна Дмитракова, «Российская газета», Приморье

СЛЕДСТВИЕ расширяет круг обвиняемых в коррупци-
онных преступлениях, связанных с мэром Владивостока 
Игорем Пушкаревым. В столице Приморья задержан 
младший брат городского головы — 32-летний Андрей 
Пушкарев. Силовики провели в его доме обыски, изъяли 
загранпаспорт и этапировали в Москву.

— Андрею Пушкареву предъявлено обвинение по ч. 4 
ст. 204 УК РФ (коммерческий подкуп, совершенный 
группой лиц по предварительному сговору), — сообщил 
официальный представитель СКР Владимир Маркин. 

Пушкарев-младший — гендиректор промышленной 
группы «Востокцемент». Именно он в 2012—2014 годах 
передавал руководителю муниципального предприя-
тия «Дороги Владивостока» Андрею Лушникову нема-
лые суммы в качестве коммерческого подкупа. Тот, в 
свою очередь, обеспечивал закупку стройматериалов 
для ремонта и содержания городских улиц в компаниях, 
входящих в пушкаревский холдинг. Ущерб от таких дей-
ствий ФСБ РФ оценила в 160 миллионов рублей. 

Андрей Пушкарев, как и старший брат, вину не призна-
ет. Его адвокат Дмитрий Коротенко предложил суду отпу-
стить задержанного 
под залог в 10 милли-
онов рублей. 

— Если бы я хотел 
скрыться на верто-
лете или на катере, 
то я сделал бы это 23 
дня назад, когда на-
чалось следствие по 
делу, — аргументиро-
вал сам Пушкарев.

С разрешения 
следователя (а до 24 
июня он проходил по 
делу как свидетель) 
он ездил в командировки по Дальневосточному региону 
и действительно не пытался исчезнуть. Однако в СКР по-
лагают, что бизнесмен, обладающий большими финансо-
выми возможностями, «может скрыться от суда, продол-
жить заниматься преступной деятельностью, оказать 
давление на свидетелей и потерпевших». 

Басманный суд Москвы по ходатайству следствия 
принял решение поместить Андрея Пушкарева под до-
машний арест до 31 июля. Все это время он будет нахо-
диться в столице, в квартире на улице Гиляровского. Под 
запретом — почта, Интернет и мобильная связь. Разреше-
ны часовые прогулки и посещение медицинских учре-
ждений.

Не последнюю роль в решении судьи сыграло состоя-
ние здоровья арестованного. Полтора года назад он полу-
чил тяжелую травму — новогодняя петарда попала в 
лицо, повредив челюсть и дыхательные пути. Пушкарев 
перенес 22 операции в медцентре в Южной Корее. 

Пушкареву предстояла еще одна операция в Корее. 
Но, возможно, он будет прооперирован в Москве. 

Басманный суд 
Москвы принял 
решение поместить 
Андрея Пушкарева 
под домашний арест 
до 31 июля

ВАЖНО ЗНАТЬ

Базовый уровень доходности вкладов в июле,% 
В рублях

до востребования до 90 дней от 91 до 
180 дней

от 181 дня до 1 
года

свыше 1 
года

6,905 9,233 9,714 10,614  10,685

В долларах США 

0,829  0,452 0,953 2,145 3,256

В евро

0,742  0,223 0,628  1,193 1,929

ЦИФРА

826
КРЕДИТНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ
в России входило в систему стра-
хования вкладов по данным 
АСВ на середину июня. Из них 
565 — действующие банки, имею-
щие лицензию на работу с гражда-
нами.

СТАТИСТИКА

Вкладчики под защитой
По информации АСВ, из Фонда защиты вкладчиков, который был создан в инте-

ресах клиентов банков, работающих в Крыму и Севастополе, с апреля 2014 по 

2015 год было выплачено 26,8 миллиарда рублей. За получением выплат обрати-

лись 209,1 тысячи вкладчиков. Средний размер компенсационных выплат в 

2015 году составил 104,6 тысячи руб.лей. В 2014 году – 125,6 тысячи рублей.
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ТОРГОВЛЯ

Российские 
компании 
смогут 
участвовать 
в госзакупках 
иностранных 
держав

ЗАКУПКИ 
ПОЙДУТ В ВТО

Юлия Кривошапко, Женева

РОССИЯ начинает процедуру 
присоединения к соглашению 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО) по госзакупкам. Заяв-
ку планируется подать в августе-
сентябре этого года, рассказал 
старший советник постпредства 
РФ в ВТО Игорь Купалов. Однако 
интрига, по его словам, сохра-
нится вплоть до подписания ито-
гового документа.

Обязательство по присоедине-
нию к соглашению, которое регу-
лирует правила и процедуры про-
ведения госзакупок стран — чле-
нов ВТО, Россия взяла на себя еще 
при вступлении в организацию че-
тыре года назад. Однако добилась 
отсрочки его исполнения. Впро-
чем, даже после подачи заявки и 
начала переговоров процесс, по 
мнению Игоря Купалова, может 
растянуться на многие месяцы. 

Дело в том, что подписываю-
щие документ страны обязуются 
обеспечить равные условия допу-
ска к госзаказу товаров и услуг 
для поставщиков других госу-
дарств — участниц ВТО. Между 
тем в России сейчас действует це-
лый набор ценовых преференций 
для отечественных производите-
лей. Доступ иностранных постав-
щиков к некоторым сферам госза-
каза вообще ограничен. В частно-
сти, в нашей стране действует за-
прет на закупку для государствен-
ных и муниципальных нужд всех 

лекарств, включенных в перечень 
жизненно необходимых, отдель-
ных видов медицинских изделий, 
продукции легкой промышленно-
сти, ряда товаров машинострое-
ния, а также импортного софта и 
продукции оборонно-промыш-
ленного комплекса. «С учетом 
всех этих факторов процесс по-
требует многочисленных согла-
сований конкретных условий, на 
которых Россия будет готова при-
соединиться к соглашению, — от-
метил Игорь Купалов. - По неко-
торым вопросам дискуссии будут 
особенно интересными. Одним из 
таких вопросов может стать 
включение Россией в список 
участников госзакупок предпри-
ятий и организаций Крыма». 

В целом же, по мнению Купа-
лова, присоединение к соглаше-
нию ВТО по госзакупкам России 
выгодно. «Наши компании и 
предприятия с полным правом и 
без риска быть исключенными из 
процесса под тем или иным пред-
логом смогут участвовать в тен-
дерах тех стран, которые уже при-
соединились к соглашению. А это 
все развитые страны. Поэтому, 
конечно, нам это выгодно», — кон-
статировал советник постпредст-
ва России в ВТО.

В этом году Россию ждет еще 
одно важное событие, связанное с 
ВТО. В сентябре организация про-
ведет первый с момента вступле-
ния нашей страны в ВТО обзор ее 
торговой политики. Как расска-
зал Купалов, подобные обзоры 
являются регулярными и дают 
возможность обсудить политику, 
которую проводят правительства 
стран — членов ВТО в сфере тор-
говли. Частота таких осмотров за-
висит от вклада страны в объем 
мировой торговли. Четыре гиган-
та: ЕС, США, Япония и Китай про-
ходят процедуру примерно раз в 
два года. Еще 16 членов ВТО, 
включая Россию, каждые четыре 
года. Остальные — раз в шесть лет. 

«Российская сторона уже 
представила ряд данных, нтересо-
вавших представителей органи-
зации. В процессе, кстати, всплы-
ла проблема, связанная с тем, что 
у некоторых ведомств возникли 
трудности с переводом данных на 
английский язык., - рассказал Ку-
палов. - Еще одна проблема каса-
лась большого количества неточ-
ностей, обнаружившихся в подго-
товленном секретариатом ВТО 
промежуточном отчете. Но во-
прос в итоге удалось снять».

В сентябре Россию 
ждет первый с 
момента вступле-
ния в ВТО обзор 
торговой политики

ПАМЯТЬ В Москве открыли 
памятник Примакову 

Он твердо 
все решил

Татьяна Панина

ВЧЕРА, в день первой годовщины смерти, на Новодеви-
чьем кладбище открыли памятник Евгению Примакову.

Большой камень — не гладкий, с «мускулами». И на 
нем лаконично: Академик Примаков Евгений Максимо-
вич. Рядом, не сразу разглядишь под морем цветом, сти-
хи. Его стихи: «Я твердо все решил: быть до конца в 
упряжке, пока не выдохнусь, пока не упаду. И если станет 
нестерпимо тяжко, то и тогда с дороги не сойду».

И этот памятник не будет единственным. Недавно гла-
ва МИД Сергей Лавров, который вчера тоже был на от-
крытии, предложил поставить памятник на Смоленской 
площади. За его место могло бы побороться не одно ве-
домство. Примаков возглавлял правительство, Службу 
внешней разведки, Торгово-промышленную палату. Есть 
и другие памятники. Вышло 10-томное собрание сочине-
ний Примакова. Его именем назовут корабль. Студенты 
получают стипендии имени Примакова. Каждый год бу-
дут проходить Примаковские чтения. Он с нами не толь-
ко в памяти. Евгений Примаков продолжает участвовать 
в жизни страны, в жизни каждого, кто его знает.

На открытие памятника Евгению Примакову приехали дру-
зья, политики. Среди них первый замглавы администрации 
президента РФ Вячеслав Володин, глава МИД Сергей Лавров.

Фоторепортаж с открытия памятника смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Россиянам дадут 
возможность экономить 
на пошлинах — подробнее 
о законопроекте читайте 
на сайте
rg.ru/art/1267870
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АРСЕНАЛ В войска поступят новые зенитно-ракетные комплексы

«Бук» в формате С-300
Сергей Птичкин

П
роведены успешные ра-
кетные пуски с усовер-
шенствованного комплек-

са ПВО средней дальности «Бук-
М3». И этот ЗРК можно считать 
комплексом нового поколения.

Специалистами концерна 
«Алмаз-Антей», специализиру-

ющегося на разработке и произ-
водстве систем воздушно-кос-
мической обороны, осуществ-
лен испытательный пуск ракеты 
перспективного комплекса ПВО 
средней дальности ЗРК «Бук-
М3». Пуск по баллистической 
цели был проведен на полигоне 
Капустин Яр. Об этом сообщила 
пресс-служба концерна.

В испытаниях задействовали 
огневую группу комплекса в со-
ставе радиолокатора и пусковой 
установки. В качестве баллисти-
ческой цели использовалась ми-
шень «Пенсне». Расчетом радио-
локатора подсвета и наведения 
цель была обнаружена и взята на 
сопровождение практически 
сразу после старта. 

«Несмотря на сложные мете-
оусловия, сопровождение цели 
было устойчивым. При входе в 
зону поражения произведен 
пуск ракеты, которая поразила 
цель», — сообщил генеральный 
директор АО «Концерн ВКО «Ал-
маз-Антей» Ян Новиков. По его 
словам, «средствами объектив-
ного контроля зафиксировано 
точное поражение мишени, при 
этом обломки сопровождались 
расчетом радиолокатора под-
света и наведения до их падения 
на землю». 

Зенитно-ракетный комплекс 
«Бук» создавался в семидесятые 
годы. В 1979 году его приняли на 
вооружение. Комплексы пред-
назначались для защиты подра-
зделений сухопутных войск, в 
том числе на марше и полевых 
командных пунктах. За прошед-
шие годы они неоднократно мо-
дернизировались, поставлялись 
на экспорт и завоевали популяр-
ность во многих странах мира. 
«Буки» отличаются простотой в 
управлении, надежностью, высо-
кой боевой эффективностью.

При работах над версией 
«Бук-М3» конструкторам «Ал-
маз-Антея» удалось создать фак-
тически новый комплекс в габа-
ритах старого. Почти полностью 

изменена элементная база, кста-
ти, исключительно отечествен-
ного производства. А главной от-
личительной особенностью ста-
ло то, что впервые в этих ЗРК ра-
кеты спрятаны в пусковые кон-
тейнеры. Похожие на те, в кото-
рых находятся ракеты «трехсо-
ток» и всех их современных мо-
дификаций.

Новая ракета стала легче, 
меньше по габаритам, но облада-
ет большей боевой эффективно-
стью. По словам специалистов, 
технические характеристики по-
чти в два раза превосходят харак-
теристики предыдущих моделей. 
На сегодняшний день ее можно 
считать лучшей в мире среди ра-
кет своего класса. Так же, как и 
весь ЗРК «Бук-М3».

На направляющих одной пу-
сковой установки крепятся 
шесть цилиндрических контей-
неров, в которых ракеты хранят-
ся, транспортируются и из кото-
рых осуществляется их пуск. Это 
помогло добиться невероятного 
для других аналогичных ком-
плексов результата. ЗРК «Бук-
М3» может открывать огонь че-
рез 20 секунд после остановки. 

Фактически он стреляет почти с 
ходу. Кстати, транспортно-заря-
жающая машина, с которой тоже 
можно стрелять, перевозит сразу 
двенадцать пусковых контейне-
ров с ракетами.

ЗРК «Бук-М3» — многоканаль-
ный высокомобильный много-
функциональный комплекс. Его 
ракеты способны уничтожать са-
молеты стратегической и такти-
ческой авиации, вертолеты, кры-
латые ракеты, управляемые ави-
абомбы и другие летательные 
объекты. ЗРК «Бук-М3» могут 
также обстреливать надводные и 
наземные радиоконтрастные 
цели, то есть использоваться как 
тактическое управляемое ракет-
ное оружие. Стоит отметить, что 
речь идет не об очередном испы-
тательном пуске с эксперимен-
тального комплекса. На полигоне 
Капустин Яр проверку прошел 
ЗРК уже серийного выпуска. С 
чем гендиректор концерна Ян 
Новиков и поздравил коллекти-
вы разработчиков и работников 
серийных заводов. Как предпола-
гается, уже в течение этого года 
первый бригадный комплект 
«Бук-М3» поступит в войска.

Мегаполис На фестивале «Московское мороженое»
можно попробовать 150 видов десерта 

Сладкая жара

Ирина Рыбникова  

Ж
арким днем, ког-
да в городе пла-
вится даже ас-
фальт, нет ничего 
лучше порции 

мороженого. Организаторы пер-
вого фестиваля «Московское мо-
роженое», который продлится в 
столице до 10 июля, знают, как 
сделать так, чтобы холодное ла-
комство попробовали даже те, 
кто к мороженому равнодушен. 

«Москвичи среди всех росси-
ян — самые большие сладкоежки. 
В год на каждого горожанина 
приходится до пяти килограммов 
мороженого, а остальные жители 
страны съедают примерно 2,5 
килограмма», — заявил на откры-
тии фестиваля глава столичного 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. Больше всего 
столичные жители любят плом-
бир, крем-брюле и шоколадное 
мороженое. Но это — в обычной 
жизни. А в жизни праздничной 
надо очень постараться, чтобы 
среди 150 представленных на фе-
стивале сортов отыскать моро-
женое без ничего. 

Фестиваль проходит на 32 
площадках в разных округах го-
рода, включая Зеленоград и Но-

вую Москву. Но интереснее все-
го, конечно же, в центре. Здесь 
что ни праздничное шале, то с из-
юминкой. На Тверской и Теа-
тральной площадях подают мо-
роженое с жареным беконом — 
для его приготовления ломтики 
свинины запекаются в сахаре и 
смешиваются со сливочным 
пломбиром. «Это мороженое 
имеет специфический сладко-со-
леный вкус, поэтому перед по-
купкой мы предлагаем желаю-
щим бесплатную дегустацию», — 
рассказывает производитель 
оригинального лакомства Влади-
мир Олейников. Покупает его то-
вар примерно каждый пятый из 
дегустаторов — когда еще дове-
дется попробовать бекон на па-
лочке? Цены, кстати, вполне при-
емлемые — рожок с необычными, 
но традиционными вкусами сто-
ит от 80 до 140 рублей, мороже-

ное с «наворотами» вроде бекона 
— от 180 до 240 рублей. Не любите 
мясо, но душа все равно просит 
экзотики? Попробуйте мороже-
ное с начинкой из картофельного 
пюре с луком. Готовится оно тоже 
весьма интересно — перед замо-
розкой все ингредиенты смеши-
ваются и заливаются взбитыми 
сливками с яйцом. Есть не менее 
экзотические сорта из помидо-
ров и козьего молока с мягким 
домашним сыром, а также впол-
не нейтральные десерты из хал-
вы, зеленого чая и японского 
риса. 

На Кузнецком Мосту предла-
гают мороженое со вкусом пива 
или шампанского, а еще с луго-
выми травами: ромашкой, зем-
ляникой, зверобоем и чабрецом. 
Здесь же продают десерты для ве-
гетарианцев — это мороженое де-
лается из рисового или кедрового 

молока и не содержит лактозы, 
так что его можно есть даже тем, 
кому нельзя молоко ни в каком 
виде. Есть и спортивное лакомст-
во, куда не кладут сахар, но до-
бавляют богатый протеином сы-
вороточный белок. А на Манеж-
ной площади можно полакомить-
ся авторским мороженым, обыг-
рывающим образы известных 
личностей или сказочных персо-
нажей — Владимира Маяковско-
го, Мэрилин Монро, Дарта Вейде-
ра из любимых многими «Звезд-
ных войн». 

Легко отыскать на фестивале 
лакомство по-сирийски, куда до-
бавляют корень орхидеи, что де-
лает десерт больше похожим на 
жвачку. Можно и самому попро-
бовать силы в приготовлении 
мороженого по-тайски — на 
большую фреоновую сковороду 
с температурой минус 130 гра-
дусов вам дадут вылить готовое 
разноцветное «тесто», которое 
на ваших глазах превратится в 
ледяной «блин» или «биф-
штекс». Москвичам и гостям 
столицы, охочим до знаний, на 
фестивале расскажут о том, что 
настоящее качественное моро-
женое наполовину состоит из 
воздуха: им подготовленную к 
заморозке десертную массу на-

сыщают в специальной установ-
ке — только после этого она при-
обретает однородный пастоо-
бразный вид. В домашних усло-
виях сделать этого невозможно 
— вот почему в домашнем моро-
женом мы всегда чувствуем кру-
пинки льда. 

Мастер-классы, где можно уз-
нать и другие интересные факты 
про мороженое, а также попробо-
вать приготовить что-то самосто-
ятельно, будут проходить на всех 
фестивальных площадках с 14.00 
до 18.00 в будни и с 12.00 до 18.00 
в выходные дни. 

«Если этот фестиваль полю-
бится москвичам, мы сделаем его 
ежегодным — как «Путешествие в 
Рождество» или «Московское ва-
ренье», — пообещал Алексей Не-
мерюк. К слову, сам он попробо-
вать мороженое с беконом пока 
не рискнул — на предложение 
журналистов сделать это ответил 
с улыбкой: «Я подумаю». 

Подробная карта площадок 
«Московского мороженого» 
и афиша всех мероприятий 
находятся на официальном сайте 
фестиваля: mos.ru/morozhenoe

Символом фестиваля стали клуб-
нично-розовые пингвины, прибыв-
шие в Москву со Сладких островов. 

На новом «Бук-М3» зенитные ракеты, подобно С-300, находятся 
в закрытых пусковых контейнерах. 

Акцент

 Фестиваль проходит
на 32 площадках, включая 
Зеленоград и Новую Москву

Акцент

 Новая ракета стала легче, 
меньше по габаритам, 
но обладает большей
боевой эффективностью
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АКТУАЛЬНО Кожуховскую 
линию метро ждут 
800 тысяч человек 

17 км 
без пересадки 

Сергей Бабкин 

НОВАЯ линия московского метро будет запущена в 
2018 году. Об этом мэру Сергею Собянину доложили 
подрядчики во время осмотра станции «Некрасовка» — 
крупнейшего транспортного объекта на востоке города. 

Отсюда, со станции «Некрасовка», начнется новая, 
Кожуховская линия метрополитена. Эта ветка приведет 
метро в отдаленные, но популярные у новоселов восточ-
ные районы столицы.

— Кожуховская линия станет одной из самых протя-
женных в метро: по ней можно будет проехать 17 км, — 
сказал мэр. — Строителям приходится тяжело: ветка идет 
через жилые районы, вплотную подходит к действую-
щим линиям метро.

Новый проект метростроя уже называют междуна-
родным: в нем заняты строители из Минска. Работы ве-
дутся на всех станциях первой очереди, говорят подряд-
чики. Основные строительные планы на «Некрасовке» 
выполнены на 26%. Бетонные работы планируют завер-
шить к ноябрю этого года. Затем метростроевцы присту-
пят к прокладке инженерных коммуникаций и отделке.

Кожуховская линия станет не только протяженной, 
но и, пожалуй, самой необычной в московском метро. 
Один из ее участков построят испанским способом: меж-
ду станциями «Нижегородская» и «Косино» проходче-
ский комплекс подготовит один тоннель сразу для двух 
поездов, следующих во встречных направлениях по двум 
путям. На станциях рельсы будут расположены в центре 
залов, а платформы — по бокам. Такой метод позволяет 
строить метро быстрее и дешевле. Кроме того, такие тон-
нели можно прокладывать в застроенных местах — под 
них нужно гораздо меньше площади, чем под обычные, 
так называемые «береговые», где платформа находится 
в центре зала. 

В будущем Кожуховская линия войдет в состав Второ-
го кольца метрополитена. Как только это произойдет, 
жители Некрасовки смогут всего за полчаса добираться 
до центра или, скажем, западных районов.

— Метро крайне необходимо Некрасовке, — уверен 
мэр. — Сейчас в этом районе живут 50 тысяч москвичей, 
а в ближайшие годы численность местного населения 
вырастет вдвое. Значительно улучшится транспортное 
обеспечение Люберец и других городов ближайшего 
Подмосковья, где живут порядка 800 тысяч человек. 

Сергей Собянин и его зам по строительству Марат Хуснуллин 
уже увидели, как будет выглядеть Кожуховская ветка. 
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Задержан в баре

Сообщение о возбужде-
нии уголовного дела в 
отношении губернато-

ра Кировской области Никиты 
Белых появилось в конце минув-
шей недели как гром среди ясно-
го неба. Тем более что ни Следст-
венный комитет, ни его офици-
альный представитель Владимир 
Маркин никаких подробностей 
тогда не дали. Даже название сто-
личного ресторана, где губерна-
тор получил деньги, оказалось 
засекреченным. И лишь спустя 
сутки, когда журналисты по кру-
пицам собрали кое-какую ин-
формацию, стало понятно — Бе-
лых настигло дело «Кировлеса». 
Высокопоставленного чиновни-
ка просто так задержать невоз-
можно. Для его обвинения, а тем 
более задержания нужны очень 
веские основания. Готовят их, как 
правило, месяцами, а то и годами. 
Губернатора Кировской области 
задержали в Москве оперативни-
ки ФСБ при получении многомил-
лионного отката. 

Место, в котором взяли Никиту 
Белых, не простое. Громкое задер-
жание случилось в пятницу днем в 
известном у столичной богемы 
месте — в «Калина-баре». Заведе-
ние находится на 21-м этаже Lotte 
Plaza на Арбате. Понятно, что ря-
довых посетителей там практиче-
ски не бывает.  И именно туда при-
шел губернатор Кировской обла-
сти Никита Белых. Просидел в 
одиночку не долго — к нему за сто-
лик вскоре подсел мужчина, кото-
рый передал губернатору белый 
сверток. Белых посмотрел содер-
жимое конверта, но спрятать его 
не успел. Оперативники, которые 
этому помешали, были в штат-
ском, и один из них посветил на 
ладони Белых специальной уль-
трафиолетовой лампой — стали 
видны пятна, которые бывают, 
если деньги обработаны специ-
альным составом.  Уже известно, 
что в конверте находилось 400 

тыс. евро. Кстати, это была уже 
вторая часть отката, который Бе-
лых, по утверждению следовате-
лей, вымогал у владельцев киров-
ских АО «Нововятский лыжный 
комбинат» и «Лесохозяйственная 
управляющая компания» за под-
ключение их к инвестиционным 
программам и за губернаторское 
покровительство. 

Управление по расследованию 
особо важных дел СК России спу-
стя час после задержания возбу-
дило уголовное дело по факту по-
лучения Никитой Белых взятки (ч. 
6 ст. 290 УК РФ). Это означает, что 
в распоряжении следствия на мо-
мент появления чиновника в баре 
уже были все доказательства его 
противоправной деятельности. 
Требовалось лишь задержание с 
поличным в момент получения де-
негОфициальный представитель 
СКР Владимир Маркин сказал 
«РГ»,  что, по версии следствия, 
Белых лично и через посредника 
получил взятки в особо крупном 
размере на общую сумму 400 тыс. 
евро (что соответствует 24,1 млн 
рублей). Говоря юридическим 
языком, деньги ему давали за со-
вершение действий в пользу взят-
кодателя и контролируемых им 
АО «Нововятский лыжный комби-
нат» и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания». «Пред-
варяя истерику, которую подни-
мают в подобных случаях сторон-
ники и соратники, хочу сразу 
остудить пыл: у коррупционных 
преступлений не бывает полити-
ческого окраса. Думаю, что гра-
ждане Хорошавин и Гайзер могут 
это подтвердить. Перефразируя 
известные выражения «Взятка не 
пахнет… но иногда светится. Взят-
ка, она и Африке взятка». Единст-
венное, что может гарантировать 
следствие, — это всесторонность и 
объективность расследования», — 
заявил официальный представи-
тель СК. Защита Белых объявила, 
что будет обжаловать арест. 

Акцент

 Место, в котором взяли 
Никиту Белых, не простое 
в «Калина-баре». Заведение 
находится на 21-м этаже 
Lotte Plaza на Арбате

Деньги в «Калина-бар» принесли в сотенных евро-купюрах, упакованных в большой пакет. 

В свете специального прибора на руках чиновника проступил особый состав, покрывающий деньги.

В Басманный суд Москвы задержанного губернатора Кировской области Никиту Белых привезли, как и положе-
но, в наручниках и под усиленной охраной.
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Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил что главе государст-

ва доложили о задержании губернатора Кировской области, но не стал гово-

рить о возможных сроках отставки Белых. «В какой момент отрешать от дол-

жности, я сейчас не могу такое решение анонсировать», — заявил Песков. Он до-

бавил, что до решения суда «никого ни в чем назвать виновным нельзя», и под-

черкнул, что «правоохранительные и следственные органы работают самосто-

ятельно, поэтому здесь о каких-то там консультациях заранее речи не идет». 

Песков также отказался комментировать эффективность работы Белых на по-

сту губернатора. «Я не стал бы этого делать. Есть соответствующие рейтинги, 

которые составляют разные экспертные организации. Наверное, лучше ориен-

тироваться на рейтинги, которые основываются на конкретных критериях, а не 

на общих оценках», — заявил пресс-секретарь президента РФ. 

В свою очередь глава администрации президента России Сергей Иванов сказал, 

что не знал заранее о готовящемся задержании губернатора Кировской обла-

сти. «ФСБ, Следственный комитет перед тем как принять какое-то процессуаль-

ное решение, меня не информируют», — отметил Иванов.

КРИМИНАЛ

Главбух УК
присваивала
деньги
жильцов

МИЛЛИОНЫ 
ИЗ МУСОРА

Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Кемеровская область

В НОВОКУЗНЕЦКЕ направлено 
в суд уголовное дело о хищении 
пяти миллионов рублей, упла-
ченных собственниками многок-
вартирных домов за коммуналь-
ные услуги. Деньги, которые по-
ступали на расчетный счет «УК 
ЖКХ» в качестве платы за вывоз 
мусора, содержание и ремонт до-
мов, прикарманивала 38-летняя 
главбух. 

Крупную недостачу обнару-
жили во время ревизии, после 
которой представитель управля-
ющей компании и обратился в 
полицию. Проверка, проведен-
ная сотрудниками отдела эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции город-
ского управления МВД, завер-
шилась возбуждением уголовно-
го дела по статье 160 УК РФ (при-
своение имущества, совершен-
ное с использованием служебно-
го положения, в особо крупном 
размере).   

— Бухгалтер, имевшая доступ 
к компьютерной программе, 
формировала и направляла в 
банк платежные поручения о пе-
речислении средств со счета УК 
на свои счета, — рассказала «РГ» 
старший помощник прокурора 
области по взаимодействию со 
СМИ Елена Тушкевич. — Сведе-
ния об операциях, которые осу-
ществлялись регулярно с 2010 
по 2013 год, в бухгалтерском 
учете не отражались, что и по-
зволило скрывать преступления 
от руководства управляющей 
компании.

В общей сложности по такой 
схеме «утекло» более пяти мил-
лионов рублей, в чем главбуху и 
предъявили обвинение. Фигу-
рантке грозит до десяти лет ли-
шения свободы.

ПРЕЦЕДЕНТ Роботов могут 
признать электронными 
личностями

Киборги копят 
на пенсию

Сергей Куликов 

КОМПАНИИ, использующие труд промышленных ро-
ботов, должны задуматься над тем, как обеспечить при-
ток средств в социальные фонды, считают депутаты Ев-
ропарламента. Логика проста: роботы на производстве 
замещают людей, но никаких взносов от них не поступа-
ет. 

Одним из требований европейского законопроекта к 
компаниям, использующим труд роботов, является обяза-
тельство выплачивать за них в том числе и пенсионные 
платежи. Кроме того, Еврокомиссии предлагается ввести в 
правовую терминологию понятие «электронных лично-
стей», которым можно будет наделять если не всех, то хотя 
бы «наиболее продвинутых автономных роботов». С пре-
доставлением соответствующих «прав и обязанностей».  А 
компаниям, внедряющим автоматику, предлагается вычи-
слить, какой размер средств они экономят на социальных 
платежах, и вернуть часть этой прибыли в бюджет. 

Несмотря на экзотичность инициативы и ее рекомен-
дательный характер, она вызвала резкий отпор со сторо-
ны практиков. В частности, Союз немецких машиностро-
ителей (VDMA) заявил о том, что принятие такого закона 
затормозит развитие робототехники в Германии.  

Для России подобные законопроекты выглядят фанта-
стично. «Нам рано такие законы рассматривать, — считает 
первый вице-прези-
дент «Российского 
союза инженеров» 
Иван Андриевский. — 
В США количество 
промышленных ро-
ботов превысило 260 
тысяч. в России по 
состоянию на 2015 
год их количество со-
ставило 2740 штук». 

По данным Ме-
ждународной феде-
рации робототехни-
ки (IFR), доля рос-
сийского рынка про-
мышленных роботов 
составляет всего лишь 0,15 процента, напоминает эк-
сперт. В 2013 году российскими предприятиями было 
приобретено 615 таких автоматов, в 2014 году по причине 
резкого падения рубля — 340, в 2015 году — около 500. 

С этим мнением согласен и управляющий партнер 
компании Kirikov Group Даниил Кириков. «Даже если за-
быть об относительно низком уровне роботизации рос-
сийской промышленности, наши компании, на которые и 
без того возложено серьезное бремя соцнагрузки, не вы-
держат выплаты еще и «символической пенсии» своему 
оборудованию», — уверен он. Более того, в условиях эко-
номического кризиса подобная инициатива вызовет зако-
номерный всплеск общественного недовольства.

Могут возникнуть и определенные проблемы с юриди-
ческой точки зрения. В частности, праву не известно та-
кое понятие, как «электронная личность». С юридической 
точки зрения вопрос абсолютно не проработан, согласен 
первый вице-президент «ОПОРЫ России» Павел Сигал: 
«Любой корпоративный юрист сможет оспорить решение 
властей о повышении социальной нагрузки на предприя-
тие из-за его технологичности». По его мнению, также не 
очень понятно, почему выделяются только «продвинутые 
автономные роботы». Они в меньшей степени снижают 
затраты производителей, чем, например, покрасочные 
машины, которые экономят огромные средства.

Если же смотреть с точки зрения государства, то ини-
циатива достаточно разумна, считает управляющий пар-
тнер Коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. По его мнению, Еврокомис-
сия может официально признать конкуренцию на рынке 
труда между производителями роботов и работниками. 
«Такая идея, с учетом высокого уровня правовой культу-
ры европейцев, а также необходимости борьбы с безрабо-
тицей, может быть быстро реализуема», — полагает он. 

ЦИФРА

0,15
ПРОЦЕНТА 
рынка промышленных роботов 
приходится на Россию.

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОИСШЕСТВИЕ Жертвами 
крупной аварии 
в Татарстане стали восемь 
человек

Не поделили 
встречку

Светлана Брайловская, «Российская газета», Казань

СВИДЕТЕЛЯМИ жуткого зрелища стали автомобили-
сты, которые ехали по трассе в Тюлячинском районе Та-
тарстана. На встречной полосе не разошлись кроссовер 
Hyundai и микроавтобус Citroen. Удар был такой силы, 
что в автокатастрофе погибли восемь человек, в том чи-
сле двое детей. Еще четверо пострадавших в аварии нахо-
дятся в больнице. Трое из них, включая подростка, нахо-
дятся в реанимации Республиканской клинической 
больницы в тяжелом состоянии.

По данным МЧС республики, страшная катастрофа 
произошла на 86-м километре дороги республиканского 
значения «Казань — Шемордан». На место сразу же вые-
хали оперативные группы Сабинского и Тюлячинского 
пожарно-спасательных гарнизонов, ГИБДД и «скорая 
помощь». Однако к приезду спасателей, шесть человек 
уже были мертвы, один скончался по дороге в больницу 
и последний пострадавший — ребенок — умер уже на ру-
ках врачей в районной больнице.

По свидетельству очевидцев, виновником аварии стал 
водитель Hyundai, который, видимо, слишком торопился 
в Казань, что вылетел на встречную полосу, где лоб в лоб 
столкнулся с микроавтобусом. Сам водитель кроссовера 
и его пассажирка скончались на месте. Автовладелец 
Hyundai не оставил никаких шансов и водителю Citroen. 
Не исключено, что пассажиры микроавтобуса не были 
пристегнуты. Видимо, поэтому столько жертв среди тех, 
кто находился в Citroen. Пока не известно, был ли пьян 
предполагаемый виновник аварии. Это сможет устано-
вить только экспертиза.

АРМИЯ

Минобороны 
России 
два года 
уведомляет 
Европу о своих 
учениях

ПО ДОБРОЙ 
ВОЛЕ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашенков 
прокомментировал заявления 
главы военного ведомства Гер-
мании о действиях нашей армии 
на учениях и проверках боего-
товности войск.

Накануне в интервью газете 
«Бильд ам зонтаг» Урсула фон 
дер Ляйен высказала мнение, 
что было бы разумно, чтобы Рос-
сия сообщала о передвижениях 
своих войск в ходе мероприятий 
боевой подготовки. Министр 
обороны ФРГ также настаивала, 
что все действия НАТО носят ис-
ключительно оборонительный 
характер.

— Заявления главы военного 
ведомства Германии нас по 
меньшей мере удивляют, — не 
скрывал Игорь Конашенков. — 
Возможно, она просто не знает, 
что мы инициативно, в духе до-
брой воли, уже на протяжении 
более двух лет, уведомляем по 
различным каналам своих евро-
пейских партнеров обо всех вне-
запных проверках и крупных 
учениях, чего в соответствии с 
Венскими договоренностями де-
лать не обязаны.

В качестве примера генерал 
сослался на недавно завершив-
шуюся проверку боеготовности 
российских войск. О ней, сказал 
генерал Конашенков, «мы тради-
ционно уведомили через воен-
ных атташе в т.ч. и Германии».

Что же касается тезиса об ис-
ключительно оборонительном 
характере действий альянса, то 
российский генерал напомнил о 
драматических итогах операций 
НАТО в Югославии и Ливии. Там 
ни о каких «защитных»  меро-
приятиях североатлантистов 
речи и близко не шло.

— Сможет ли военный министр 
Германии Урсула фон дер Ляйен 
объяснить всему миру, от кого 
там так самоотверженно и не жа-
лея боеприпасов оборонялся 
альянс? — задался риторическим 
вопросом официальный предста-
витель Минобороны России.
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НАДЗОР

Прокуроры
Москвы
проверили
коллекторов 
и банки

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ДЕНЕГ 

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Москвы прош-
ло расширенное заседание кол-
легии, которое касалось соблю-
дения законности при кредито-
вании населения, а также дея-
тельности коллекторских 
агентств.

Как объяснили в надзорном 
ведомстве, актуальность этого во-
проса связана с повышением 
спроса населения на различные 
займы и соответственно увеличе-
нием просроченной задолженно-
сти по кредитам, а также неправо-
мерными действиями коллектор-
ских организаций.

При этом правоохранитель-
ные органы стали регистрировать 
все больше сообщений о преступ-
ных посягательствах в этой сфере. 
Так во втором полугодии 2015 
года их число составило без мало-
го 2 тысячи, в первом квартале 
этого — уже почти 1 тысячу. По 
данным столичной прокуратуры, 
большинство сообщений о злоу-
потреблениях при кредитовании 
связано с незаконными действия-
ми работников коллекторских 
агентств.

Всего по результатам проверок 
прокуратуры города выявлено 
свыше тысячи нарушений зако-
нов при предоставлении финансо-
вых услуг. Для устранения нару-
шений руководителям органов 
власти и организаций внесено 156 
представлений, опротестовано 25 
незаконных правовых актов, в 
суды предъявлено 24 иска, объяв-
лено 8 предостережений, иниции-
ровано привлечение к админи-
стративной ответственности 169 
лиц. По материалам прокурор-
ских проверок правоохранитель-
ными органами возбуждено 5 уго-
ловных дел по ч. 1 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество), ч. 1 ст. 172. 2 УК 
РФ (организация деятельности по 
привлечению денежных средств и 
иного имущества).

Как отметили на коллегии, 
практика прокурорского надзора 
говорит о распространенности 
нарушений, допускаемых в про-
цессе деятельности финансовыми 
организациями. Зачастую ими 
используются мошеннические 
схемы для привлечения денег гра-
ждан. При этом не выполняются 
обязательства перед вкладчика-
ми, а договоры кредитования со-
держат условия, ущемляющие 
права заемщиков.

Также прокурорами выявлены 
юрлица, не состоящие в госрее-
стре микрофинансовых органи-
заций, которые тем не менее за-
нимаются выдачей займов. Име-
ют место случаи, когда учреди-
тельные документы ломбардов в 
нарушение закона предусматри-
вают возможность наряду с выда-
чей займов и других видов дея-
тельности.

Результаты проверок также го-
ворят о допускаемых коллектор-
скими агентствами нарушениях 
при использовании персональ-
ных данных и применении проти-
воправных методов воздействия. 
Факты сбора, хранения и исполь-
зования персональных данных в 
отсутствие на это согласия физи-
ческих лиц выявлены в организа-
циях Мещанской, Кузьминской, 
Гагаринской, Бабушкинской, 
Коптевской межрайонными про-
куратурами. Вскрытые факты по-
служили основанием для внесе-
ния 17 представлений, возбужде-
ния 8 административных произ-
водств за нарушение порядка сбо-
ра, хранения, использования ин-
формации о гражданах.

По материалам про-
курорских прове-
рок правоохрани-
тельные органы 
Москвы возбудили 
5 уголовных дел 

После трагедии Массовые проверки детских лагерей чиновниками 
после ЧП в Карелии напоминают показуху

Палатка номер шесть

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В
чера утром в Карелии 
обнаружили тело уто-
нувшего четырнадцато-
го подростка из лагеря 
«Парк-отель «Сямозе-

ро». Его искали неделю, круглосу-
точно, с привлечением роботов и 
беспилотников. Спасатели вместе 
с сотрудниками полиции и кино-
логами обошли десятки киломе-
тров прибрежной зоны с углубле-
нием в лес. И только когда на озере 
ухудшились погодные условия и 
появилась большая волна, тело 
мальчика выбросило в прибреж-
ную зону. Тогда-то его и обнаружи-
ли с вертолета.

В республике же продолжает-
ся тотальная проверка детских 
лагерей. Чуть ли не каждый день 
их руководство принимает ко-
миссии, показывает документы, 
отвечает на вопросы, выполняет 
указания. Хотя накануне летнего 
сезона заместитель регионально-
го премьер-министра Валентина 
Улич заявила, что ситуация с дет-
скими лагерями контролируется, 
все предписания выполнены. 

В День защиты детей, когда 
председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев проводил с 
регионами прямую линию по во-
просам детского отдыха, в респу-
блике были готовы сообщить, что 
все в порядке. Летняя оздорови-
тельная кампания 2016 года ох-
ватит более 21,5 тысячи ребят. 
Будут работать шесть стационар-
ных лагерей, санаторно-оздоро-
вительный центр («Парк-отель 
«Сямозеро») и два палаточных 
лагеря — «Большое приключе-
ние» в Муезерском районе и «По-
лярный круг» в Лоухском райо-
не. Для этого подготовлены более 
двух тысяч педагогов.

И что же получилось? Якобы 
санаторно-оздоровительный 
центр «Парк-отель «Сямозеро» 

оказался заурядным лагерем, где 
не только не было подготовлен-
ных педагогов, а работали нео-
пытные учащиеся Петрозавод-
ского педагогического колледжа, 
но вообще не задумывались о 
безопасности подростков. Итог 
известен —14 детей, отправив-
шись в непогоду в водное путеше-
ствие, утонули в озере.  

Следующим объектом, кото-
рый попал под проверочный 
удар, стал лагерь «Золото Белого 
моря». Чиновники и сотрудники 
правоохранительных органов за-
явили, что он нелегальный, не 
имеет соответствующих разре-
шительных документов. «Золото 
Белого моря» находится на 
острове Сидоров в Чупинской 
губе Белого моря. В туристиче-
ской программе участвуют 69 че-
ловек, в том числе 51 подросток. 
Ребята проживают в четырех па-
латочных лагерях. По версии 
следствия, выявлены грубейшие 
нарушения требований санитар-
но-эпидемиологических норм. 
Задержали директора лагеря Де-
ниса Орлова, суд уже поместил 
его под домашний арест.

С подобными заявлениями не 
согласны родители детей, отды-
хающих в лагере. Мама одного 
ребенка сообщила, что заявле-
ния чиновников о незаконности 
лагеря не обоснованы. По резуль-
татам всех проверок, которые 
проводились на острове прош-
лой осенью и последние несколь-
ко дней, указанных нарушений 

не выявили. Родители считают, 
что «чиновники в своем усердии 
просто перегибают палку». И 
совсем уж не поддается никаким 
объяснениям тот факт, что у всех 
взрослых сотрудников лагеря — 
инструкторов и волонтеров, про-
веряющие изъяли всю видеотех-
нику и телефоны. Пытались даже 
отнять фотокамеры и телефоны у 
детей, но юные викинги сумели 
отстоять свою собственность. За-
мдиректора лагеря Максим Мит-
рофанов, на попечении которого 
после задержания и ареста Дени-
са Орлова остались все подрост-
ки, даже заявил о беспрецеден-
тном давлении на него со сторо-
ны правоохранителей. По словам 
сотрудников лагеря, у них есть 
официальная лицензия и она за-
регистрирована на сайте Росту-
ризма. А для палаточного лагеря, 
каковым и является «Золото Бе-
лого моря», процедура легализа-
ции простая: уведомить местные 
власти и МЧС о группе и ее коли-
чественном составе. Все это и 
сделали. Тем более лагерь изве-
стен давно, он работает уже боль-
ше десяти лет. Так почему для 
всех это стало вдруг новостью и 
все всполошились именно сейчас 
спасать детей?

— Нельзя всех мерить под одну 
гребенку. Нас проверяли до нача-
ла летнего сезона. Сейчас же — 
каждый день. Взрослым прихо-
дится отрываться от своей непо-
средственной работы с детьми и 
заниматься комиссиями, — про-

комментировал «РГ» пресс-се-
кретарь сети детских лагерей 
Дмитрия и Матвея Шпаро «Боль-
шое приключение» Вячеслав Ве-
нидиктов. — Наше правило: куда 
бы ни уходила группа детей, мы 
сразу сообщаем во все инстан-
ции. Все под контролем. Наши ре-
бята идут в пешие и водные путе-
шествия, велосипедные походы, с 
собаками. Без этого не может 
быть лагеря — это наш профиль. И 
безопасность детей — на первом 
месте.

Не получится ли так, что в же-
лании проверить и проконтроли-
ровать как можно больше лаге-
рей и избавиться от нестандар-
тных, чтобы потом не нести за 

них ответственность, чиновники 
на всякий случай позакрывают 
добрую половину из этих лаге-
рей и турпрограмм для подрост-
ков? Глава Карелии Александр 
Худилайнен обещает, что такого 
не случится. Мол, задача — не за-
крыть республику, которая явля-
ется прекрасным местом для от-
дыха, а обеспечить безопасность 
во всех смыслах этого слова, пре-
жде всего отдыха ребят. Для этого 
он подписал указ, регламентиру-
ющий детский отдых. 

Интересно, а почему этого 
сразу не делали?

Акцент

 Накануне летнего сезона 
власти Карелии уверяли, 
что ситуация с детскими
лагерями контролируется...

Вряд ли родители, отправляя детей 
в лагерь, желают им испытать все 
«прелести» экстрима...

ЗАКОНОПРОЕКТ Семьям
погибших таможенников, 
пожарных и тюремщиков
предложено выплачивать
по 3 млн рублей

Чтоб как 
у военных

Иван Петров

ВЫПЛАЧИВАТЬ существенные денежные компенсации 
близким госслужащих, погибших «при исполнении», 
предложили депутаты Госдумы. Они подготовили зако-
нопроект, согласно которому семьи погибших сотрудни-
ков ФСИН, Государственной противопожарной службы 
и таможенных органов станут получать единовременно 
по 3 млн рублей плюс ежемесячную компенсацию в раз-
мере 14 тысяч рублей.

Вдобавок депутаты предлагают выплачивать родствен-
никам ежемесячно разницу между зарплатой сотрудника 
на день его увольнения и пенсией членов его семьи по слу-
чаю потери кормильца. Право на выплату, согласно доку-
менту, будут иметь семьи сотрудников, погибших вследст-
вие увечья или другого повреждения здоровью, полученных 
в связи с выполнением служебных обязанностей, либо из-за 
болезни, полученной в период несения службы. Соцгаран-
тия будет распространяться и на родственников госслужа-
щих, умерших в течение года после увольнения. Правда, 
только если удастся доказать, что причиной смерти стало 
заболевание или увечье, полученное в годы службы. 

Сейчас право на выплаты (3 млн руб. плюс по 14 тыс. 
руб. ежемесячно) имеют члены семей военнослужащих, 
погибших или умерших во время службы. Парламентарии 
считают, что родственники других силовиков также долж-
ны иметь право на компенсацию. Депутаты  позаботились 
и о семьях наркополицейских и сотрудников ФСКН, хотя 
это ведомство уже прекратило свое существование. 

Внести законопроект в Госдуму разработчики решили 
несмотря на то, что правительство РФ его не поддержало. 
В заключении кабмина отмечается, что законопроектом 
предусматривается установить для членов семей погиб-
ших (умерших) сотрудников указанных ведомств выпла-
ту двух ежемесячных денежных компенсаций, которые по 
своей правовой природе являются идентичными и имеют 
отличия только в размере и порядке их определения. В то 
же время близкие военных и полицейских в случае их ги-
бели имеют право на получение только одной ежемесяч-
ной денежной компенсации. 

ПОЛИЦИЯ Водитель избил
девушку
в пешеходной зоне

Ехал BMW 
по Арбату

Михаил Фалалеев

ПРОГУЛКУ москвичей и гостей столицы по знаменито-
му Арбату вечером 25 июня нарушила безобразная сце-
на. Въехавший на улицу автомобиль BMW с номером 
АМР (такое «клеймо» дают не каждому простому смер-
тному) расталкивал бампером прохожих и вызвал впол-
не понятное возмущение. 

Напомним, что Арбат, который иногда именуют еще и 
Старым Арбатом, является исключительно пешеходной 
зоной — в отличие от Нового Арбата. Заезжать сюда могут 
только по особому разрешению небольшие грузовые фур-
гончики, чтобы завезти товары и продукты в многочислен-
ные магазины и рестораны. Или же представители экс-
тренных служб, в том числе специальных: вдруг произош-
ло ЧП и кому-то необходима помощь.

Но, видимо, кто-то считает, что законы и правила писа-
ны не для всех. Появились многочисленные видеосъемки о 
странных маневрах престижной иномарки на пешеходной 
зоне. Версия событий такова: на возмущение пешеходов 
то ли водитель, то ли пассажир ответил неприкрытой аг-
рессией. У девушки, которая снимала происходящее, ото-
брали и разбили мобильный телефон, ее саму избили. Что 
любопытно, с самого начала эта девушка не была участни-
цей конфликта. Она просто увидела происходящее и доста-
ла свой телефон. И уже затем оказалась жертвой разборок. 

В пресс-службе главка столичной полиции корреспон-
денту «РГ» подтвердили, что заявление от пострадавшей 
зарегистрировано и рассматривается. Разумеется, оно не 
останется без ответа — все изложенные факты тщательно 
проверяются. При этом полиция не скрывает, что пробле-
ма с автомобильным движением по Арбату существует.  

В СМИ было сообщение, что BMW принадлежит некое-
му бизнесмену. Корреспонденту «РГ» удалось выяснить, 
что автовладелец — бывший московский чиновник. Прича-
стен ли он к конфликту на Арбате, сейчас выясняет поли-
ция. По данным члена общественного совета при ГУ МВД 
по Москве, председателя комиссии по безопасности Обще-
ственной палаты России Антона Цветкова, речь идет об 
Эрасте Мадаеве, который до декабря прошлого года дейст-
вительно занимал в столице ответственный пост. 

Цветков сообщил, что после инцидента на Арбате 
участники конфликта, в том числе Мадаев, приходили в 
полицию и излагагали свои версии случившегося. Сейчас 
эти версии проверяет полиция. Ей в том числе предстоит 
выяснить, есть ли водительское удостоверение  у человека, 
который сидел за рулем BMW.  По информации Цветкова, 
ранее он был лишен права управлять автомобилем.

Между тем СМИ распространили заявление главы сто-
личного муниципального образования Арбат Евгения Ба-
бенко. По его словам, уже были неоднократные обращения 
в столичный Департамент транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры с предложением уста-
новить на пешеходном Арбате дорожные камеры, которые 
фиксировали бы заехавший туда транспорт. И на основе 
видео выписывать водителям штрафы. «Однако пока этого 
нет», — посетовал Евгений Бабенко. По его мнению, нужно 
возбудить уголовные дела против людей, которые находи-
лись в BMW. 

Акцент

 Родители, чьи дети отдыхают 
в летних лагерях, считают, 
что «чиновники в своем усер-
дии просто перегибают палку»

МЧС

НАДЕЯЛИСЬ И ИСКАЛИ
Неделю 280 человек и 46 единиц техники бесплодно про-

чесывали метр за метром.  МЧС бросило на поиски лучшие 

силы водолазов. Спасатели в круглосуточном режиме про-

водили поиски пропавшего ребенка. Обследовали 12 

островов, всю акваторию, несколько раз прошли около 95 

километров побережья, обследовали плавни, более 10 ты-

сяч квадратных метров дна. Водолазы совершили почти 

сто погружений. 

Спасатели уже через несколько дней после начала поисков 

в недоумении между собой говорили, что не может такого 

быть, чтобы человек вот так бесследно пропал. Отсюда и 

родилась хоть и зыбкая, но надежда, что четырнадцатый 

ребенок, числившийся до вчерашнего дня пропавшим, су-

мел выбраться на берег и все это время плутал по лесам. 

Надеяться надеялись, но поиски не прекращали. Водолазы 

подключили робототехнические комплексы «Фалкон». 

При помощи этого подводного аппарата нового поколе-

ния, предназначенного для выполнения поисковых работ в 

прибрежных морских или внутренних водах, возможно ве-

сти работы на глубинах до 1000 метров. Он может работать 

как в узких тоннельных проходах, так и на открытом мор-

ском пространстве. Кстати, первым на месте происшест-

вия оказалось подразделение Петрозаводского поисково-

спасательного отряда. Спасатели были в день трагедии не-

подалеку, поскольку обеспечивали безопасность проведе-

ния народного праздника в деревне Киндасово, чьи власти 

не стали пренебрегать безопасностью и заранее попроси-

ли МЧС присутствовать на гуляньях. 

— Если бы мы тогда знали, что дети из соседнего лагеря 

пойдут в поход, — сокрушается теперь старший подразде-

ления Станислав Заньков. — Перед нами поставили задачу 

обследовать береговую линию в районе чрезвычайной 

ситуации. Задача в общем-то несложная. Мы работали до 

поздней ночи, обследовали восемь километров берега и 

обнаружили страшный результат своих поисков — четыре 

тела двенадцати-тринадцатилетних детей: трех мальчи-

ков и одной девочки. Невозможно передать эмоции, кото-

рые охватили нас при виде этой находки. Самое сложное 

было справиться с тоской и  чувством невосполнимой по-

тери, которое испытываешь, перенося тела погибших де-

тей, особенно погибших так бессмысленно, из-за чьей-то 

халатности.

Подготовил Тимофей Борисов.

А КАК В РЕГИОНАХ

ПРОВЕРЕНО: ЗАКРЫТЬ!
Проверки во всех летних оздоровительных лагерях Ростовской области нача-

лись с 22 июня. Их проводит межведомственная комиссия, в которую вошли 

представители региональных минтруда, минобра, Роспотребнадзора, трудовой 

инспекции, полиции, противопожарной службы. 

Одному из лагерей, рассчитанному на прием 180 детей за смену, Роспотребнад-

зор уже работать не разрешил. Проверку не прошел оздоровительный пансио-

нат «Пионер», расположенный на берегу Таганрогского залива в поселке При-

морка Неклиновского района. Оказалось, он не соответствует всем нормам са-

нитарно-эпидемиологического надзора, поэтому управление и не выдало поло-

жительного заключения. Деятельность лагеря приостановлена, такое решение 

принял суд. «Не крашено, не белено, пыль везде, — прокомментировал ситуацию 

руководитель регионального Роспотребнадзора, главный государственный са-

нитарный врач по Ростовской области Михаил Соловьев. — В этих условиях де-

тям отдыхать нельзя». 

А в Воронежской области проверки привели к тому, что с базы отдыха «Кри-

сталл», что в Рамонском лесничестве, 22 июня вывезли 50 детей, которые нахо-

дились на тренировочных сборах без каких-либо документов. Прокуроры за-

стали там ребят в возрасте от 10 до 15 лет и представителей Воронежской регио-

нальной общественной организации «Федерация армейского рукопашного 

боя». По словам руководителей лагеря, дети приехали на трое суток для занятий 

спортом. Однако ни договора с турбазой (она принадлежит Российской объеди-

ненной методистской церкви), ни официально оформленного согласия родите-

лей на вывоз детей устроители сборов предоставить не смогли. 

Но на другой день областное правительство дезавуировало горячую новость. 

По информации чиновников, у «Федерации армейского рукопашного боя» все 

же нашлись и договор с «церковной» турбазой, и письменные разрешения роди-

телей на вывоз чад на сборы. 

В Костромской области «неожиданные» нарушения специальная комиссия вы-

явила в частном лагере «Берендеевы поляны», в котором отдыхают дети из Мо-

сквы. Представители МЧС, полиции и управления региональной безопасности 

не нашли ограждения. «Это делает свободным доступ на территорию посторон-

них людей и диких животных, а также выход детей на водоем вблизи оздорови-

тельного учреждения. Отсутствует пропускной режим. Нет квалифицирован-

ных охранников и дежурных в корпусах, где проживают дети», — сообщили в 

обладминистрации. По итогам проверки в адрес администрации лагеря инспек-

торы направили срочное предписание о немедленном устранении нарушения.  

«А почему чиновники раньше спали?» — задают резонный вопрос родители де-

тей, отдыхающих в «Берендеевых полянах».

Подготовили Марина Бровкина, Татьяна Ткачева, Анна Скудаева

Расследование гибели детей на озере в Карелии: 
последние новости, фото и видео
rg.ru/sujet/5701

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Новый закон кардинально 
изменит рынок взыскания 
долгов — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1274059
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Прямая речь Владимир Лукин: Кто будет платить за ЕС после ухода Великобритании

Где находится телефон

В
ыход Великобритании 
из Евросоюза грозит 
распадом страны, счи-
тает экс-посол России в 
США, президент Пара-

лимпийского комитета России 
Владимир Лукин. А чем обернет-
ся референдум в Объединенном 
королевстве для России? Об этом 
наш разговор с известным поли-
тиком.

Владимир Петрович, вы ожида-
ли, что референдум приведет к 
подобному результату?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Честно скажу, нет. 
Но это связано не с тем, что я пол-
ностью отвергал такую возмож-
ность, а с тем, что человеческая 
голова так устроена: привыкла к 
более-менее рациональным ре-
шениям. А мир полон решений 
иррациональных, а иногда и 
взрывных. Поэтому большинст-
во крупных событий, а референ-
дум и решение о выходе, несом-
ненно, очень крупное событие, 
воспринимается многими людь-
ми, в том числе и профессиональ-
но занимающимися междуна-
родными делами, как какое-то 
исключение из правил. Но такие 
исключения периодически 
встречаются. Поэтому я прини-
мал такую возможность, но счи-
тал, что она в данной конкретной 
ситуации преждевременна.

С вашей точки зрения, как те-
перь будут развиваться собы-
тия?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Конечно, это не 
окончательное решение. После 
того как правящие круги — и Ве-
ликобритании, и других стран, и 
не только Европы, — привыкнут к 
нему, осознают и проанализиру-
ют случившееся, начнется поиск 
способов, как его смикшировать, 
каким-то образом растворить в 
разговорах, в полурешениях и 
четвертьрешениях. Это всегда 
так бывает. Но ситуация слож-
ная, потому что референдум есть 
референдум. И Британия есть 
Британия. А она за последние 
600—700 лет привыкла к демо-
кратии и закону. И юридически 
результат референдума перечер-
кнуть никто не сможет. Другое 
дело, создать предпосылки для 
нового тура переговоров. Уже 
сейчас говорят об огромной 
сложности процесса выхода, о 
том, что два года, по меньшей 
мере, потребуется на то, чтобы в 
правовом отношении грамотно и 
корректно организовать разъе-
динение. Думаю, что за это время 
будут предложены варианты но-
вого соглашения с Англией, кото-
рое даст ей какие-то преимуще-
ства и создаст возможности для 
нового референдума. Процесс 
окукливания и бюрократизации 
этого волеизъявления будет про-
исходить обязательно.

Но за всем этим скрывается 
другая серьезная проблема и во-
прос: а не изменился ли тот мир, к 
которому мы привыкли с середи-
ны 50-х годов прошлого века, ког-
да эта великая инициатива созда-

ния Европейского союза была 
провозглашена и начала осу-
ществляться? Не изменился ли 
он радикально? И не символизи-
рует ли референдум новую поли-
тическую расстановку сил и но-
вую конъюнктуру, которые лишь 
напоминают старые европей-
ские комбинации, схемы и ди-
пломатико-политические кон-
церты? Речь идет о дальнейшем 
преобразовании самой Британ-
ской империи. С одной стороны, 
сейчас говорят о нью-глобализа-
ции ее политики, о том, что у 
страны есть множество интере-
сов и помимо Европы, в Америке 
и в Азии. Что правда. Ведь Брита-
ния — страна с мощными глобаль-
ными традициями.

А какие опасности для самой Ве-
ликобритании таятся за решени-
ем выйти из ЕС?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Прежде всего есть 
угроза распада страны, будет ре-
ферендум в Шотландии, которой 
не нравится принятое решение. 
Есть вероятность того, что Се-
верная Ирландия и Уэльс, не же-
лая прощаться с Европой, могут 
выбрать выход из того, что оста-
лось от Британской империи. Но 
есть еще один сюжет, который не 
понятно как будет развиваться, 
куда качнется британский маят-
ник: в сторону континентальной 
интеграции или в сторону базо-
вого союза с бывшей колонией — 
Соединенными Штатами Амери-
ки и с Канадой? Сейчас сказать 
очень трудно.

Что теперь будет делать Европа?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Старая Европа 
оказывается между двух огней. 
Между пожаром, который воз-
ник за Ла-Маншем, и пожаром, 
который бушует в странах Вос-
точной Европы. С моей точки 
зрения, сложившаяся ситуация 
ставит вопрос целостности Евро-
союза в том виде, в каком он су-
ществовал с середины 50-х годов. 
В известной степени то, что про-
исходит сейчас, это плата за не-
правильно выбранную страте-
гию последних десятилетий. Ведь 
Евросоюз начался с дилеммы: 
расширение или углубление. По-
сле многих колебаний была из-
брана стратегия интенсивного и 
форсированного расширения. 
Она привела к огромному разры-
ву между идеей интеграции и ре-
альными возможностями совер-
шенно дезинтегрированных и 
разнотипных вновь принимае-
мых в ЕС стран. Получилось так, 
что Лондон должен был платить 

за то, чтобы Берлин и в какой-то 
мере Париж стали центром боль-
шой Европы. В свое время Генри 
Киссинджер замечательно ска-
зал: «Хорошо, Европейский союз 
существует, а где телефон, куда 
можно позвонить?» Дело дошло 
до того, что начали искать этот 
единый телефон. И он оказался 
не в Лондоне.

Премьер-министр Объединен-
ного Королевства Дэвид Кэме-
рон наверняка догадывался о ри-
сках, про которые вы сейчас рас-
сказали. Что его заставило все-
таки пойти на референдум?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Кэмерон пошел на 
риск в условиях, когда даже в сво-
ей партии у него не было домини-

рующей позиции, не то что в об-
ществе. Я не думаю, что его лич-
ная политическая карьера будет 
продолжена. Впрочем, он уже за-
явил об отставке. Вести перегово-
ры с ЕС будет уже кто-то другой. 
Кто? Это очень интересно, как и 
то, захочет ли ядро Евросоюза 
сейчас делать какие-то серьез-
ные уступки Лондону, когда на 
них самих оказывается огромное 
воздействие — и на германское 
правительство, и на француз-
ское, и на правительство в Гааге. 
Ведь речь пойдет о том, кто же те-
перь будет платить за Европей-
ский союз и возможно сделать 
так, чтобы Лондон платил мало 
или почти ничего?

Вопрос, который обсуждается не 
только в политических кругах, 
но и на кухнях простых россиян: 
как отразится на нашей стране 
референдум в Великобритании?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Для нас возникает 
очень интересная ситуация. По 
большому счету, я думаю, что 
Англия сделала исторический 
выбор между Европой и Амери-
кой. Он открывает перед нами 
уникальные возможности дол-
госрочного стратегического по-
рядка. Мы — страна, безусловно, 
европейской культуры, евро-
пейской цивилизации. Одна из 
крупнейших на европейском 
континенте. Отношение же Анг-
лии к Европе всегда было весьма 
специфичным. И причисление ее 
к европейскому континенту 
было часто неоднозначным и 
сильно обусловленным многими 
обстоятельствами. Так вот и для 
нас, и в какой-то мере для ядра 
Европейского союза открывает-
ся сейчас очень серьезная и но-
вая возможность всерьез вер-
нуться к формуле единой конти-

нентальной Европы от Атланти-
ки до Урала, а значит, до Влади-
востока.

Она была отчетливо сформу-
лирована в 1990 году в Париж-
ской хартии, когда стена между 
Россией и Европой была разру-
шена в прямом и переносном 
смысле. Но идея эта не получила 
развития по многим причинам. 
В частности, из-за неправиль-
ной стратегии быстрого расши-
рения Европейского союза и 
НАТО. Стремление воспользо-
ваться моментом привело к уте-
ри цельности, к деструктивным 
процессам.

Сейчас решение английского 
народа открывает, как это ни па-
радоксально, перед Парижем и 
Берлином положительную и со-
зидательную альтернативу Евро-
союзу: к росту стимулов созда-
ния оси Москва — Берлин — Па-
риж. Эта линия развития собы-
тий вполне возможна, но только 
путем серьезного анализа се-
рьезных ошибок и упущений как 
в Европе, так и в России. Прежде 
всего с точки зрения определе-
ния глобальных и региональных 
приоритетов.

Сколько бы мы ни говорили о 
том, что Россия глобальная стра-
на, Европа является традицион-
ным, геополитическим, истори-
ческим и культурным ее приори-
тетом. С другой стороны, если 
мыслить стратегически, катего-
риями десятилетий, сильное вли-
яние Европы в мире будущего 
возможно только, если она будет 
едина от Атлантики до Урала. А 
Англия всегда рассматривалась и 
будет рассматриваться как неко-
торое продолжение Америки в 
Европе. Поэтому я считаю, что у 
нас открываются возможности, 
которые могут быть реализова-
ны, только если мы расчистим 
почву для глубокого стратегиче-
ского разговора с Берлином и Па-
рижем. Разумеется, этот разго-
вор не может не быть разносто-
ронним, затрагивающим не толь-
ко внешнеполитические аспек-
ты. И у меня такое ощущение, что 
у нас сейчас активизируются 
усилия для этого.

Вы уже практически ответили на 
один из волнующих всех вопро-
сов: почему на референдум в Ве-
ликобритании отреагировала 
вся мировая экономика, и дол-
лар рванул вверх? Кто выиграл 
экономически?
В Л А Д И М И Р  Л У К И Н :  Соединенным 
Штатам решение английского на-
рода политически жизнь ослож-
нит. США не хотят обострения от-
ношений с Европой. Ведь коль 
скоро Англия, условно говоря, вы-
бирает американскую ориента-
цию, у Европы появляется больше 
стимулов и больше возможностей 
создать свой собственный центр 
силы в многополярном мире. И 
Америка воспринимает это, я ду-
маю, неоднозначно.

Референдум, нравится это кому-
то или нет, сделали простые 
люди, которые все же далеки от 
глобальной политики. Что их так 
не устраивало в ЕС, что больше 
всего пугало? Неужели только 
мигранты?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Люди раздраже-
ны, во-первых, тем, что им при-
ходится платить за какие-то 
очень общие вещи и принципы. 
Это трудно воспринять англий-
скому налогоплательщику. Вто-
рой фактор — мигранты. Да, мир 
меняется, и процесс этот не 
остановим. Но темпы перемен 
уже не способна воспринять об-
ыденная психология людей, ко-
торые привыкли к определенно-
му образу жизни, культуре, сре-
де. Сложилось противоречие, 
которое стало мотивом кризиса.

И третье. Я бы сказал, что это 
классический английский тради-
ционализм. И ощущение того, 
что не все решения, касающиеся 
Англии, принимаются в Англии, 
— очень болезненно. «Англия — 
это великая страна. У нас есть 
глобальные интересы, у нас есть, 
в конце концов, Австралия и 
Сингапур! И мы хотим чувство-
вать себя мировой державой, а 
не частью какого-то нового мощ-
ного региона, где решения при-
нимаем не мы!» — вот так при-
мерно рассуждают английские 
обыватели.

Можно сказать, что сама Вели-
кобритания ничуть не удивлена 
Брекзиту?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Великобритания 
нет. Удивлена Англия, которая 
сильно недооценила центробеж-
ные тенденции.

Кому-то казалось, что убийство 
депутата Палаты общин Джо 
Кокс повернет англичан в сторо-
ну ЕС…
В Л А Д И М И Р  Л У К И Н :  Конечно,  это 
убийство всколыхнуло британ-
цев. Но основные решения изби-
ратели приняли еще до этого со-
бытия. Я думаю, что оно не смо-
гло радикально отразиться на вы-
боре такого рода, ведь это исто-
рическое решение, а не ситуатив-
ное. Хотя ситуация жуткая.

Вот вы говорите, что принять ре-
шение против ЕС англичан под-
толкнула экономика. Но разве 
выгодно это традиционно про-
мышленным английским граф-
ствам? Куда они будут девать 
свою продукцию, если не в стра-
ны Евросоюза?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Сила английской 
экономики не в промышленно-
сти, а в финансовых и научно-
технологических возможно-
стях. В Соединенном Королевст-
ве, видимо, надеются, что эти 
британские факторы мощи бо-
лее активно будут проявляться 
в других регионах, за пределами 
Европейского союза. И эта над-
ежда в какой-то мере оправдана.

Ослабит ли Британия свою пози-
цию по отношению к антирос-
сийским санкциям?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Я думаю, что в во-
просах санкций англичане будут 
ориентироваться на союз с Аме-
рикой. Надежды на то, что сан-
кции сильно разделят Европу и 
Англию, Европу и Америку, вряд 
ли оправданы. Но санкции — это 
лишь злоба дня, а мы говорим о 
«злобе века».

Подготовила Елена Новоселова

ПРОТИВ ВЕТРА?
РЕЗУЛЬТАТ референдума в Великобритании грянул как 
гром среди ясного неба. И самое неприятное для коммен-
таторов, которые верили в могущество элит, что лицом 
«брэксита» стал «простой британец», давно задающийся 
вопросом, какого черта это надо и что за хрень навязыва-
ет нам чертово начальство? Именно он победил высоко-
лобых.

Такие настроения есть повсеместно. С тревогой гово-
рят о подъеме популизма — растет, мол, спрос на безот-
ветственных политиков, которые эксплуатируют неуве-
ренность масс. Однако европейский истеблишмент дав-
но утратил понимание того, что значит политика ответ-
ственная, точнее, перед кем надо отвечать.

Ответственность в трактовке институтов ЕС и нацио-
нальных правительств — приверженность набору прин-
ципов и ценностей интеграционной схемы, макроэконо-
мические установки, 
которые должны 
быть воплощены в 
жизнь, невзирая на 
результаты, а также 
обязательства «со-
лидарности», как ее 
толкуют ключевые 
участники проекта и 
внешние партнеры 
(США). То, что «от-
ветственными» мно-
гие европейцы счи-
тают как раз тех, кто 
апеллирует непо-
средственно к ним, 
риторически печет-
ся об интересах ря-
дового гражданина 
каждой из стран, не должно удивлять.

Дальше вариантов два.
Первый — лидеры Евросоюза используют «политиче-

ское землетрясение», чтобы запустить назревшую тран-
сформацию. Момент идеальный — процесс выхода Вели-
кобритании из ЕС заставляет поднять и пересмотреть 
всю огромную договорную базу, можно не останавли-
ваться на одном случае и заняться всем массивом. К это-
му склоняется Берлин. Символично, что министр ино-
странных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер не-
медленно созвал коллег из стран — основоположниц ин-
теграции, помимо Германии это Франция, Италия и Бе-
нилюкс. Из Берлина и Брюсселя звучат призывы начать 
процедуру выхода немедленно — вместо долгого и мучи-
тельного переходного периода Европа хочет сразу на-
чать заново.

Есть, однако, и другой вариант. В Париже, кажется, 
предпочитают продолжать курс последних лет, когда 
кризисы пытались «заштопать» без изменения институ-
ционального дизайна, хотя каждое следующее обостре-
ние после этого оказывалось опаснее предыдущего. Во 
Франции боятся, что перекройка ЕС пойдет по герман-
ским лекалам, а этого Париж, родина интеграции, допу-
стить не желает.

«Германский вопрос», закрытый после Второй миро-
вой войны в том числе и при помощи европейской ин-
теграции, снова на горизонте. Не в военно-силовом пла-
не, конечно, а в контексте политико-экономического до-
минирования и порождаемого им страха более слабых 
партнеров. Еще прошлогодняя «греческая трагедия», 
когда Берлин жестко взял трепыхавшиеся Афины за гор-

ло, многих, прежде 
всего Париж, напу-
гала. Если Берлин 
всерьез нацелился 
на лидерство в ре-
формировании ЕС, 
то ему нужно учить-
ся гибкости, кото-
рая никогда не была 
главным свойством 
немецкого ментали-
тета.

Второй подход 
будет означать ско-
рый конец единой 
Европы в сегодняш-
нем понимании. Не-

решительность и половинчатость наднационального 
правящего класса пошлет сигнал «спасайся, кто мо-
жет», ведущие игроки начнут тянуть в разные стороны, 
стараясь переложить друг на друга издержки от распа-
да. Тогда Великобритания, первой решившая покинуть 
судно, может оказаться в относительно более комфор-
тном положении.

Симптоматично, что госсекретарь Керри уже заявил: 
США рассчитывают участвовать в переговорах по выхо-
ду Великобритании из ЕС. Разброд в Европе дает Вашинг-
тону возможность предложить свои услуги медиатора, 
едва ли нейтрального. Американская задача — укрепить 
зависимость Старого Света от Нового, что бы там ни про-
исходило. Поэтому вероятно повышение роли НАТО как 
главного атлантического «обруча» — теперь не только 
для Америки и Европы, но и для континента и Британии.

Соединенные Штаты могут использовать антигер-
манские опасения, прежде всего Франции. Например, 
чтобы преодолеть сопротивление Парижа буксующему 
Трансатлантическому торговому и инвестиционному 
партнерству. Вашингтону в отличие от Берлина и его еди-
номышленников-реформаторов скорее выгоден долгий 
процесс выхода Великобритании и недопущение консо-
лидации континентального западноевропейского 
«ядра». Так что уход Соединенного Королевства на деле 
способен не снизить, а, напротив, повысить присутствие 
и влияние США в Европе.

На политических лидерах Европы давно не лежало 
такой огромной ответственности за будущее. Чтобы пе-
резапустить европейскую машину, придется ответить 
на самый трудный вопрос международных отношений — 
о суверенитете, в какой степени участники готовы им 
делиться во имя общего спасения. Момент сейчас на-
много более судьбоносный, чем даже на рубеже 1980—
1990-х годов, когда рушился советский блок и объеди-
нялась Германия. В то время, по крайней мере, полити-
ки действовали «по ветру» исторических перемен, им 
довелось управлять благоприятным для себя трендом, и 
лозунгом было единение. Сейчас все наоборот — дви-
гаться приходится «против ветра», надо развернуть на-
бирающие обороты разрушительные тенденции, стрем-
ление обществ спрятаться обратно в привычные нацио-
нальные скорлупы, чтобы защититься от непонятного 
глобального мира. Чтобы преуспеть, нужны кураж, ин-
теллект и твердая воля. Все то, что нынче в таком 
остром дефиците. 

Европейский
истеблишмент 
давно утратил 
понимание того, 
что значит политика 
ответственная, точ-
нее, перед кем надо 
отвечать

Уход Соединенного 
Королевства 
на деле способен 
не снизить, а, напро-
тив, повысить при-
сутствие и влияние 
США в Европе

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799
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У Евросоюза и Британии есть два 
года на «развод». А может, прове-
сти новый референдум?

Акцент

 То, что сейчас происходит 
с Евросоюзом, это плата 
за неверно выбранную стра-
тегию последних десятилетий 

Владимир Лукин: Новая ситуация может стать стимулом к созданию оси Москва — Берлин — Париж. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сейчас Европа находится в состоянии паники, но катастрофы тем не менее не будет

Молдова и Украина в ЕС не попадут

Выход есть
Однако на сегодня в 
Вестминстере образо-
вался вакуум лидерст-

ва, и вести переговоры с Брюссе-
лем от лица Лондона и всей Вели-
кобритании попросту некому.

Первые сообщения о перспек-
тивах Бориса Джонсона пересе-
литься на Даунинг-стрит появи-
лись несколько месяцев назад, 
когда он с энтузиазмом возгла-
вил кампанию за выход Великоб-
ритании из ЕС и довольно быстро 
перетянул на свою сторону поло-
вину консерваторов, включая не-
которых министров правитель-
ства. Выступление Джонсона по 
итогам референдума стало под-
тверждением того, что он начал 
позиционировать себя как лидер 
тори, который призывает к еди-
нению страны и понимает недо-
вольство проигравшей стороны. 
«Обращаюсь к тем, кто, может 
быть, обеспокоен дома или за ру-
бежом, это (Brexit. — Прим. «РГ») 
не означает, что Соединенное Ко-
ролевство станет менее единым 
или менее европейским», — зая-
вил он.

Как сообщает британское из-
дание The Telegraph со ссылкой 
на информированные источни-
ки, после оглашения итогов рефе-
рендума Джонсон вместе с мини-
стром юстиции королевства кон-
серватором Майклом Гоувом, ко-
торый также поддержал кампа-
нию за выход из ЕС, стали соби-
рать команду или, как это назы-
вают местные журналисты, «пра-
вительство Brexit». Место лидера 
отведено Джонсону. Гоув же зай-
мет должность главы минфина. В 
команду также может войти дей-
ствующий глава финансового ве-
домства Джордж Осборн. Он, по 
слухам, сразу после победы кам-
пании за выход из ЕС отправил 
сообщение с поздравлениями 
Джонсону. По данным СМИ, 
«правительство Brexit» уже нача-
ло прорабатывать план действий 
по оформлению разрыва отноше-
ний с ЕС, в рамках которого рас-
считывает начать неофициаль-
ные переговоры с Брюсселем как 
можно скорее и создать отдель-
ный департамент для законода-
тельного оформления «развода».

Тем не менее официально 
Джонсон еще не выдвинул свою 
кандидатуру на должность ново-
го лидера тори. А между тем от-
нюдь не все консерваторы счита-
ют его номинацию приемлемой. 
Как сообщила та же The Telegraph, 
сторонники Кэмерона считают, 
что Джонсон победил за счет 
«лживой кампании», которая 
«разрушает доверие к британ-
ской политике и финансовым ин-
ститутам». Эта половина консер-
вативной партии попросту не ве-
рит в то, что у Джонсона есть хотя 
бы какой-то план действий. По-
мимо того сработала и простая 
антипатия к имиджу политика, 
который, будучи членом парла-
мента, не так-то часто появлялся 
в палате общин, и, по мнению де-
путатов, частично несет ответст-
венность за отставку премьера 
Кэмерона. Именно поэтому тори 

из лагеря сторонников евроин-
теграции поставили целью не до-
пустить Джонсона к лидерству в 
партии и к креслу премьера.

В качестве альтернативы 
Джонсону предлагается действу-
ющая глава МВД Великобрита-
нии Тереза Мэй. К числу ее досто-
инств относят большой опыт ра-
боты в правительстве. Но что бо-
лее важно, в ходе подготовки к 
референдуму она занимала ней-
тральную позицию, а значит, ее 
кандидатура не будет вызывать 
острый протест ни у одной из 
сторон расколотой консерватив-
ной партии.

По прогнозам букмекеров, 
есть и другие претенденты на 
должность премьера Великобри-
тании. Одним из них остается 
Майкл Гоув, хотя он и заявил, что 
не заинтересован в этом и готов 
поддержать номинацию Джонсо-
на. Кроме того, рассматриваются 
еще три кандидатуры.

Тем временем лейбористы 
твердо намерены избавиться от 
лидера партии Корбина, который 
совсем недавно триумфально по-
бедил на внутрипартийных вы-
борах. «В этот критический мо-
мент лейбористской партии не-
обходим сильный лидер, которо-
го на данный момент нет, — рас-
сказал о ситуации внутри парла-
ментской оппозиции лейборист 
Хилари Бенн, который до вче-
рашнего дня занимал пост мини-
стра иностранных дел в теневом 
правительстве. По мнению лей-
бористов, их лидер проявил не-
достаточную заинтересован-
ность в кампании за членство Ве-
ликобритании в ЕС, из-за чего 
традиционные сторонники пар-
тии попросту не знали о позиции 
лейбористов. 

Премьер Кэмерон, который 
обещал «сбалансировать ко-
рабль» в следующие дни и меся-
цы, пока не появится новый ли-

дер, все это время хранил молча-
ние. Возможно, уже сегодня на 
экстренном заседании прави-
тельства по итогам референдума 
прояснится, что будет с Великоб-
ританией дальше, кто возьмет на 
себя ответственность начать не-
простые переговоры с Брюсселем. 
Пока же королевство все больше 
похоже на тот самый корабль, ко-
торый движется без капитана в 
неизвестном направлении. 

После оглашения результатов референдума Дэвид Кэмерон и его супруга Саманта (на фото) стали готовиться к переезду из премьерской резиденции на Даунинг-стрит, 10.  

Акцент

 По прогнозам букмекеров, 
существуют несколько 
претендентов на должность 
премьера Британии 

МНЕНИЯ, КОММЕНТАРИИ, 
ПРОГНОЗЫ
Владимир Путин, 

президент России:

— Мы никогда не вмешивались, никогда не высказывались по это-

му поводу, вели себя, на мой взгляд, очень корректно. Конечно, 

внимательно следили за тем, что происходит, но никак не влияли 

на этот процесс и даже не пытались этого делать. Поэтому заявле-

ние премьер-министра Великобритании Дэвида Кэмерона до ре-

ферендума, в котором он озвучил позицию России, не имеют и не 

имели под собой никаких оснований. Считаю, что это не что иное, 

как некорректная попытка повлиять на общественное мнение в 

собственной стране. Как мы видим, это даже не имело нужных ре-

зультатов. И тем более после голосования заявлять о какой-то по-

зиции России, на мой взгляд, никто не имеет права. Это не что 

иное, как проявление низкого уровня политической культуры.

Для рядовых граждан, рядовых подданных Великобритании, мне 

кажется, понятно, почему это произошло. Во-первых, никто не хо-

чет кормить и субсидировать более слабые экономики, содержать 

другие государства, целые народы. Видимо, люди недовольны так-

же решением вопросов в сфере безопасности, что на сегодняшний 

день резко обострилось на фоне мощных миграционных процес-

сов. Люди хотят быть более независимыми. Но хочу еще раз ска-

зать: это выбор подданных Великобритании. Мы никак в это не 

вмешивались, не вмешиваемся и вмешиваться не собираемся. Но 

мы будем стремиться к тому, чтобы минимизировать какие-то нега-

тивные явления от этого решения для нашей экономики. Я уверен, 

что все это скорректируется в самое ближайшее время. 

Ангела Меркель,
канцлер Германии:

Канцлер Ангела Меркель сообщила о сожалении, с которым не-

мецкое правительство восприняло решение большинства жите-

лей Британии прекратить членство в Евросоюзе. Она обещала 

проинформировать бундестаг о позиции Кабинета во вторник в 

особом заявлении. «Сегодняшний день — это переломный момент 

для Европы, это переломный момент для европейского процесса 

воссоединения», — подчеркнула канцлер. Как отреагировать на 

этот переломный момент, зависит от 27 стран, являющихся члена-

ми Евросоюза, констатировала Меркель, призвав всех не делать 

поспешных выводов, которые могут снова расколоть Европу. «Ев-

ропа многогранна. Как различаются люди в Европе, так различа-

ются и их ожидания от Евросоюза», — отметила канцлер ФРГ. Она 

указала на то, что скептическое отношение к ЕС присутствует не 

только в Британии. По словам Меркель, люди должны чувство-

вать, что Евросоюз улучшает их жизненную ситуацию. «В мире, ко-

торый постоянно и дальше интегрируется, вызовы слишком вели-

ки для того, чтобы с ними могли справиться отдельные государст-

ва», — пояснила свою позицию глава немецкого правительства.

Владимир Познер,
телеведущий:

— Я думаю, что выход Великобритании приведет к следующему:

1. К распаду ЕС. На самом деле, это жаль, поскольку идея ЕС, при-

надлежавшая блестящим политическим умам послевоенной Ев-

ропы, была, безусловно, идеей замечательной и прогрессивной. К 

сожалению, впоследствии к власти пришли мелкие политические 

игроки, а не государственные деятели. ЕС из сообщества равных 

превратился в клуб, куда попадали по сугубо политическому при-

знаку. Отсюда последовал прием таких стран, как Польша, Чехия, 

Словакия, Португалия, Словения, Болгария, Венгрия, Греция, Лат-

вия, Литва, Эстония и так далее. 

2. Для Европы это плохо. Она потеряла шанс действовать как еди-

ное целое, мечта о «Соединенных Штатах Европы» похоронена. 

Этим обязательно воспользуются Азия и Америка. Этим обяза-

тельно воспользуется Россия.

3. Это плохо для Великобритании. Она несомненно лишится Шот-

ландии, которая уже однажды чуть не вышла из ее состава, а те-

перь, когда Шотландия была вся за то, чтобы оставаться в ЕС, ее 

выход из Великобритании гарантирован. Сама Великобритания 

превратится в великобританию, то есть ее можно будет писать с 

маленькой буквы, более того, герб Льва (Англия) и Единорога 

(Шотландия) перестанет существовать. Вполне можно допустить, 

что и «Юнион Джек», флаг, созданный при объединении Англии и 

Шотландии королем Джеймсом, тоже исчезнет. На самом деле 

останется Англия плюс Северная Ирландия и Уэльс.

Александр Рар, 
научный директор 

Германо-российского форума, 

член Консультативного совета 

Международного дискуссионного 

клуба «Валдай»

В 
результате референдума в 
Великобритании, на кото-
ром победили сторонники 

выхода страны из Европейского 
союза, покачнулся казавшийся 
для всех незыблемым храм ЕС. 
Ранее казалось, что выход из ЕС 
невозможен. Существовала ил-

люзия, что ЕС является союзом 
всеобщего процветания и благо-
получия, откуда никто не хочет 
уходить. Но тут как гром среди 
ясного неба происходит выход из 
общеевропейского дома одного 
из основателей Европейского со-
юза, который изначально стро-
ился как дом общеевропейской 
интеграции, нацеленный на пре-
одоление конфликтов и проведе-
ние общей эффективной эконо-
мической политики. Да, пока 
храм ЕС не разрушен, но он силь-
но покачнулся. Сейчас в ЕС боят-

ся, что примеру Великобритании 
могут последовать и другие ста-
рые члены Евросоюза. В Европе с 
ужасом осознали, что, если Бри-
тания без брюссельской бюро-
кратии станет жить лучше, это 
запустит процесс выхода других 
стран из ЕС.

В Восточной Европе также ца-
рит растерянность. Восточноев-
ропейские и прибалтийские 
страны ожидали от своего вступ-
ления в ЕС просто благополу-
чия, а теперь их надежда на свет-
лое будущее под общеевропей-

ской крышей может оказаться 
под вопросом, так как сам Союз 
сейчас переживает сильнейший 
кризис. Понятно, что дальней-
шего расширения ЕС не будет. 
После выхода Великобритании 
Молдавия и Украина в ЕС не по-
падут. У Союза уже не останется 
для их принятия ни силы, ни по-
литической воли, а это сильно 
ударит по сознанию европейцев, 
которые полагали, что Евросоюз 
может расширяться до беско-
нечности.

Сейчас Европа находится в 
состоянии паники, но катастро-
фы тем не менее не будет. У ЕС 
существует четкий план на бу-
дущее: продолжать дальнейшее 
усиление интеграции в рамках 
Евросоюза, только теперь уже 
без Британии. Но еще раз под-
черкну, что выход Британии из 
ЕС является мощнейшим психо-
логическим ударом по самосоз-
нанию европейцев. Он зародил в 
сердцах европейцев зерно сом-
нения. После выхода Великоб-
ритании из Евросоюза формат и 
парадигма российско-европей-
ских отношений, конечно же, 
изменятся. Теперь Европа ста-
новится геополитической пло-
щадкой, на которой будет уже 
два полюса: континентальная 
Европа и достаточно мощная Ве-
ликобритания. Поэтому Россия 
может заново выстраивать свою 
западную политику. Отмечу, что 
у Британии после выхода из ЕС 
пропадут обязательства по со-
блюдению санкционного режи-
ма в отношении России. Многое 
будет зависеть от того, кто ста-
нет новым премьером этой 
страны.  На большое число мигрантов в Лондоне постоянно обращали внимание в ходе агитации сторонники Brexit. 

ПРОЦЕДУРА

КТО ЗНАЕТ: КАК?
По мнению британских правоведов, выход страны из ЕС — это долгий процесс. 

Более того, с точки зрения закона, результаты референдума имеют чисто реко-

мендательный характер, так что правительство может и попросту проигнориро-

вать его. Но, с политической точки зрения, руководство страны так поступить не 

может. Так что события должны развиваться по следующему сценарию.Пре-

мьер Дэвид Кэмерон после ухода в отставку будет оставаться на своем посту до 

выборов его преемника. По закону, он должен предложить королеве кандидата 

на формирование правительства, и весь процесс отбора такого кандидата зай-

мет от 2 до 3 месяцев. Одновременно в соответствии со статьей 50 Лиссабон-

ского договора государство должно инициировать переговоры с Евросоюзом: 

премьер проинформирует Евросовет, то есть коллегиальный орган, состоящий 

из 28 глав государств и правительств стран ЕС, о намерении выйти из состава 

Союза. С этого момента начинается отсчет времени, выделенного на определе-

ние условий, на которых Лондон покинет ЕС. На соответствующие переговоры 

стране полагается два года, но этот срок может быть продлен с согласия всех без 

исключения государств-членов. Итогом этих переговоров должно стать согла-

шение, которое одобрит Британия и квалифицированное большинство из 27 

стран — членов ЕС. Если по истечении двух лет страны не пришли ни к соглаше-

нию, ни к продлению срока, Британия покидает Союз на общих условиях Все-

мирной торговой организации, которые могут оказаться невыгодными для всех 

участников процесса. При этом, согласно 50-й статье, в процессе переговоров 

перевес будет на стороне остающихся в ЕС государств, и выходящей стране бу-

дет сложно добиться выполнения всех своих пожеланий.

Среди пунктов, по которым будут вестись переговоры, как ожидается, первоо-

чередной будет проблема правового статуса граждан Британии, живущих в дру-

гих странах ЕС, и граждан ЕС, живущих в Британии, поскольку их права не защи-

щены действующим международным правом. Вторым пунктом идет соглаше-

ние о торговле с ЕС. И третьим пунктом станет членство Великобритании в ВТО, 

а, следовательно, торговые соглашения со всеми 50 государствами, которые 

имеют такие соглашения с Евросоюзом, но не имеют с Британией. В законе не 

прописано требование немедленного обращения премьер-министра в Евросо-

вет, так что страна может взять время на размышления и сформулировать свою 

позицию на переговорах, а также провести предварительные консультации с 

другими странами-членами. 
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Подготовили Кира Латухина, Анна Розэ, 
Вячеслав Прокофьев, Сусанна Альперина 
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Жак Сапир,
директор парижской Высшей школы социальных наук:

— Для Евросоюза и его руководителей Brexit стал громом среди 

ясного неба. Хотя справедливости ради отметим, что тучи давно 

уже сгущались над этим объединением. В результате реально и 

зримо обозначилась пропасть между миллионами европейцев и 

политическими элитами Старого Света, оторванными от народ-

ных интересов и чаяний. Европейский электорат вот уже лет двад-

цать не ассоциирует себя с навязываемым Брюсселем евроинтег-

рационным проектом. Почему? Да потому, что он приводит лишь к 

экономическим, финансовым и регламентационным ограничени-

ям, ущемлению суверенитета и национальной идентичности на-

родов. Добавлю, что последнее время в связи с растущей терро-

ристической угрозой европейцев все больше и больше беспокоят 

также вопросы безопасности. В создавшейся чрезвычайной ситу-

ации Евросоюзу необходимо трезво оценить череду кризисов, ко-

торые он сейчас испытывает, и принять радикальные меры для их 

разрешения. Референдум и сам Brexit, на мой взгляд, стали побе-

дой демократии в этой стране. Несмотря на сильный эмоциональ-

ный фон, созданный накануне референдума убийством депутата 

парламента лейбористки Джо Кокс, британский электорат сделал 

осознанный выбор против членства в ЕС. Демократичной была и 

позиция премьера, лидера Консервативной партии Дэвида Кэме-

рона. Хотя сам проводил кампанию за Великобританию в составе 

Евросоюза, он позволил членам своего правительственного каби-

нета занимать прямо противоположную позицию и поддерживать 

Brexit. К примеру, у нас во Франции такое было бы просто невоз-

можно. Если говорить конкретно о воздействии британского 

шока на Францию, то, несомненно, он станет стимулом для всех 

местных евроскептиков. Лидер Национального фронта Марин Ле 

Пен, которая восторженно приветствовала итоги референдума, 

призвала французов последовать примеру британцев. Правда, я 

не думаю, что этот вопрос будет поставлен до 2017 года. Однако 

мне абсолютно очевидно, что европейская тематика, членство 

Франции в ЕС станут основными в ходе предстоящей президент-

ской избирательной кампании.
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 МНЕНИЕ

ЧТО СКАЖЕТ ПАРЛАМЕНТ
Дмитрий Офицеров-Бельский
доцент Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики»

— Я не думаю, что Британия и в самом деле собирается выйти из ЕС, хотя ушед-

ший в отставку премьер Дэвид Кэмерон пришел к власти в том числе благодаря 

своей антиевропейской риторике. У Кэмерона есть основания не любить Брюс-

сель и тем более Берлин с тех пор, как канцлер ФРГ Ангела Меркель фактически 

своим единоличным решением сделала главой Еврокомиссии Жан-Клода Юн-

кера. Это вызвало в Англии большой скандал и серьезные обиды на такую пози-

цию Германии. Соответственно, возросли антиевропейские настроения.

 Решение о выходе из ЕС должна утвердить британский парламент. У консерва-

торов большинство в парламенте, но они тоже не едины в вопросе сохранения 

британского членства в ЕС. В частности, Борис Джонсон, бывший мэр Лондона, 

как раз настаивает на том, чтобы Британия покинула единую Европу. Однако я не 

уверен, что он делает это абсолютно искренне, учитывая его достаточно добрые 

личные отношения с Кэмероном и то, что они всегда работали в политике в еди-

ной связке. Консерваторы решили держать яйца в разных корзинах, то есть воз-

главить борьбу за европейское членство Британии и за то, чтобы покинуть ЕС. 

Движение, которое возглавляет Борис Джонсон, является не единственной 

формацией представителей евроскептиков, но именно они возглавили этот 

процесс, получили финансовую поддержку для проведения агитации и помеша-

ли более радикальным силам развернуть свою пропаганду в ходе кампании. Я 

полагаю, что это была попытка минимизации риска выхода из ЕС. Может ли офи-

циальный Лондон проигнорировать волеизъявление народа? Это возможно. 

Сторонники того, чтобы остаться в ЕС, а это прежде всего лейбористы, являются 

лидерами в тех городских округах, в которых население проголосовало за вы-

ход из Евросоюза. Люди, которые голосуют за тори, то есть люди с хорошим 

уровнем достатка, с высоким уровнем образования, судя по экзитполам, как раз 

демонстрируют большую лояльность ЕС. Сейчас внимание переключится на 

выборы нового премьера. Есть еще один момент, чисто тактический, касающий-

ся переговоров с Европой. Европейцы обескуражены — они ожидали, что бри-

танцы могут проголосовать за выход из ЕС, но как быть с таким решением, они 

на самом деле не знают. Для Британии сейчас важно извлечь из этой ситуации 

как можно больше выгоды. Кэмерон, поскольку он уходит в отставку, способен 

взять паузу и не делать никаких заявлений, которые будут его связывать в буду-

щем. Он может спокойно и неторопливо искать с европейцами модус операнди 

— по сути дела, вырабатывать некий план действий для того, чтобы все же сохра-

нить членство Британии в ЕС.

Подготовили Надежда Ермолаева, Ариадна Рокоссовская
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Так реагируют в Сети: британский 
и европейский пазлы не сложились. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР

Парламент Шотландии может 
наложить вето на решение Вели-
кобритании выйти из состава 
Евросоюза. О такой возможности 
в воскресенье объявила первый ми-
нистр Шотландии Никола Стер-
джен. »Если парламент Шотлан-
дии будет рассматривать этот 
вопрос с позиции того, что пра-
вильно для Шотландии, то, ко-
нечно, высока вероятность, что 
последует ответ, что мы не голо-
совали за это; что это противо-
речит нашим интересам», - зая-
вила она. По словам Стерджен, 
если вопрос о выходе Британии из 
ЕС встанет на законодательном 
уровне, она будет рекомендовать 
шотландским парламентариям 
заблокировать эту инициативу. 
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Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной группы, 
заместитель председателя Общественного совета 
при Минфине России:

— Курс доллара до конца года будет на 2—3 рубля больше под влия-

нием принятого на референдуме в Великобритании решения по-

кинуть Евросоюз. 

Драматических последствий для российской экономики ждать не 

стоит, но все же они будут измеряться долями процента «недопо-

лученного» роста ВВП.

На ослабление рубля повлияют два фактора. Первый — пересмотр 

прогнозов по спросу на нефть, из-за которого цена «черного золо-

та» потеряет 3—4 доллара до конца года. 

Европе понадобилось 

бы больше сырья, если 

бы не беспрецедентное 

волеизъявление бри-

танских подданных: по-

тенциальные потери 

ВВП Великобритании 

составляют около 3 

процентов, ВВП еврозо-

ны — от 1 до 1,5 процен-

та. Для России это пло-

хо не только из-за сни-

жения цен на нефть, но и 

в связи с тем, что ЕС яв-

ляется нашим основ-

ным торговым партне-

ром. 

Второй фактор — пока 

неясны детали и послед-

ствия бракоразводного 

процесса, а при росте неопределенности капитал всегда бежит в 

тихие и надежные гавани, прежде всего в США. Следовательно, и 

отток капитала из России может быть выше, чем предполагалось. 

Смягчится это последствие тем, что теперь маловероятно повы-

шение ставки ФРС США, ожидавшееся осенью. Оно будет отложе-

но как минимум на будущий год. 

Вообще, победа евроскептиков в Великобритании подрывает до-

верие к устойчивости конструкции ЕС. Европейцы потратили мно-

го денег и сил, чтобы удержать Грецию, одну из самых слабых эко-

номик союза, а теперь уходит одна из самых сильных экономик, 

это дурной пример для остальных. Дополнительным риском вы-

ступает перспектива повторного референдума в Шотландии об 

отделении от Британии — шотландцы высказались в целом за то, 

чтобы остаться в ЕС. 

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования:

— Ажиотаж на сырьевых и валютных биржах, вызванный итогами 

референдума в Великобритании, выгоден биржевым спекулян-

там, но не имеет под собой никаких оснований, кроме безответст-

венных прогнозов.

Во-первых, решение англичан не было такой уж неожиданностью. 

Во-вторых, Великобритания не столь значительно связана с Евро-

союзом, как Германия или Франция, хотя бы потому, что не входит 

в зону евро, да и сам процесс выхода займет года два, не меньше. 

В-третьих, спрос и предложение нефти от этого не меняются.

А значит, влияние британского референдума на рынки будет ис-

черпано в течение недели, когда улягутся страсти. Важно, чтобы 

их не подогревали на пустом месте СМИ. Опасность в том, что на-

пуганные люди начнут вести себя неадекватно. Если серьезная га-

зета напишет, что завтра доллар будет стоить не 65 рублей, а 80, то, 

конечно, люди бросятся покупать валюту, и вот тогда рубль на ка-

кое-то время действительно подешевеет. Спекулянты от этого вы-

играют, а люди проиграют, потому что скоро все вернется на круги 

своя.

Кроме того, прогнозы о падении рубля подогревают инфляцион-

ные ожидания, поскольку люди привыкли, что вслед за ослаблени-

ем рубля увеличиваются темпы инфляции.

Руслан Гринберг,
член-корреспондент РАН, научный руководитель 
Института экономики:

— Решение большинства британцев о выходе из Евросоюза замед-

лит экономическую активность на островах и в континентальной 

Европе, а это через снижение цен на энергоносители может за-

консервировать стагнацию в экономике России. 

Выход страны из ЕС не имеет прецедента, никто не знает, что будет 

дальше. Страхи и паника всегда вызывают паралич хозяйственной 

деятельности, а это автоматически ведет к снижению спроса на 

энергоресурсы. Цена нефти, по моему прогнозу, может опустить-

ся до 35 долларов за баррель, а это означает курс доллара «70+».

Думаю, что в этих условиях не исключена рецессия в Евросоюзе и 

в Великобритании. Их экономики мощные, они, конечно, выдер-

жат это решение, но какой ценой, пока непонятно. Об условиях 

развода будет вестись торг, но в результате помехи свободному 

передвижению денег, товаров и услуг между ЕС и Великобритани-

ей неизбежны. 

КРИЗИС Единая Европа ищет «спасение» в большей гибкости и добровольности

Британия отправила Евросоюз в аут

К
ак преодолеть вызванные 
британским референду-
мом центробежные тен-

денции внутри Евросоюза? При-
чем преодолеть таким образом, 
чтобы, с одной стороны, осуще-
ствить цивилизованный «раз-
вод» с Лондоном, а с другой — не 
допустить дальнейшего укрепле-
ния националистических партий 
в странах ЕС. 

Встреча глав внешнеполити-
ческих ведомств стран — основа-
тельниц Евросоюза — Бельгии, 
Германии, Италии, Люксембур-

га, Нидерландов и Франции, ко-
торая состоялась в Берлине, была 
посвящена стратегической кон-
цепции обновления единой Евро-
пы. В ее основе лежит принципи-
ально новый подход участия го-
сударств ЕС в интеграционных 
процессах — так называемый 
«гибкий союз», основанный на 
добровольности, а не на прину-
ждении со стороны Брюсселя. 
Впрочем, к чему в конечном ито-
ге привела такая проявленная ру-
ководством единой Европы гиб-
кость в отношении Британии, 

можно судить по результатам со-
стоявшегося плебисцита… Одна-
ко «отцов-основателей» Евросо-
юза в вопросах реформирования 
поджимает время — газета «Ва-
шингтон пост» называет как ми-
нимум шесть стран, чье населе-
ние в случае проведения рефе-
рендума с высокой вероятно-
стью проголосует за выход из со-
става единой Европы. Это Шве-
ция, которая отказалась от ввода 
евро и считает себя скандинав-
ским эквивалентом Британии. 
Это Дания, где путем всенарод-

ного голосования решили не пе-
редавать ЕС дополнительные 
полномочия. Это страдающая от 
долгового кризиса Греция, раз-
драженные ростом числа бежен-
цев и исламизацией Нидерланды 
и Венгрия, а также весьма кри-
тично настроенная к деятельнос-
ти европейских институтов 
Франция. В этот же список мож-
но внести Финляндию, где соби-
рают подписи под петицией с 
требованием провести в стране 
плебисцит, аналогичный британ-
скому.

Не меньшие страсти кипят и 
на самом Альбионе. Кабинет ми-
нистров Шотландии одобрил 
подготовку к новому референду-
му о выходе из состава Британии 
на том основании, что большин-
ство шотландцев проголосовали 
против «брексита». Призывы к 
выходу из состава Британии зву-
чат в Северной Ирландии, где хо-
тели бы провести референдум об 
объединении с Ирландией. Жите-
ли Лондона, в большинстве своем 
выступавшие против выхода из 
ЕС, также решили объявить о не-
зависимости столицы от Брита-
нии — петиция на этот счет собра-
ла более 150 тысяч подписей.

Удастся ли «якорным» стра-
нам единой Европы реформиро-
вать Союз до того, как тот распа-

дется на множество мелких сою-
зиков, размоется по националь-
ным квартирам? Процесс этот 
уже начался — Польша решила 
провести собственную встречу 
глав МИД стран ЕС, которых не 
пригласил в Берлин министр 
иностранных дел Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. По-
вестка переговоров в Варшаве 
имеет явное сходство с немец-
кой: как единой Европе функцио-
нировать в сложившейся ситуа-
ции и какую модель переговоров 
с Британией следует выбрать. 
Власти Польши считают, что по-
водов для ускоренного расстава-
ния с Лондоном нет. Эти заявле-
ния официальной Варшавы всту-
пают в явное противоречие с ра-
нее прозвучавшими пожелания-
ми главы Еврокомиссии Жан-
Клода Юнкера. Тот, напротив, вы-
ступил за немедленное начало 
переговоров об условиях выхода 
Британии из Союза: «мы разво-
димся не как друзья, но этот ро-
ман с самого начала не был 
страстным». Впрочем, у поль-
ских властей в их желании потя-
нуть с реализацией «брексита» 
есть собственные политические 
интересы — в Британии работают 
десятки тысяч поляков, которые 
в случае выхода Альбиона из ЕС 
будут вынуждены вернуться на 

родину и пополнить число безра-
ботных. 

Пока же предполагаемая стра-
тегия «развода», а в том, что он 
состоится, европейские лидеры 
не сомневаются, сводится к по-
пытке избежать «периода нео-
пределенности» между Евросою-
зом и Британией. По сведениям 
немецкой Handelsblatt, перегово-
ры о выходе из ЕС займут два 
года и будут «конструктивны-
ми». В итоге, как считает изда-
ние, Британия получит статус 
«ассоциированного партнера Ев-
росоюза», что не означает авто-
матического доступа британских 
кампаний на внутренний рынок 
ЕС. Так что на бизнес, как обыч-
но, Альбиону рассчитывать не 
стоит: Париж и Берлин стремят-
ся исключить в будущем повто-
рение ситуации, которая приве-
ла к британскому плебисциту. 
Франция и Германия подготови-
ли совместную инициативу по 
развитию Евросоюза, которая 
придаст ему больше гибкости. 
Один из ключевых принципов 
этой инициативы — доброволь-
ность при участии в интеграци-
онных проектах — уже был озву-
чен.

Однако соцопросы показыва-
ют, что даже в Германии число не-
довольных тем, как идут дела в 
единой Европе, достигло 70 про-
центов. Каждый третий немец 
выступает за проведение в стра-
не референдума о членстве в ЕС: 
ведь по подсчетам местных СМИ 
после ухода Британии взносы 
Берлина в бюджет Содружества 
могут вырасти на три миллиарда 
евро в год.

Подготовил Евгений Шестаков  Главам МИД Бельгии, Германии, Италии, Люксембурга, Нидерландов и Франции было что обсудить в Берлине. 

Акцент

 Британия может получить 
статус «ассоциированного 
партнера ЕС»

Об условиях 
развода будет 
вестись торг, но 
помехи свободному 
передвижению 
денег, товаров 
и услуг между ЕС 
и Великобританией 
неизбежны

Выход страны из ЕС не имеет прецедента, никто не знает, 
чем он закончится, но мировой экономике это точно навредит.

Яков Миркин, 
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений 

РАН

Д
ля нас важно, чтобы 
проблемы Великобри-
тании не были перене-
сены в Россию. Бывает, 
что эмиграция — спо-

соб к лучшей жизни когда-ни-
будь потом. Но все знают, эмиг-
ранту — а Лондон именно так вы-
ходит из ЕС — вначале всегда 
приходится испытывать свою 
судьбу на прочность.

В конце XIX века Британская 
империя была четвертью миро-
вой экономики. В 1980 году она 
производила уже 5,1 процента 
мирового валового продукта, в 
2015 году — 3,9 процента (Россия 
— 1,8). Такое стремительное со-
кращение всегда связано с про-
блемой самоидентификации. 
Ответ был найден блестящий — 
финансовый хаб, Лондон как 
всемирный финансовый центр 
№ 1 (Москва — № 67), место, где 
иностранцы добывают деньги 
для бизнеса, судятся и просто 
живут. Доля Великобритании в 
глобальных финансовых акти-
вах — 4,5—5 процентов (России — 
меньше 1).

Всему этому очень помогло 
вступление в европейский клуб 
в 1970-х годах. ЕС — это свобод-
ное движение капиталов и веч-
ные жалобы на то, что деньги и 
финансовые институты с конти-
нента уходят в Лондон. Но всегда 
Великобритания в ЕС была чем-
то особенным. Остров, который 
всегда помнит, что он остров, и 
хочет остаться островом. Англо-
саксонская модель экономики 
против континентальной во 
всем — в поведении населения, 
бизнесе, финансах. Больше толе-
рантности к рискам, инноваци-
ям, мобильности, сложнее фи-
нансовые рынки, выше частный 
интерес, меньше вмешательства 
государства против «дирижиз-
ма» во Франции, «социальной 
рыночности» в Германии или 
скандинавского «социализма». 
Разные модели права (британ-
ское прецедентное право против 
романо-германского). Упорное 
желание иметь свою валюту. И, 
наконец, конфликт интересов, 
связанный со свободным движе-
нием рабочей силы внутри ЕС.

13 процентов населения Ве-
ликобритании были рождены за 
границей. В Лондоне 36 процен-
тов жителей появились где-то за 
пределами страны. Эта доля бы-
стро растет. Самые крупные об-
щины — из Польши, Индии и Па-
кистана (больше 2 миллионов 
человек). Россиян, по официаль-
ной статистике, всего лишь 40 
тысяч. Даже из Сомали новых 

британцев больше, чем россиян 
(свыше 100 тысяч). И когда одно 
племя («традиционные британ-
цы») сталкивается с другими, 
всегда есть место референдуму о 

том, чтобы сократить приток 
«чужеземцев», занимающих ра-
бочие места или номера в очере-
ди на льготное медицинское об-
служивание. Это и есть референ-
дум 23 июня о выходе из ЕС. Его 
подоплека — столкновение за ку-
сок хлеба, «за» и «против» ЕС 
как пространства свободного 
движения рабочей силы.

Поэтому за ЕС голосовали 

крупные города, где много им-
мигрантов и международного 
бизнеса. За ЕС были Шотландия 
с Северной Ирландией. Их, ви-
димо, тянет к более открытому 

европейскому пространству, им 
тесновато на островах с Англи-
ей. Против ЕС — вся провинция, 
все те, кто менее состоятелен, но 
более традиционен. 

Еще одна подоплека референ-
дума — видимо, ощущение хозяй-
ственных, регулятивных оков, 
стягивающих Великобританию 
в ЕС. «Континент» после кризи-
са 2008—2009 годов вел себя 

консервативней, чем Великоб-
ритания. Но его кризис госдол-
гов 2011—2014 годов Великоб-
ританию он не затронул. Ее ВВП 
вырос на 7,8 процента, еврозо-
ны — всего на 0,4 (России — на 
2,1). Огромная разница в скоро-
сти движения.

Этот разбор полетов важен 
для понимания будущего ЕС, как 
ключевого клиента России (43,6 
процента внешнеторгового обо-
рота, 58 процента положитель-
ного сальдо торгового баланса). 
Оказалось, что ЕС способен не-
сти в Россию не только инвести-
ции, оборудование и техноло-
гии, но и хрупкость, медленную 
динамику и высокие риски. И  
еще нужно убедиться, что исто-
рия с выходом Британии из ЕС 
не превратится для России в но-
вый шок извне.

По каким каналам может 
прийти шок? И какова его веро-
ятность? Доля Великобритании 
в российском экспорте-импорте 
— 2,1—2,4 процента. Не страшно. 
А вот финансовые рынки — нечто 
другое. На Лондонской фондо-
вой бирже находится 40—50 про-
центов рынка российских ак-

ций, остальные — в Москве. Лю-
бое падение в Сити немедленно 
скажется на нас. 13—15 процен-
тов портфельных инвестиций в 
Россию приходит из Великобри-
тании, тесна связь с британски-
ми офшорами.

Но все это мелкие цветочки. А 
вот ягодки могут быть в укре-
плении доллара к евро и фунту и, 
как следствие, в ослаблении ру-
бля. Или в цепочке «давление 
сильного доллара на цены на 
нефть, газ, металлы и продоволь-
ствие — падение цен на сырье — 
ослабление рубля — давление 
вниз на экономику России». Или 
в том, что пойдут вниз рынки ак-
ций в Европе, а за ними и рос-
сийский рынок, хотя он уже на-
столько слаб, что хоть в лоб, что 
по лбу.

Так и случилось в пятницу. Ее 
уже назвали «черной». Но все 
это пока легкий бриз. Но что 
дальше? Начнется ли эффект до-
мино? Может ли вся эта суета 
стать «черным лебедем», «цеп-
ной реакцией системного ри-
ска», которая опять повалит все 
рынки и вызовет что-то похожее 
на глобальный кризис? Или 

останется бурей в стакане, и 
рынки быстро успокоятся?

60—70 процентов за то, что 
мир покачнулся, но быстро вста-
нет на место. Европейские эко-
номики находятся в стадии ро-
ста, пусть и очень неустойчиво-
го. Когда все растет, риски, даже 
крупные, часто быстро «прогла-
тываются». Но все-таки 30—40 
процентов за то, что финансовая 
буря не успокоится и зайдет 
внутрь России. Несколько лет 
назад маленькая Греция чуть не 
вызвала новый глобальный фи-
нансовый кризис. И можно толь-
ко гадать, удастся ли это сделать 
бывшей владычице всех морей.

Так что впереди неизвест-
н о ст ь,  м о ж ет  б ы т ь,  н о в ы й 
всплеск нестабильности в нашей 
экономике. Слабый или очень 
сильный, зависит только от 
внешних факторов. Мы — просто 
экономика, находящаяся в оце-
пенении и ждущая, будет боль-
шая волна или нет, а если будет, 
то достанет или вдруг отвалится, 
не достав до ног.

Акцент

 С вероятностью 60—70 про-
центов мир, покачнувшись, 
быстро встанет на место. 
Иначе — финансовая буря 
дойдет до России

Риски Любые проблемы в лондонском Сити немедленно скажутся 
на экономике России

Бриз или буря?

Биржи в растерянности и могут 
обвалиться еще больше. Сильным 
останется только доллар.

МНЕНИЯ, КОММЕНТАРИИ, 
ПРОГНОЗЫ
Дмитрий Медведев, 

премьер-министр России:

— Сейчас такое время, что надо объединять усилия, в том числе с 

партнерами из ЕврАзЭС. Это мировой тренд, это везде происхо-

дит, хотя имеются различные тенденции, которые в мировой эко-

номике образуются и в обратном направлении. Не могу в этом 

контексте не отметить того, что произошло в Британии. Как из-

вестно, там состоялся референдум о ее выходе из Евросоюза. Ко-

нечно, это внутреннее дело британцев, но очевидно, что результа-

ты этого референдума имеют значение не только для англичан и 

Евросоюза, а в целом для мировой экономики, потому что уже упа-

ла цена на нефть, курс фунта, евро тоже находится под давлением. 

Очень серьезно повысилась волатильность рынков сырья и фон-

довых рынков. Нас, конечно, это не радует: это дополнительные 

риски для мировой экономики, стало быть, и для нашей экономи-

ки, которая является частью экономики мировой. Сейчас очень 

важно проанализировать последствия, принять уже наши вну-

тренние решения в интересах российской экономики, что, естест-

венно, и будет сделано правительством Российской Федерации.

Подготовили Владимир Кузьмин, Игорь Зубков

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

.C
O

M



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июня 2016 
понедельник №138 (7006)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Об изменении повышенной дополнительной ставки 
страховых взносов за IV квартал 2016 года

Решение Совета директоров государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» от 23 июня 2016 г. 
(протокол № 5) 

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Феде-
рального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Российской Федерации»:

1. Установить повышенную дополнительную ставку страховых 
взносов, подлежащих уплате банками — участниками системы 
страхования вкладов в фонд обязательного страхования вкладов, 
в размере 300 процентов базовой ставки.

2. Указанная в пункте 1 настоящего решения ставка подлежит 
применению банками — участниками системы страхования вкла-
дов для исчисления страховых взносов за расчетные периоды на-
чиная с IV квартала 2016 г.

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

1 и 15 августа 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 
средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпоратив-
ных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии  
свободных земельных участков  

на территории ОЭЗ ППТ «Калуга»
Земельные участки для размещения промышленных объектов 

на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают подго-

товленные участки запрашиваемой площади со всей необходимой 
инфраструктурой.

№ Кадастровый 
номер

Пло-
щадь,

га.

№ Кадастровый 
номер

Пло-
щадь, 

га.
Площадка 
Людиновский 
район

Площадка 
Боровский 
район

1 40:12:070101:126 15,17   9 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 00,16 10 40:03:040302:17 88,66
3 40:12:070101:122 255,80 11 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,36 12 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 5,33 13 40:03:040302:23 89,04
6 40:12:070101:125 26,33 14 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 55,83 15 40:03:046000:5 0,07
8 40:12:000000:202 0,27
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 

office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Славнефть — Мегионнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проекту: «Обустройство Аганского месторождения нефти. 
Кусты скважин №225, 226, 227». Шифр 814-16.

В составе проектной документации предусмотрено амбарное 
бурение на кустах скважин №225, 226, 227.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Аганского месторождения, Нижневартовский район, ХМАО-
Югра.

Представитель (проектировщик): ЗАО «Институт Сибпро-
ект», г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, строение 8.

Общественные обсуждения (слушания) организованы ад-
министрацией Нижневартовского района, администраци-
ей с. п. Вата и состоятся: 

29 июля 2016 года в 11.00 часов по адресу: Нижневартовский 
район, с. п. Вата, ул. Лесная, д. 8а, здание МКУ «СДК с. Вата».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-

ружающую среду можно с 29.06.2016 г. по 29.07.2016 г. по 
адресам:

1. ХМАО-Югра, Нижневартовский район, с. Вата, ул. Лесная, 
д. 8а;

2. ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, 
строение 8, ЗАО «Институт Сибпроект», телефон 8 (3466) 41.59-41. 
Ответственный: зам. директора по проектированию Волокитин 
Сергей Иванович.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется с 29.06.2016 г. по 
29.07.2016 г.

— с Пн. по Пт. с 8.30 до 18.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. 
60 лет Октября, д. 4П, стр. 8, кабинет 209, телефон/факс: 8 (3466) 
41.55-33/41-42-41, e-mail: sekretar@institutsibproekt.ru.

— с Пн. по Пт. в рабочее время по адресу: ХМАО — Югра, Ниж-
невартовский район, с. п. Вата, ул. Лесная, д. 8а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» организуют-
ся общественные обсуждения  на тему: «Материалы обоснования 
лицензии (включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду) на деятельность по эксплуатации стационарного объ-
екта, предназначенного для хранения  радиоактивных отходов, 
обращению с радиоактивными отходами при их переработке в 
Центре по обращению с радиоактивными отходами — отделении 
Сайда-Губа Северо-Западного центра по обращению с радиоак-
тивными отходами «СевРАО» — филиала федерального госу-
дарственного унитарного предприятия «Предприятие по обра-
щению с радиоактивными отходами «РосРАО».

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельнос-
ти: Мурманская область, ЗАТО Александровск, н.п. Сайда-Гу-
ба.

Цель намечаемой деятельности — обращение с радиоактив-
ными отходами с целью приведения РАО в безопасную для дли-
тельного хранения форму, хранение РАО.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организуются администрацией ЗАТО Александровск. Проведе-
ние общественных слушаний назначено на 17.00 29 июля 2016 г. 
в ДК «Современник» по адресу: Мурманская обл., г. Снежно-
горск, ул. Мира, 3.

Материалы обоснования лицензии и Техническое задание по 
ОВОС доступны для ознакомления, подачи замечаний и предло-
жений заинтересованных сторон с  28 июня 2016 г. по 30 августа 
2016 г. в  администрации ЗАТО Александровск  по адресу: 
г. Снежногорск, ул.Флотская, д. 9, каб. 308, с 09.00 до 18.00.

Прием письменных замечаний и предложений также осу-
ществляется по адресу электронной почты info@rosrao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ТРАНСПОРТ  Увезенные
эвакуатором машины 
разрешат забирать 
без оплаты 

Потом отдашь 

Светлана Батова 

С СЕНТЯБРЯ в Москве владельцы машин, эвакуирован-
ных за нарушения правил дорожного движения, смогут 
забирать свои авто без предъявления квитанций об опла-
те стоимости перемещения. Соответствующие поправки 
в столичный закон о порядке перемещения транспор-
тных средств внес на рассмотрение в Мосгордуму мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Как говорится в пояснительной записке, подготовлен-
ной редактором московского законопроекта заммэра 
Москвы по вопросам транспорта Максимом Ликсуто-
вым, основной целью перемещения транспортных 
средств является не получение прибыли, а улучшение 
транспортной ситуации в  Москве, поэтому срок оплаты 
указанных расходов не имеет принципиального значе-
ния. С учетом изложенного законопроектом предлагает-
ся исключить из перечня документов, необходимых для 
возврата перемещенного транспортного средства со спе-

циализированной 
стоянки, документы 
об оплате расходов 
по его перемещению 
и хранению.

Как отметили в 
Мосгордуме на пред-
варительных слуша-
ниях законопроекта, 
стоимость переме-
щения автомобиля и 
его хранения будет 
оплачиваться позже, 
в срок, установлен-
ный для уплаты ад-

министративных штрафов, то есть в течение 60 дней со 
дня вступления в силу постановления о наложении 
штрафа. Решение о возврате задержанного транспортно-
го средства будет отражаться в постановлении о назна-
чении административного наказания.

Таким образом, если поправки в столичный закон бу-
дут приняты, все водители, обнаружившие исчезнове-
ние своей машины, чтобы вернуть ее обратно, должны 
будут только навестить ГИБДД или Московскую админи-
стративную дорожную инспекцию, в зависимости от 
того, кто выписал постановление о нарушении ПДД и 
вызвал эвакуатор. После их отметки можно будет ехать 
забирать машину со штрафстоянки (а в некоторых слу-
чаях, достаточно будет сразу поехать на стоянку, где ра-
ботают инспекторы МАДИ), а деньги на штрафы и стои-
мость перемещения можно будет искать позже. 

Напомню, в Москве эвакуация легковых автомобилей 
обходится от 3000 до 7000 руб. в зависимости от мощно-
сти машины, грузовых — от 27 000 до 47 000, штраф за не-
правильную парковку в столице составляет от 2500 до 
5000 руб. То есть в среднем сейчас водитель эвакуиро-
ванной машины, должен быть готов отдать 8000 руб., 
чтобы вернуть свое авто.

Кроме того, если у водителя нет денег прямо в день 
эвакуации, поправки помогут и сэкономить — если он за-
берет машину сразу же, то он сможет избежать и стоимо-
сти хранения — она составляет от 500 рублей (за мотоци-
клы) до 3000 руб. в сутки (негабаритные грузовики).

Поскольку федеральный закон вступает в силу уже с 1 
сентября этого года, законопроект должен быть рассмо-
трен на одном из ближайших заседаний Мосгордумы. 

Оплатить перемеще-
ние машины 
на штрафстоянку 
можно будет 
как штраф — 
в течение 60 дней

ТОРГОВЛЯ  Когда закроют Нагатинский рынок?

Пончик с крыльями
Ольга Игнатова 

П
риехав с проверкой на На-
гатинский рынок, пред-
ставители надзорных ор-

ганов так напугали торговцев, 
что часть из них немедленно за-
крыли свои палатки, а часть во-
обще сбежали из-за прилавков, 
бросив и товары.

Поведение их выглядело стран-
ным. С продавцами никто не хотел 
ссориться. Чиновники хотели 
просто посмотреть, насколько 
справедливы жалобы москвичей 
на антисанитарию и некачествен-
ные продукты. Нагатинский ры-
нок — сказано, конечно, слишком 
громко. На самом деле, это всего 
десятка полтора палаток, распо-
ложенных примерно метрах в 50 
от одноименной станции метро и 
железнодорожной станции «Ни-
жние котлы». Некапитальные 
рынки в Москве, напомню, ушли в 
прошлое еще в 2014 году. Чуть 
дольше проработали некапиталь-
ные сельхозрынки. Сейчас их ме-
сто заняли торговые комплексы и 
крытые рынки. А продажа фрук-
тов и овощей плавно перемести-
лась на 120 ярмарок выходного 
дня и региональные ярмарки. И от 
того, что, например, вместо ков-
ровых и шубных развалов возле 
станции метро «Петровско-Разу-
мовская» сейчас стоит большой 
торговый комплекс, уж явно 
никто не пострадал. Как подчер-
кнул глава департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк, торгов-
ля — очень мобильная сфера: на 
смену одним формам продаж пос-
тоянно приходят другие. И поку-
патели всегда с интересом встре-
чают новинки.

Нецивилизованная же торгов-
ля, особенно в местах притяже-
ния большого числа людей — ря-
дом с метро, остановками назем-
ного общественного транспорта, 
электричками, обычно притяги-
вает преступников. «По нашей 
статистике, на Нагатинском рын-
ке периодически совершаются 
кражи, мошенничества, распро-
страняются наркотики, — расска-
зал «РГ» начальник организаци-
онно-аналитического управле-
ния департамента региональной 

безопасности Москвы Александр 
Шаров. — 10—15 преступлений со-
вершается здесь в год. Рынок на-
ходится в непосредственной бли-
зости от остановок транспорта и 
потому создает дополнительную 
угрозу для пассажиров».

Кстати, наркотики на рынках — 
дело нередкое. Не так давно сама 
видела, как из торговых рядов не-
стационарного рынка на Крюков-
ской площади в Зеленограде вы-
шел нетвердой походкой молодой 
человек со шприцем в руках. По-
шатнувшись, выронил свое «иму-
щество», боязливо оглянулся и 

убежал. Рядом с железнодорож-
ной платформой в Крюково ры-
нок существует давно. В располо-
женных тут палатках торгуют 
всем: продуктами, бытовыми то-
варами, одеждой и обувью. И ска-
зать, что все это дешевле, чем в со-
седнем большом торговом цен-
тре, не могу — те же кофточки и 
юбочки там можно купить гора-
здо выгоднее. Как и продукты в 
большом сетевом супермаркете с 
его постоянными скидками и ак-
циями. В последнее время на Крю-

ковском рынке появилось еще не-
сколько павильонов, где милые 
девушки предлагают экспресс-
займы из серии: «Сегодня мы да-
дим 30 тыс. руб., завтра вернете 
60 тыс. А не вернете — бутылку с 
зажигательной смесью в коляску 
вашего ребенка!»

Нестационарные объекты 
встречаются, увы, и в других рай-
онах города. Так, в окрестностях 
метро «Отрадное» продолжают 
работать пять ларьков. Из них че-
тыре стоят прямо у входа в под-
земку, еще один — немного поо-
даль, у местного торгового цен-

тра. Ассортимент везде одинако-
вый: шаурма, пирожки, пиво, 
прохладительные напитки. Па-
латка с шаурмой работает и у ме-
тро «Улица 1905 года». Чуть по-
дальше — по направлению к пере-
ходу через улицу 1905 года — це-
лый ряд торговых павильонов с 
разными продовольственными и 
непродовольственными товара-
ми. Кстати, именно к продуктам, 
произведенных в нестационар-
ных условиях, больше всего на-
реканий и у покупателей, и у про-
веряющих органов. На том же На-
гатинском рынке покупатели жа-
луются, что покупали выпечку... с 
тараканами. Продавцы кулина-
рии, в свою очередь, уверяли, что 
у них самые вкусные пирожки и 
пончики в Москве.

Однако данные проверки тер-
риториального отдела управле-
ния Роспотребнадзора по Москве 
в ЮАО, предоставленные «РГ», 
совсем другие. В частности, как 
обнаружили санитарные врачи, 
пончики готовятся безо всяких 
санитарных правил, с нарушени-
ем условия хранения продукции, 
в помещении элементарно гряз-
но. А все наполнители в шаурму 
— капуста, лук, помидоры, огур-
цы, хранятся не в холодильниках. 
Это при такой-то жаре! И таких 
опасных для здоровья покупате-
лей палаток на Нагатинском 
рынке специалисты Роспотреб-
надзора нашли семь, то есть ка-
ждую вторую из существующих 
нестационарных точек. Удиви-
тельно, что при сносе самостроя, 
происходившего минувшей ве-
сной в городе, эти рассадники ан-
тисанитарии остались нетрону-
тыми!

Акцент

 Нецивилизованная торговля 
рядом с метро, остановками 
транспорта, электричками 
часто притягивает 
преступников

Строительство Пробки на юго-востоке ликвидируют 
к осени

Час без «пик»
Сергей Бабкин

Д
орога в центр Москвы 
и з  ю г о - в о с т оч н ы х 
районов станет гора-
здо быстрее уже этой 
осенью. Как заявил в 

субботу журналистам заммэра 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин, уже к сентя-
брю дорожники закончат возве-
дение крупного транспортного 
узла на Волгоградском проспек-
те.

Сейчас транспортные пото-
ки, следующие из Текстильщи-
ков, Кузьминок, Жулебина и 
других крупных районов юго-
востока, в часы пик неизбежно 
попадают в так называемое 
«горлышко» на Волгоградском 
проспекте. Чтобы пробки стали 
меньше, власти Москвы в по-
следние годы взялись за ком-
плексную реконструкцию Вол-
гоградки. Кое-что в этом на-
правлении уже сделано. Напри-
мер, «РГ» писала об окончании 
строительства развязки этой 
магистрали с МКАД. Кроме того, 
проспект соединили с Новоря-
занским шоссе и улицами Гене-
рала Кузнецова и Маршала По-
лубоярова. Затем дорожные 
строители соединили Волгог-
радку тоннелем с Люблинской 
улицей. Остался один из ключе-
вых этапов комплексной рекон-
струкции: строительство эста-
кады, связывающей проспект с 
Волжским бульваром.

— Эту эстакаду давно ждут 
жители, — рассказал Марат Ху-
снуллин по итогам встречи с об-
щественностью ЮВАО в мест-
ной префектуре. — Мы планиру-
ем запустить этот дорожный 
объект к сентябрю. Тогда же 
должны завершить строительст-
во пешеходных переходов и раз-
воротных эстакад на Рязанском 
шоссе. 

Активно, по оценкам Хуснул-
лина, ведется и строительство 
Северо-Восточной хорды — бес-
светофорной магистрали, кото-
рая соединит отдаленные райо-
ны ЮВАО с центром города. На-
иболее активные работы ведут-
ся на участке в районе феде-
ральной трассы Москва — Но-
гинск — Казань.

Юго-восток с центром и се-
вером Москвы соединит и но-
вая, Кожуховская линия метро. 
На ее конечной остановке в по-
селке Некрасовка развернут не 
только лагерь метростроевцев. 
Здесь реализуется также один 
из крупнейших инвестицион-
ных проектов:  речь  идет  о 
промзонах «Руднево» и «Не-
красовка». На территории этих 
промзон, заявил заммэра, мо-
гут построить до 10,5 млн кв. м. 
недвижимости: это и дома, и 
офисные здания. «Этот проект 
является одним из самых круп-

ных в Москве, — заметил Ху-
снуллин. — По площади возво-
димой недвижимости район 

превосходит деловой центр 
«Москва-Сити» в два раза».

Параллельно в ЮВАО прора-

батывают и транспортные во-
просы. Один из них как раз свя-
зан со строительством Кожухов-
ской линии метро. На станции 
«Авиамоторная», например, за-
планирован крупный переса-
дочный узел, в том числе и с пое-
здов «вишневой» ветки. Речь на 
встрече заммэра с обществен-
ностью ЮВАО зашла о Лефор-
товском рынке, к которому ве-
дет один из выходов из станции 
метро «Авиамоторная».

Акцент

 К сентябрю дорожники 
обещают закончить строи-
тельство транспортного узла 
на Волгоградском проспекте
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МЕЖДУ ТЕМ
АМПП начал продажу месячных абонементов на пло-
скостные городские парковки в окраинных районах. Всего 
их открыто семь, заработают они с 1 июля. Место для ма-
шины в течение месяца на самой дешевой из них на Красно-
студенческой улице обойдется в 1000 руб. в месяц , самая 
дорогая — на Цимлянской улице стоит 3200 руб.

ОБРАЗОВАНИЕ В Новую
Москву приедут учителя 
из разных стран 

Доктор гаджет 

Сергей Жуков 

УЧЕНЫЕ, профессора и школьные учителя из разных 
стран соберутся в Троицке, чтобы обсудить инновации в 
образовании. Там 28 июня пройдет международная кон-
ференция по информационным технологиям, сообщили 
«РГ» в Московском центре технологической модерниза-
ции образования. 

Конференция в этом году состоится в 27-й раз. За 
годы своего существования она приняла более 14 тысяч 
участников из России, Украины, Белоруссии, Азербайд-
жана, Казахстана, Узбекистана и различных стран даль-
него зарубежья. 

В этот раз в Новую Москву приедут более 500 человек 
— вузовские преподаватели, профессора, школьные учи-
теля. По словам организаторов, конференция впервые 
меняет свой формат и превращается из узкоспециализи-
рованного мероприятия для учителей информатики и 
специалистов IT-сферы в масштабную площадку для об-
суждения новых образовательных технологий. На пло-
щадках конференции запланировано более 200 высту-
плений, дискуссий, презентаций и мастер-классов. На 
повестке дня — одиннадцать тем. Участникам, в частно-
сти, расскажут о технологических ноу-хау для дошколь-
ников — интерактивных досках, развивающих и обучаю-
щих компьютерных играх.

До начала конференции еще несколько дней, а первое 
мероприятие, приуроченное к обсуждению образова-
тельных инноваций, уже состоялось. Круглый стол по 
мобильному образованию в столичном Темоцентре стал 
своеобразным эпиграфом предстоящего форума. Гово-
рили целый час учителя о плюсах и минусах смартфонов 
и планшетов. Спорили, не снижают ли гаджеты тягу к по-
знаниям — ведь с их помощью любую информацию мож-
но добыть, практически не утруждаясь. В итоге сошлись 
во мнении, что гаджеты все же приносят школам больше 
пользы, нежели вреда. Главное — использовать их с умом. 
В пример глава проектного офиса «Школа новых техно-
логий» Игорь Марчак привел учителей московских 
школ. 

— Около 90% столичных педагогов применяют в 
образовательном процессе различные гаджеты, — пояс-
нил он. — Мы наблюдаем, что школы стали спокойнее 
относиться к инновациям, внедрение устройств сейчас 
происходит проще и легче. Гаджеты закупаются под 
образовательные проекты, которые реализуют сами 
школы.

Дорожное строительство не радует 
только тех, кто никогда не стоял в 
знаменитых московских пробках.
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РЕГЛАМЕНТ
— В плей-офф вышли команды, занявшие первые и вторые места в шести группах 

предварительного этапа, плюс еще четыре сборные, которые финишировали на 

третьих местах с лучшими дополнительными показателями (набранные очки, 

разница мячей, наибольшее количество забитых мячей).

— Турнир досрочно покинули аутсайдеры групп Румыния, Россия, Украина, Че-

хия, Швеция, Австрия, занявшие третьи места с худшими показателями Турция и 

Албания.

— В матчах всех раундов плей-офф в том случае, если основное время (два тайма 

по 45 минут) завершается вничью, назначается дополнительное время — еще 

два тайма по 15 минут.

— Правило «золотого» и «серебряного» гола не действуют, команды играют до-

полнительное время полностью, независимо от количества и порядка забитых 

мячей.

— В случае, если и основное, и дополнительное время не выявило сильнейшего, 

назначается серия 11-метровых штрафных ударов (пенальти).

— Каждая команда пробивает по пять 11-метровых штрафных ударов, порядок 

исполнения пенальти определяется жеребьевкой. Игроки обоих команд проби-

вают пенальти в одни ворота.

— Если после того, как соперники пробили по пять пенальти, счет по-прежнему 

равный, команды продолжают бить по одному удару до тех пор, пока все-таки не 

выявится победитель.

— Послематчевые 11-метровые штрафные удары могут пробивать только игро-

ки, которые на момент завершения дополнительного времени находились на 

поле.

— Пенальти пробивают разные игроки по очереди, определяемой главными тре-

нерами. Футболист может пробить свой второй пенальти только в том случае, 

если все его партнеры по команде (включая вратаря) к этому моменту уже со-

вершили по одному удару.

Подготовил Илья Трисвятский

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

БЕС ПРОМАХА
НЕТ, ну правда: ощущение такое, что бес промаха не пер-
вый год владеет российской футбольной сборной. Речь 
не только, и даже не столько о наших, с позволения ска-
зать, бомбардирах. Футбольные промахи у нас в самом 
широком смысле. Однако всего через каких-то два года 
чемпионат мира пройдет в нашей стране. И тут уж ни на 
какие промахи мы просто права не имеем. Как быть? Мне 
кажется, выход один: объявить в нашем футбольном ко-
ролевстве чрезвычайную ситуацию.

Понятно, что танец на граблях — излюбленное развле-
чение в нашем футбольном королевстве. Напоминаю, как 
это происходит. Причем всегда.

На очередном турнире сборная выступает плохо. Кто 
виноват? Тренер и общая организация дела. Что делать? 
Со всех концов раздаются крики: даешь детский футбол! 
Звезд надо готовить с детства! Поля, поля! Даешь хорошие 
поля! Что меняется? Ничего не меняется!

Когда я сквозь слезы, как любой болельщик, смотрел на 
российских футболистов, которые делали вид, что демон-
стрируют технику, я вспоминал матчи в декабре и марте. 

Промозглые поля. 
Обледеневший кра-
сный мяч (обычного 
на снежном поле 
просто не видно). 
Ведь какой-то умник 
придумал внедрить в 
наш футбол систему, 
при которой в России 
летом не проходит 
чемпионат. Нам, бо-
лельщикам, объя-
снили: сделано для 
того, чтобы наши 
трансфертные окна 

совпали с европейскими. Совпали. А футбол забился в 
конвульсиях.

Понятно, что футбол — бизнес. Но не до такой же степе-
ни! Сколько себя помню, столько говорят, что надо разви-
вать детский и юношеский футбол. Кто спорит? Никто не 
спорит. Кто развивает? Никто не развивает. Потому что на 
будущее никто работать не хочет — хотят на сегодняшний 
бизнес. Поэтому стратегические задачи ставятся, обсу-
ждаются и не решаются… Потом опять ставятся, обсужда-
ются и не решаются. Стратегические перспективы в оте-
чественном футболе всегда радужны и прекрасны. Однако 
никогда не выполнимы. 

Что до тактики, то тут, с точки зрения футбольного ру-
ководства, вообще проблем нет. Виноват тренер? Отлич-
но! Возьмем другого! И у этого ничего не вышло? Жалко-
то как… Ну, ничего. Деньги есть — тренера отыщем. И сно-
ва радостно подставляются грабли, разрешая нам на них 
танцевать буквально сколько захотим.

Сейчас, когда пишу эти строки, не знаю, кто будет на-
значен новым старшим тренером. Но знаю точно: это ни-
чего не изменит. Надо объявлять чрезвычайную ситуа-
цию. Прежде чем я объясню, что это такое, хочу сказать в 
защиту Леонида Слуцкого. Напомню, что Леонид Викто-
рович руководил нашей сборной меньше года. Под его ру-
ководством команда, находясь в довольно тяжелом поло-
жении, вышла в финал чемпионата Европы. Но Слуцкий — 
не волшебник, он просто очень хороший, дотошный, тща-
тельный специалист. При нем ныне забытый клуб «Мо-
сква» играл так, как ни до, ни после не играл. При нем 
«Крылья Советов» попали в зону еврокубков. Наконец, 
это он приводил ЦСКА к чемпионству. 

К сожалению, я с Леонидом Викторовичем не знаком. 
Но просто как болельщик понимаю: для того, чтобы до-
биться результатов, ему нужно тщательно и хотя бы в ка-
кой-то мере продолжительно работать. А от него требова-
ли чуда. Ну, тогда, господа футбольные чиновники, найди-
те Хоттабыча, может, есть где? Теперь Слуцкого поменяют 
еще на кого-нибудь. Расскажут нам, что этот кто-то — клас-
сный специалист. Перед чемпионатом мира станут его по-
казывать по телевизору в разных программах. Потом мы 
опять пролетим. Все вздохнут. Попеняют тренеру. И… Тан-
цы на граблях продолжаются.

Что же делать? Первым делом надо признать, что у нас 
чрезвычайная ситуация в футболе. Два года до чемпиона-
та мира, а сборной нет. Вялотекущие игроки, привыкшие 
бегать по мерзлым полям... Лидеров в команде нет. Игро-
ков экстра-класса тоже. Дай бог здоровья Игорю Акинфее-
ву. Но даже если вра-
тарь — полкоманды, с 
другой половиной 
надо что-то делать. 
Надо принимать ка-
кие-то неожиданные, 
непривычные меры. 
А для этого нужно по-
нять, что простой 
сменой тренера ни-
чего не добиться. Ме-
нять в целом положе-
ние в нашем футбо-
ле — да, необходимо. 
Но это за два года не 
сделать. Поэтому первым делом надо собрать чрезвычай-
ное совещание специалистов и вместе подумать над неор-
динарными решениями. Даже когда будет назначен новый 
тренер, ему нужно помочь выработать новую тактику.

Кого бы я позвал на чрезвычайное совещание? Обяза-
тельно Леонида Слуцкого. Он ведь что-то понял, работая 
со сборной, но, боюсь, его выводами никто не поинтересу-
ется. Я бы пригласил Евгения Ловчева, Александра Бубно-
ва, которые часто раздражают футбольных чиновников, 
но у них всегда есть неожиданные, интересные идеи. Кур-
бана Бердыева, который ведь смог создать команду пра-
ктически без звезд, занявшую в чемпионате второе место. 
Мне очень интересно, что думает Никита Симонян — акса-
кал нашего футбола. Я бы пригласил Владислава Третьяка. 
Ведь после того как он возглавил федерацию, наш хоккей 
вышел на иной уровень. Да, мы не всегда выигрываем — 
спорт есть спорт, но уровень-то другой. Я бы послушал ве-
теранов нынешней сборной — у них наверняка есть мысли 
по этому поводу. Пусть будет самый неожиданный состав 
участников, самые невероятные идеи… Но иного способа 
решить в короткие сроки проблемы сборной я не вижу. 
Пока же чиновники единолично решают футбольные про-
блемы, мы имеем то, что имеем. Круглый мяч. Зеленое 
поле. Ворота, которые нам удалось покорить лишь два-
жды. И — главное — много-много граблей, которые радост-
но подставляются: наступайте на нас, нам не жалко. 

Надо развивать дет-
ский и юношеский 
футбол. Кто спорит? 
Никто не спорит. 
Кто развивает? 
Никто не развивает

Пока чиновники 
единолично решают 
футбольные 
проблемы, 
мы покорили воро-
та лишь дважды
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С места события Дубль Гризманна принес французам волевую победу над Ирландией 
в 1/8 финала

Антуан идет в атаку

Илья Зубко, 
«Российская газета», Лион 

Ф
ранцузы остаются 
непобедимыми на 
домашнем чемпио-
нате мира. Команда 
Дидье Дешама до-

бралась до четвертьфинала, но 
победа над ирландцами (2:1) да-
лась ей нелегко. «Парни в зеле-
ном» вели в счете после первого 
тайма, и лишь мастерство фор-
варда испанского «Атлетико» Ан-
туана Гризманна не позволило 
состояться сенсации.

В ожидании собственной сбор-
ной Лион изнывал. Но не от нетер-
пения, а от удушающей жары. В 
четверг-пятницу столбик термо-
метра уверенно достигал отметки 
в 36 градусов, и оставался на ней 
до позднего вечера. Трудно пред-
ставить, какой футбол мы бы уви-
дели, если бы природа не смило-
стивилась. Ведь игру Франция — 
Ирландия назначили на 15.00 по 
местному времени. Но накануне 
город накрыла мощнейшая гроза, 
после которой погода стала более-
менее человеческой.

И все-таки пострадать футбо-
листам пришлось. Особенно в на-
чале игры, когда 56 тысяч бо-
лельщиков спрятались от солнца 
под козырек новенького и очень 
комфортного «Стад де Лион», от-

крытого незадолго до Евро. Фут-
болистам же сбежать было неку-
да, поэтому, выдав максималь-
ные скорости с самого начала, 
уже минуте к 15-й они побежали 
к бровке пить воду. Итальянский 
судья Николо Риццоли благосло-
вил небольшое отступление от 
регламента. Тем более что к это-
му моменту он уже «провинил-
ся» перед хозяевами, без разду-
мий назначив пенальти уже на 
второй минуте за нарушение По-
гба в своей штрафной.

«Приговор» привел в испол-
нение Робби Брэйди — тот самый 
парень из «Норвича», который 
забил недавно победный гол ита-
льянцам и впервые в истории ир-
ландского футбола вывел эту 
сборную в плей-офф Евро. Но на 
этот раз радость от гола Брэйди 
длилась не так долго. Провалив 
первый тайм, после перерыва 
французы перестроились. Коман 
вышел вместо Канте, навел поря-
док в линии полузащиты, где сов-
сем загрустил Поль Погба, и му-
жественно державшие оборону 
ирландцы вскоре посыпались.

Удивительное дело — первый 
гол французов в этом матче полу-
чился чисто британским. Антуан 
Гризманн, рост которого всего 
175 сантиметров, умудрился вы-
играть верховую борьбу у высо-
ченных ирландских защитников 

и головой замкнуть фланговую 
подачу Санья. Дальнейшее было 
делом техники. «Парни в зеле-
ном», у которых в этот день зеле-
ными были только трусы, рас-
крылись, пропустили молниено-
сную атаку, которую завершил 
все тот же Гризманн — 2:1 к 61-й 
минуте, и победа Франции сом-
нений уже не вызывала.

Гризманн вполне мог офор-
мить хет-трик, но ценой удале-
ния ему помешал Даффи. Вышед-
ший на замену Жиньяк бабахнул 
в перекладину. В общем, класс хо-
зяев Евро и одного из его главных 
фаворитов в итоге сказался — по-
беда 2:1. А прозорливым руково-
дителям мадридского «Атлети-
ко» можно было облегченно вы-

дохнуть — буквально на днях «ма-
трасники» переподписали до 
2021 года контракт с Гризман-
ном. Мадридцы в 2014-м запла-
тили «Реал Сосьедаду» за игрока 
30 миллионов евро, а по новому 
договору отступные составляют 
уже 100 миллионов. С учетом 
того, насколько блистательно Ан-
туан выступает на этом турнире, 
даже такие цифры потенциаль-
ных покупателей могут не отпуг-
нуть. И если «Атлетико» не удер-
жит своего лидера, то хотя бы хо-
рошенько на нем заработает, что 
для не самого богатого клуба 
тоже немаловажно.

Ну а пока карьерные перспек-
тивы Гризманна вряд ли заботят. С 
тремя забитыми мячами он вышел 

в лидеры бомбардирского списка 
на Евро и делит первую строчку с 
валлийцем Бэйлом и испанцем 
Моратой. А по итогам игры с ир-
ландцами Антуан удостоился при-
за лучшему игроку матча.

Антуан, что испытываете сей-
час?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Я очень счастлив 
от того, что мы идем дальше. Нам 
пришлось сильно потрудиться, 
чтобы вернуться в игру, но впере-
ди еще много тяжелых матчей, по-
этому надо улучшать свой фут-
бол. Мы сделаем для этого все воз-
можное. А эмоций добавляет то, 
что сегодня на трибунах была вся 
моя семья, поскольку мой родной 
город Макон совсем недалеко от 
Лиона. Надеюсь, мы продолжим в 
том же духе. Во втором тайме мы 
отдали все силы, и вы увидели 
другую сборную Франции.

За счет чего произошло такое 
преображение во втором тайме?
АНТУАН ГРИЗМАНН: В первом тайме 
мы играли не слишком хорошо. 
Но мы боролись до конца, и были 
за это вознаграждены. В переры-
ве мы серьезно поговорили в раз-
девалке, а тренер перестроил 
нашу игру. На поле появился Ко-
ман, который создавал серьез-
ную угрозу чужим воротам, а я 
стал играть ближе к нападению, 

тогда как до перерыва играл чуть 
глубже. Это принесло результат. 
Мы играем за Францию, отдаем 
все силы, и болельщики нам здо-
рово помогли. Здорово, что уда-
лось их порадовать.

Такой матч, наверное, отнял не-
мало нервов?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Конечно. До по-
следнего наше преимущество 
оставалось минимальным. Но в 
этом нет никакой неожиданно-
сти — мы заранее понимали, что 
эта игра будет очень тяжелой. 
Впрочем, для меня такая ситуа-
ция привычная. «Атлетико» вы-
играл много матчей со счетом 
1:0, и борьба в них шла до послед-
него. Я надеялся, что в сборной 
будет чуть иначе, но пока карти-
на повторяется. Надо разобрать-
ся, что мы делаем не слишком хо-
рошо.

Кого хотели бы получить в со-
перники теперь — Исландию или 
Англию?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Это не самое важ-
ное. Главное, что мы сами в чет-
вертьфинале. И теперь надо хоро-
шо подготовиться к следующему 
матчу. Надо продолжать трени-
роваться.

Присутствие семьи на трибунах 
придало сил автору победного 
дубля Антуану Гризманну.

Акцент

 На днях испанский «Атлетико» 
продлил контракт 
с Гризманном до 2021 года. 
Сумма отступных
за нападающего составляет 
100 миллионов евро
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ПЛЕЙ-ОФФ Любимцы публики — 
хорваты уступили Португалии 
и выбыли из турнира

Поздно плакать

Илья Соболев

ХОРВАТЫ покидают Евро-2016 
уже на стадии 1/8 финала. В пер-
вом матче плей-офф «шашеч-
ные» уступили Португалии, про-
пустив решающий мяч за две ми-
нуты до конца дополнительного 
времени — 0:1.

Перед началом игры на стади-
оне «Феликс Боллар» в Лансе те-
левизионщикам было на что 
обратить внимание. Когда закон-
чился гимн Хорватии, камеры 
выхватили плачущего капитана 
команды Дарио Срна, для кото-
рого это был второй матч после 
смерти отца.

А главной «мишенью» опера-
торов стал один из лидеров хор-
ватской сборной Иван Пери-
шич. Форвард миланского «Ин-
тера» в буквальном смысле 

оставил яркое впечатление на 
турнире. Речь вовсе не о трех 
забитых им мячах. Еще в пер-
вом матче Перишич удивил 
всех необычной прической: на 
одном виске он выгравировал 
цифру четыре (его номер в ко-
манде), а на другом — силуэт 
Хорватии. На этом творческие 
эксперименты футболиста не 
закончились. На матч с порту-
гальцами Перишич вышел с го-
ловой, наполовину окрашенной 
в знаменитую хорватскую «ша-
шечку».

 Вообще болельщики уже 
привыкли, что футболисты ув-
лекаются креативом по части 
внешнего вида. Взять хотя бы 
одного из самых экстраваган-
тных игроков Евро, француза 
Поля Погба, которому его при-
ческа не дает покоя. На матч от-
крытия Поль выбрил у себя на 
виске «петушка», являющегося 
символом сборной. 

 В Великобритании фурор 
произвел валлиец Аарон Рэмзи, 
превратившийся в канун чем-
пионата Европы в ослепитель-
ного блондина. У одних акция 
футболиста вызвала массу на-
смешек, а другим напомнила, 
пожалуй, самый масштабный 
флешмоб, если брать прически. 
Речь о сборной Румынии, игро-
ки которой на ЧМ-1998 как 
один выкрасились в золотистый 
цвет. Таким образом, румыны 
выполнили свою клятву покра-
сить волосы в случае выхода в 
плей-офф. Правда, тогда новый 
облик не принес румынской 
сборной удачи: уже в 1/8 фина-
ла ее выбили хорваты.

 Перишичу его патриотиче-
ская прическа тоже не помогла. 
Форвард, как и в предыдущих 
матчах, был одним из самых ак-
тивных в своей команде, но не 
получал должной поддержки от 
партнеров. Впрочем, и порту-
гальцы, трижды сыгравшие 
вничью на групповой стадии, 
вовсе не собирались отступать 
от своего графика. Совсем поте-

рялся капитан португальской 
сборной Криштиану Роналду, 
терроризировавший вратарей 
своими ударами в предыдущих 
матчах. В первом тайме он всего 
19 раз коснулся мяча и ни разу 
в штрафной соперника.

Как следствие, первый удар в 
этом матче был нанесен только 
на 24-й минуте встречи, а точ-
ных попаданий в створ ворот в 
основное время зрители так и 
не увидели. 

 Трудно было поверить, что 
это та самая Хорватия, которая 
изящно расправилась в группе 
с турками, а потом красиво об-
ыграла действующих чемпио-
нов Европы испанцев. Та самая 
Хорватия, которой прочили 
роль одного из главных фавори-
тов турнира с учетом довольно 
простой турнирной сетки. «Ша-

шечные» пришли в себя только 
ближе к концу дополнительного 
времени, когда устроили мас-
штабную осаду ворот Руя Па-
трисиу. Но было уже слишком 
поздно. Португальцы поймали 
увлекшегося атакой соперника 
на контрвыпаде, который точ-
ным ударом завершил Рикарду 
Куарежма. Спасти этот матч у 
хорватов просто не хватило 
времени.

 «Я никогда не видел больше 
слез, чем сейчас в раздевалке. 
Трудно подобрать слова. Спорт 
порой так несправедлив», — се-
товал полузащитник хорват-
ской сборной Иван Ракитич. 
Тема несправедливости вообще 
стала главной в выступлениях 
«шашечных». 

 «Очень расстроен. У нас 
были отличные шансы на успех. 
Если бы выиграли, дальнейшая 
турнирная сетка была бы гора-
здо проще. Однако это плей-
офф. Футбол не всегда бывает 
справедлив», — вторил подопеч-
ному наставник хорватов Анте 
Чачич.

В стане победителей говори-
ли, скорее, о везении, но точно 
не о несправедливости. «Глупо 
отрицать, что нам посчастливи-
лось вырвать победу на послед-
них минутах. Но я бы не сказал, 
что произошла несправедли-
вость. Иногда победу приносит 
прагматизм. А победы — это 
именно то, что нужно фана-
там», — резюмировал главный 
тренер сборной Португалии 
Фернанду Сантуш.

И с ним нельзя не согласить-
ся. Хорватов, конечно, жаль. 
Этот Евро был последней воз-
можностью чего-то добиться 
для целой группы уважаемых 
игроков, таких как Ведран Чор-
лука, Дарио Срна и другие. Но 
«шашечные» свое счастье упу-
стили сами. И в этом большой 
урок для сборных, продолжаю-
щих борьбу на турнире: как бы 
здорово ты не выглядел в пре-
дыдущем матче, свой класс, 
свои амбиции нужно подтвер-
ждать здесь и сейчас. Иначе 
тебя тотчас обойдут.

ГЕРОЙ ДНЯ Швейцарец Шакири забил самый красивый гол чемпионата Европы

Шердан сотворил шедевр
Илья Зубко, 
«Российская газета», Сент-Этьен

С
борная Швейцарии завер-
шила Евро-2016 на стадии 
1/8 финала, уступив в серии 

пенальти полякам. Но гол Шерда-
на Шакири, забитый на стадионе 
«Жоффруа Гишар» в Сент-Этьене, 
войдет в историю мирового фут-
бола, даже несмотря на то что не 
помог «крестоносцам» пройти 
дальше. Пока это самый красивый 
мяч на турнире, где команды не 
слишком радуют болельщиков ре-
зультативностью.

Когда присутствуешь при ро-
ждении шедевра, не всегда сразу 
понимаешь эпохальность момен-
та. Пять лет назад на чемпионате 
мира по хоккею в Братиславе 
юный финн Микаэль Гранлунд, 
подняв шайбу на клюшке, заки-
нул ее неуловимым движением в 
сетку ворот нашего Константина 
Барулина. Я, как и большинство 
находившихся на трибунах, даже 
не понял, как это могло произой-
ти. И лишь когда телевизионщики 
принялись крутить на большом 
экране повторы со всех ракурсов, 
по стадиону пронесся даже не 
вздох, а восторженный стон. 

Примерно такие же ощуще-
ния я испытал в субботу на матче 
Швейцария — Польша. На 82-й 
минуте коренастый Шердан Ша-
кири подпрыгнул, ударил через 
себя впритирку со штангой, и 
даже проведший шикарный матч 
Лукаш Фабиански оказался бес-
силен. Сразу было понятно, что 
гол получился небанальным. Но 
только повторы позволили как 
следует посмаковать момент и 
насладиться им. Такие мячи 
вспоминают спустя годы, если не 
десятилетия.

Неудивительно, что именно 
Шакири в итоге получил приз 
лучшего игрока матча. Даже не-
смотря на то что его команда все 
равно вылетела. Шердан, кстати, 
отметился не только голом-кра-
савцем. Миниатюрный полуза-
щитник «Сток Сити» во втором 
тайме и в дополнительное время 
делал то, что от него давно жда-
ли — вел игру швейцарской сбор-
ной и создавал момент за момен-
том. Однако все эти индивиду-

альные подвиги, понятное дело, 
так и не подняли Шакири настро-
ения.

Шердан, разрешите все-таки по-
здравить со званием лучшего иг-
рока и с таким красивым мячом.
ШЕРДАН ШАКИРИ: Спасибо, но звание 
лучшего игрока меня не интересу-
ет, если мы проиграли и не попали 
в четвертьфинал. Гол действитель-
но красивый получился. Но, к со-
жалению, он нам не помог.

Как прокомментируете матч в 
целом?

ШЕРДАН ШАКИРИ: У нас было доста-
точно моментов, особенно во 
втором тайме, чтобы выиграть и 
не доводить дело до серии пе-
нальти. Однако мы так и не смо-
гли ими воспользоваться. Ду-
маю, мы заслуживали большего, 
поскольку играли отлично и не 
дали сопернику много шансов. 
Но таков футбол: серия пеналь-
ти — почти такая же лотерея, как 
игра в «орел-решка». Шансы у 
всех 50 на 50. Увы, нам не повез-
ло. Мы разочарованы, поскольку 
могли добиться большего на 
этом Евро. С другой стороны, мы 
можем гордиться собой. И я 
могу только сказать спасибо 
всей команде, которая отдала се-
годня даже не 100, а 150 процен-
тов своих сил.

И все-таки, какие чувства испы-
тывает человек, только что за-
бивший, возможно, самый кра-
сивый гол в своей карьере?
ШЕРДАН ШАКИРИ: Значит, вы не так 
хорошо меня знаете. Я всегда за-
биваю красивые голы (грустно 
улыбается).

Но не всегда такие, как сегодня. 
Впрочем, это дело вкуса. По 
крайней мере, он точно был важ-
ным.
ШЕРДАН ШАКИРИ: Да, он действи-
тельно очень важен для меня. 
Позволил нам сравнять счет, по-
радовал болельщиков. Я всегда 
горжусь, когда забиваю за свою 
страну. И рад, если получается 
сделать это красиво. Но в конеч-
ном итоге мы вылетели. Поэто-
му сейчас я испытываю разоча-
рование.

ЦИФРА
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потребовалось соперникам, 
чтобы нанести первый удар 
в створ ворот. А второй, состояв-
шийся мгновение спустя, при-
нес победу португальцам.

Сборная России Главный тренер национальной команды покинул свой пост

Дальше без Слуцкого
Артур Нанян 

С
борная России оста-
лась без главного тре-
нера. Леонид Слуц-
кий, который сразу 
после вылета нацио-

нальной команды с Евро-2016 за-
явил об уходе, сдержал свое сло-
во. На встрече с президентом Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) Виталием Мутко специа-
лист отметил, что он намерен 
сосредоточиться на работе с 
ЦСКА.

Откровением слова Леонида 
Викторовича не стали. Его заяв-
ление после матча с Уэльсом сна-
чала списали на эмоции: успоко-
ится после провальной игры, 
подумает над исправлением 
ошибок и примет взвешенное ре-
шение.

Но и в Москве Слуцкий четко 
обозначил свои намерения. «Я 
уже все сказал на пресс-конфе-
ренции. Своего решения не изме-
ню», — отметил Слуцкий.

Теперь РФС придется искать 
нового тренера, который будет 
готовить команду к домашнему 
чемпионату мира. Кандидатов, 
по традиции, предостаточно. В 
последние дни много говорилось 
об интересе к Курбану Бердыеву. 
Вчера Курбан Бекиевич продлил 
контракт с «Ростовом», но руко-
водство ростовчан отметило: оно 
не против совмещения Бердые-

вым в клубе и сборной. Есть ва-
риант со Станиславом Черчесо-
вым, покинувшим польскую «Ле-
гию» по окончании прошлого се-
зона. 

Если говорить об иностран-
цах, то молва, пока лишь молва, 
сватает в национальную команду 
двух испытанных спецов — Гуса 
Хиддинка и Мануэля Пеллегри-
ни. Возвращение голландца, с ко-
торым сборная добилась наилуч-
шего результата в истории, на-
верняка будет воспринято боль-
шинством болельщиков с опти-
мизмом. Несмотря на непопада-
ние на чемпионат мира 2010 
года, Хиддинк оставил о себе в 
нашей стране добрую память. 

В свою очередь Пеллегрини до 
сих пор не договорился ни с од-
ним клубом. Полностью исклю-
чать вероятность его назначения 
не стоит, тем более что он недав-
но обмолвился о желании пора-
ботать с одной из национальных 

команд. При этом чилиец готов 
уйти из футбола, если у него не 
будет выгодных предложений. 

О том, какой тренер нужен 
сборной России и почему Слуц-
кий предпочел остаться в ЦСКА, 
«РГ» рассказал бывший футбо-
лист нашей команды участник 
чемпионата Европы 2004 года 
Ролан Гусев. 

Как считаете, Слуцкий мог пере-
думать и остаться в сборной?
РОЛАН ГУСЕВ: Нет, это было невоз-
можно. Такие тренеры не броса-
ются словами, а всегда стоят на 
своем. 

Может, ему стоило остаться? 
Все-таки с клубом он почти все 
выиграл, участвовал в четверть-
финале Лиги чемпионов.
РОЛАН ГУСЕВ: Считаю, он правильно 
все сделал. В ЦСКА он столько лет 
работает, привык ко всему. Клуб 
для него ближе, понятнее. Уве-

рен, недостатка мотивации у 
Слуцкого не будет. Победы ни-
когда не надоедают. Что касается 
сборной, то, наверное, Слуцкий 
понимал, что сейчас он ничего не 
сможет сделать с этой командой.  

Вам не кажется, что с этими фут-
болистами ни один тренер ниче-
го не сделает?
РОЛАН ГУСЕВ: Я бы не стал так гово-
рить. У нас неплохие игроки, 
многие из них имеют опыт вы-
ступлений в Лиге чемпионов. Не-
известно, почему так получилось 
на Евро-2016, какие были про-
блемы. Со стороны показалось, 
что ребята были скованы. 

Вернемся к тренеру. Как считае-
те, принципиально, чтобы на-
ставником был российский спе-
циалист?
РОЛАН ГУСЕВ: Послушайте, у нас до-
машний чемпионат мира через 
два года. Важно, чтобы тренер 
был наш. У нас ведь есть специа-
листы.

Кого вы видите оптимальным 
тренером сборной России?
РОЛАН ГУСЕВ: Курбана Бердыева. Че-
ловек везде добивается результа-
та. Валерий Георгиевич Газзаев, 
за которого говорят все его успе-
хи. Возможен вариант с Черчесо-
вым. Выбор есть, просто самое 
главное — дать человеку работать 
и верить в него. 

Слуцкий решил уйти из сборной и остаться в ЦСКА, с которым у него есть 
действующий контракт до 2019 года.

Акцент

 Шердан Шакири: Гол действи-
тельно красивый получился. 
Я всегда забиваю красивые 
мячи. Жаль только, что этот 
не помог нам пройти дальше

Акцент

 Среди российских специали-
стов на вакантную должность 
претендуют Курбан Бердыев 
и Станислав Черчесов

На 82-й минуте матча Шердан Шакири решился на удар через себя почти с линии штрафной поляков...

Лукаш Фабиански такого явно не ожидал и до мяча не дотянулся. Впрочем, каким бы красивым гол ни был, для победы его швейцарцам не хватило.

Игра хорватов была не так ярка, как экстравагантная прическа Ивана 
Перишича (справа).

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Петкович, 
главный тренер сборной Швейцарии:

Это инстинкт и вера в свои силы. Потому что вы действительно должны быть уве-

рены в себе, когда наносите удар по мячу таким образом. Ведь нужно не просто 

попасть по нему, но и отправить его в ворота. Конечно, в таких случаях нужно 

еще и немного удачи. И к большому сожалению, такой гол нам не помог добиться 

результата.
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К матчу 
с Португалией Иван 
Перишич подгото-
вил патриотиче-
скую прическу, 
выкрасив половину 
головы «шашечка-
ми». Но в игре это 
ему не помогло
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Форвард мадридского «Реала» валлиец Гарет Бэйл претендует на звание 
лучшего бомбардира турнира

У «Реала» новая обложка
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

Н
ападающий сборной Уэль-
са Гарет Бэйл, который в 
нынешнем сезоне смог по-

мочь мадридскому «Реалу» выиг-
рать Лигу чемпионов, находится 
в отменной форме и по праву во-
шел в число лучших игроков на 
групповом этапе турнира.

В матче 1/8 финала против ко-
манды Северной Ирландии (1:0) 
на его счет была записана голе-
вая передача, а до этого Гарет от-
личился во всех трех поединках 
предварительного этапа и повто-
рил результат, с которым испа-
нец Фернандо Торрес выиграл 
«Золотую бутсу» в 2012 году.

Подобные успехи не могли не 
пройти мимо руководства «Реа-
ла», которое вспомнило о том, 
что контракт с валлийцем закан-
чивается уже совсем скоро — в 
2019 году. Накануне стало из-
вестно, что в Мадриде Бэйла уже 
ждут клубные юристы с новым, 
более для него выгодным вариан-
том договора. Соглашение с иг-
роком «Реал» планирует пролон-
гировать до 2021 года. Более 
того, испанские коллеги-журна-
листы утверждают, что время 
Криштиану Роналду осталось в 
прошлом и новой «обложкой» 
«королевского клуба» станет 
именно игрок сборной Уэльса.

Разумеется, представителям 
СМИ было интересно узнать о 
будущем Бэйла из первых уст.

Гарет, поздравляем! Ваша пере-
дача была изумительной!
ГАРЕТ БЭЙЛ: Гол получился не хуже 
(смеется). Очень рад, что мы смо-
гли вымучить эту победу. Да-да, 
другое слово подобрать сложно. 
Тяжелая и вязкая игра вышла.

Северная Ирландия вас удиви-
ла?
ГАРЕТ БЭЙЛ: Скорее, мы остались 
разочарованными самими собой. 
Играли плохо. Не знаю, что прои-
зошло, но практически ничего из 

задуманного не получилось. На-
верное, просто перенервничали.

Вас назвали лучшим игроком 
матча. Согласны с такой оценкой?
ГАРЕТ БЭЙЛ: Нет. Этот результат 
смогла добыть команда, а не кон-
кретный игрок. Мне кажется, что 
в этом матче вообще не было луч-
ших.

Что дальше?
ГАРЕТ БЭЙЛ: С нетерпением ждем 
новой игры и надеемся, что не 
остановимся на четвертьфинале.

Вы думаете, у Уэльса есть шансы 
пройти еще дальше?
ГАРЕТ БЭЙЛ: А кто писал еще не-
сколько дней назад, что мы мо-
жем выиграть чемпионат Евро-

пы? Автором статьи был явно не 
я! Так что давайте не будем зага-
дывать.

Ходят разговоры о том, что вами 
интересуются многие ведущие 
клубы Европы, при этом пишут о 
неком предложении от «Реала».
ГАРЕТ БЭЙЛ: Я играю за «Реал» и не 
хочу комментировать слухи. 

Если я решу что-либо изменить, 
то непременно сообщу об этом.

Вы следите за поединками чем-
пионата Европы? Что скажете об 
общем уровне футбола?
ГАРЕТ БЭЙЛ: Стало больше интере-
сных матчей. Хочу сказать спаси-
бо тем людям, которые дали шанс 
показать себя большему количе-
ству команд. В Европе их, оказы-
вается, не так мало!

ПЛЕЙ-ОФФ

Италия 
и Испания 
встретятся 
уже в первом 
матче навылет

ПОСПЕШИЛИ 
С ФИНАЛОМ

Илья Соболев

СЕГОДНЯ состоятся два по-
следних матча 1/8 финала чем-
пионата Европы. В Ницце сбор-
ная Англии будет экзаменовать 
одну из главных сенсаций турни-
ра — Исландию, а в парижском 
пригороде Сен-Дени в классиче-
ском противостоянии сойдутся 
сборные Италии и Испании.

Несбалансированность тур-
нирной сетки — предмет глубоко-
го разочарования для болельщи-
ков и специалистов. Так вышло, 
что в одной ее половине оказа-
лись почти все топ-команды. И 
вот получите и распишитесь: на 
первой же стадии плей-офф жре-
бий свел финалистов Евро-2012 
испанцев и итальянцев. 

На Евро в Польше и Украине 
соперники встречались дважды. 
В группе матч завершился вни-
чью — 1:1, а в финале «Красная 
фурия» уничтожила «Скуадру 
адзурру» — 4:0. Впрочем, с тех 
пор много воды утекло. В первую 
очередь, это касается сборной 
Испании, которая за прошедшие 
четыре года лучше не стала. 

«Я подметил, что как команда 
Испания стала менее агрессив-
ной, если говорить об отборе 
мяча и сравнивать с прошлым 
Евро. Возможно, итальянцы мо-
гут воспользоваться этим обсто-
ятельством», — заявил, напри-
мер, новый тренер «Баварии», 
итальянец Карло Анчелотти.

В том же ключе рассуждает 
его соотечественник легендар-
ный Андреа Пирло, не попавший 
в заявку команды на Евро-2016. 
«Испания все еще фаворит, пото-
му что играет в лучший футбол в 
мире, но сейчас ее можно пере-
играть. На Евро-2012 это было 
почти невозможно».

В стане испанцев, к слову, 
тоже не скрывают обеспокоен-
ности столь ранней встречей с 
Италией. Хотя подопечные Ви-
сенте дель Боске вполне могли 
бы ее избежать, если бы не про-
играли Хорватии в заключитель-
ном матче группового этапа. 
«Матч с итальянцами — не тот 
путь, по которому мы рассчиты-
вали пойти», — откровенно при-
знал главный тренер сборной 
Испании. 

А вот мнение Хави, одного из 
главных творцов успеха на 
прошлом чемпионате Европы: 
«Испания всегда боялась Ита-
лии. Исторически сложилось, 
что мы испытываем дискомфорт 
в играх с Италией. В последнее 
время мы часто побеждали, но 
всегда есть ощущение, что мы 
можем спокойно им проиграть».

В другой паре расклад кажет-
ся более очевидным. Англичане 
испокон веков ходят в фавори-
тах крупных турниров, а Ислан-
дия впервые пробилась на тако-
вой. Неудивительно, что в офи-
циальных матчах соперники еще 
ни разу не пересекались. 12 лет 
назад в товарищеском матче 
британцы нанесли скандинавам 
сокрушительное поражение — 
6:1. Вряд ли тогда исландцы даже 
мечтали о попадании на турнир 
уровня чемпионата Европы.

А теперь главный тренер 
сборной Исландии, швед Ларс 
Лагербек, спокойно рассуждает 
о том, что его подопечным впол-
не по силам обыграть грозного 
соперника.

ЦИФРА

59
МАТЧЕЙ
провел в составе сборной Уэльса 
нападающий Гарет Бэйл и забил 
в этих играх 22 мяча.

Маленькой Альбе Виолет хватило мгновений, чтобы превратить самого дорогого игрока мира в простого папу.

Жерар Пике, как и все испанцы, 
опасается встречи со сборной 
Италии.
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СТАТИСТИКА

Лучшие бомбардиры 
на последних десяти 
чемпионатах Европы

Год Игрок Мячи
2012 Фернандо Торрес (Испания) 3

2008 Давид Вилья (Испания) 4

2004 Милан Барош (Чехия) 5

2000
Патрик Клюйверт 

(Голландия)
5

Саво Милошевич 
(Югославия)

5

1996 Алан Ширер (Англия) 5

1992 Хенрик Ларсен (Дания) 3

Карл-Хайнц Ридле (Германия) 3

Деннис Бергкамп 
(Голландия)

3

Томас Бролин (Швеция) 3

1988
Марко ван Бастен 

(Голландия)
5

1984 Мишель Платини (Франция) 9

1980 Клаус Аллофс (ФРГ) 3

1976 Дитер Мюллер (ФРГ) 4

ФАВОРИТЫ

Германия
снова 
не пропустила
и вышла 
в 1/4 финала

НЕМЕЦКОЕ 
СУХОЕ

Артур Нанян

ОЧЕРЕДНЫМ участником чет-
вертьфинала Евро-2016 стала 
команда Германии. Футболисты 
Йоахима Лева уверенно переиг-
рали Словакию 3:0. В следующей 
стадии турнира немцы встретят-
ся с победителем пары Испания 
— Италия. Игра состоится 2 июля 
в Бордо.

— Словакия — это не Северная 
Ирландия. Нам нужно бережнее 
относиться к своим моментам. 
Несмотря на положительный ре-
зультат в том матче, я остался 
недоволен реализацией, — сето-
вал перед вчерашней встречей 
Лев.

Понять тренера «бундестим» 
можно. Имея с десяток голевых 
моментов, Германия забила 
лишь один мяч. Его автором стал 
Марио Гомес, который впервые 
появился на этом Евро в старто-
вом составе.

— Наконец-то я обрел лучшую 
форму и ощущаю, что могу заби-
вать. Против Польши у нас это не 
получилось, а в матче с Север-
ной Ирландией нам надо было 
добивать соперника. Может, поэ-
тому я вышел в стартовом соста-
ве. Приятно, когда твоя работа 
приносит команде успех, но я ни 
секунды не думал о «Золотой 
бутсе», — отметил накануне вче-
рашнего матча Гомес.

Логично, что Лев доверил Го-
месу место в основе на игру про-
тив Словакии. Помогать ему в 
атаке должен был Юлиан Дракс-
лер, который потихоньку выхо-
дит на ведущие роли в сборной. 
Именно от полузащитника 
«Вольфсбурга» исходила основ-
ная угроза воротам Матуша Ко-
зачика.

Открыли счет немцы уже на 
восьмой минуте. Сделал это за-
щитник мюнхенской «Баварии» 
Жером Боатенг, плотным уда-
ром в нижний угол застав вра-
сплох Козачика. Преимущество 
Германии по ходу первого тай-
ма, впрочем, как и всего матча, 
не вызывало никаких сомнений. 
На 13-й минуте мог отличиться 
Месут Озил, но удар полузащит-
ника «Арсенала» с «точки» от-
бил Козачик. Но усилий одного 
Козачика было мало, чтобы 
остановить действующих чем-
пионов мира. В концовке перво-
го тайма Гомес забил второй гол 
«бундестим» и сравнялся по ко-
личеству забитых мячей на чем-
пионатах Европы с Юргеном 
Клинсманном (5).

Словакия, которая на груп-
повом этапе уступила по игре 
разве что англичанам, выгляде-
ла настолько беспомощно, что 
немцы порой просто перекаты-
вали мяч на своей половине 
поля, без какого-либо сопротив-
ления. Абсолютно ничем не за-
помнился капитан и лидер ко-
манды Козака Марек Гамшик, 
который после турнира во Фран-
ции может перейти в один из ев-
ропейских топ-клубов за басно-
словные деньги. Не было фир-
менных проходов по флангу Вла-
димира Вайсса. Но больше всего 
удивили защитники Мартин 
Шкртел и Ян Дюрица, которые 
ничего не смогли противопоста-
вить немецкой атаке.

Во втором тайме Германия пе-
решла на экономный режим. 
Практически все игроки дейст-
вовали процентов на 60—70 сво-
их возможностей, отлично пони-
мая, что исход встречи фактиче-
ски предрешен. Ну а когда Драк-
слер отправил третий мяч в во-
рота словаков, все стало оконча-
тельно ясно. В оставшееся время 
более-менее старался проявить 
себя Томас Мюллер. Главный 
бомбардир немецкой сборной 
еще не забивал на этом турнире, 
хотя в игре с той же Северной 
Ирландией он мог как минимум 
оформить дубль.

Впрочем, пока «бундестим» 
побеждает, безголевая серия 
Мюллера не слишком беспокоит 
Лева. В четырех матчах немцы 
забили шесть мячей и при этом 
ни разу не пропустили. К слову, 
Германия в третий раз подряд 
попадает в четвертьфинал тур-
нира, который она не выигрыва-
ла с 1996 года.   

Забив Словакии, 
Гомес сравнялся 
с Клинсманном 
по количеству голов 
на чемпионатах 
Европы

С места события Первая серия пенальти на чемпионате Европы завершилась 
в пользу сборной Польши

С «точки» били точно
Илья Зубко, 
«Российская газета», Сент-Этьен

В
первые в истории сбор-
ная Польши сыграет в 
четвертьфинале чем-
пионата Европы. Ко-
манда Адама Навалки в 

серии пенальти вырвала победу у 
швейцарцев — 5:4. Основное и до-
полнительное время матча за-
вершилось вничью 1:1.

Гранит подвел
От этой игры изначально мало 

кто ожидал голевой феерии. Швей-
царцы завершили три своих матча 
с общей разницей мячей 2:1, а по-
ляки и вовсе 2:0. На двоих коман-
ды за 540 минут, имея в соперни-
ках немцев и французов, пропу-
стили всего один гол. Что лишний 
раз говорило об их организован-
ности и надежности обороны.

Не слишком результативную 
ничью, очевидно, предвидели и 
тренеры обеих команд. Швейцар-
цы, к примеру, основательно репе-
тировали серию пенальти еще за 
два дня до игры. Причем к «точке» 
подходили все футболисты. Учи-
тывая, что десять лет назад эта ко-
манда уступила в 1/8 финала чем-
пионата мира украинцам как раз в 
такой же лотерее, не забив при 
этом ни разу, перестраховаться 
действительно было не лишним.

Тем же самым занимались и по-
ляки, которые заранее расписали 
роли.

— При подготовке к этому мат-
чу мы старались отработать ис-
полнение пенальти. Знали, что 
если дело дойдет до них, то надо 
выполнять удары наилучшим 
образом. И пятерых игроков, ко-
торые будут бить, выбрали зара-
нее. После игры, правда, нужно 
было этот список освежить и убе-
диться, что все футболисты гото-
вы. И хотя эмоции били через 
край, абсолютно все наши ребята 
подтвердили, что подойдут к 
11-метровой «точке». Поэтому 
все прошло так, как задумыва-
лось, — поделился секретом глав-
ный тренер польской сборной 
Адам Навалка.

Забавно, что такой исход «на-
пророчили» журналистам и в 
пресс-центре еще до стартового 
свистка. Организаторы сделали 
объявление, что в случае серии пе-
нальти фотографам, чьи места 
строго распределены и фиксиро-
ваны, будет разрешено переме-
ститься туда, где произойдет глав-
ное действо. Эта опция пригоди-
лась. И через 120 минут, которые 
закончились со счетом 1:1, вере-
ница коллег с огромными объек-
тивами потянулась к трибуне, где 
сидели швейцарские болельщи-
ки — судьба путевки в четвертьфи-
нал решилась именно там.

Такое нечасто увидишь в столь 
напряженный момент, но вратари 

в итоге не смогли отбить ни одно-
го удара. Полевые игроки испол-
няли свои попытки с убийствен-
ной точностью. И только Гранит 
Джака, бивший у швейцарцев вто-
рым, отправил мяч куда-то сильно 
левее штанги. Расплата за единст-
венную ошибку была жестокой — 
польские футболисты на промах-
нулись ни разу.

— Думаю, Джака — настоящий 
профессионал и сможет с этим 
справиться. Конечно, он очень 
расстроен, но так бывает в фут-

боле. Любой может совершить 
ошибку, и это нужно просто пе-
режить. Уверен, Гранит еще по-
кажет себя на следующем чемпи-
онате мира, — так прокомменти-
ровал неудачу партнера по ко-
манде Шардан Шакири, сравняв-
ший счет в матче.

Левандовски вновь молчит
Главная звезда польской сбор-

ной, форвард мюнхенской «Бава-
рии» Роберт Левандовски стал 
лучшим бомбардиром отборочно-
го турнира Евро-2016. Он забил 
тогда 13 мячей, и именно ему про-
чили во Франции титул лучшего 
снайпера. В этом плане Роберт 
надежд не оправдывает. Рулевой 
поляков Адам Навалка после побе-
ды над Украиной в Марселе заяв-
лял, что Левандовски забьет в сле-
дующем матче со Швейцарией. 
Отчасти обещание он сдержал — 
форвард забил в серии послемат-
чевых пенальти, но такие голы в 
зачет не идут. А вот в игре не полу-
чилось. Хотя сейчас Роберт был 
чуть ближе к цели — дважды попал 
в створ, чего ранее на этом Евро 
нападающему тоже не удавалось. 
Тем не менее тренер продолжает 
расхваливать своего подопечного.

— Роберт Левандовски фено-
менально работает на команду. 
Он невероятно важен для нас и 
психологически, и с футбольной 
точки зрения. Он помогает ко-
манде играть лучше и быть силь-
нее, мотивирует партнеров, — 
сказал Навалка. — Роберт сделал 

очень много в этих матчах. Иног-
да, как мы знаем, звезды не столь-
ко думают о результате, сколько о 
собственной статистике. Здесь же 
обратная ситуация. Левандовски 
прекрасно играет, и мы счастли-
вы, что он готов проводить матчи 
от начала и до конца. Со-
здает моменты для 
партнеров, освобо-
ж д а е т  д л я  н и х 
зоны, отвлекает 
на себя внимание 
соперников. Так 
что он делает ги-
гантскую работу. 
Уверен, что Ле-

вандовски сможет забить в следу-
ющем матче, и нашим будущим 
оппонентам стоит опасаться Ро-
берта.

Статистика эти слова, кстати, 
подтверждает. Левандовски был 
одним из самых активных в соста-
ве своей команды, четырежды уг-
рожая чужим воротам и один раз 
побывав в офсайде. Кроме того, 
именно на Роберте швейцарцы 
чаще всего нарушали правила — 
шесть раз. Но для нападающего, 
как ни крути, главный показа-
тель — это забитые мячи, а не опа-
сные моменты. Их в исполнении 
Левандовски не видели уже в семи 
матчах подряд.

Фартовый Куба 
На прошлой неделе польский 

полузащитник «Фиорентины» 
Куба Блащиковски вышел на заме-
ну в игре с Украиной и забил гол 
уже через девять минут. Этот мяч 
стал для его команды победным. 
После чего все наперебой загово-
рили об интересной закономерно-
сти: если Блащиковски забивает, 
сборная Польши никогда не проиг-
рывает. Именно 30-летний хавбек 
открыл счет в поединке со швей-
царцами. В концовке казалось, что 
уж в 18-й раз примета точно не сра-
ботает. Слишком уж прижали со-
перников швейцарские футболи-
сты. Но все равно дело закончилось 
победой поляков, а Блащиковски 
отметился в протоколе еще и точ-
ным ударом в серии пенальти.

Что испытываете сейчас?
ЯКУБ БЛАЩИКОВСКИ: Для нас это исто-
рический момент — войти в вось-
мерку лучших команд Европы. 
Мы впервые попали в четвертьфи-
нал и просто счастливы. Что каса-
ется матча в целом, то он проходил 
неравномерно. Второй тайм швей-
царцы провели намного лучше 
нас. Мы знали, что эта команда 

любит контролировать мяч и тер-
риторию — они продемонстриро-
вали это в предыдущих матчах. 
Возможно, мы дали им слишком 
много пространства. С другой сто-
роны, мы искали свои шансы в 
контратаках. К сожалению, они 
смогли использовать одну из сво-
их возможностей и забили. Но 
даже несмотря на это, мы выстоя-
ли и добились победы.

Это ваш 18-й гол за сборную 
Польши. И когда вы забиваете, 
Польша не проигрывает...
ЯКУБ БЛАЩИКОВСКИ: Надеюсь, так 
продолжится вплоть до финала 
(улыбается).

Перед тем как выполнить свой 
удар в серии пенальти, сильно 
нервничали?
ЯКУБ БЛАЩИКОВСКИ: В моем возра-
сте эмоции уже не играют та-
кой роли. Ты умеешь контр-
олировать свои нервы и справ-
ляться с волнением. Мы знали, 

что делать в серии пенальти, и 
были уверены в своих силах.

Вы единственный польский 
футболист, забивавший на двух 
чемпионатах Европы.
ЯКУБ БЛАЩИКОВСКИ: Для меня самое 
главное то, что команда добива-
ется своего лучшего результата. 
А мои индивидуальные достиже-
ния не так важны. Конечно, если 
это добавляет позитива всем 
остальным, то я очень рад. Но во-
обще-то эти вещи для меня на 
втором плане.

Болельщики уже могут быть до-
вольны вашим выступлением. 
Но аппетит, как известно, прихо-
дит во время еды.
Я К У Б  Б Л А Щ И К О В С К И : Хотим побе-
ждать снова и снова. Успех дает 
мотивацию на следующий матч. 
И уже завтра мы сфокусируемся 
на будущем сопернике. Надо под-
готовиться максимально хоро-
шо. Важнее то, что ждет нас впе-
реди, а не то, что закончилось.

Акцент

 Блащиковски забил 18-й гол 
за сборную. Ни в одном из этих 
матчей поляки не проиграли

Выступления сборной Польши на крупных турнирах в XХI веке
Год Турнир Результат
2002 Чемпионат мира Участие в групповом этапе

2004 Чемпионат Европы Не прошли квалификацию

2006 Чемпионат мира Участие в групповом этапе

2008 Чемпионат Европы Участие в групповом этапе

2010 Чемпионат мира Не прошли квалификацию

2012 Чемпионат Европы Участие в групповом этапе

2014 Чемпионат мира Не прошли квалификацию

ЦИФРА

10
МАТЧЕЙ
провела сборная Польши в финаль-
ных стадиях чемпионата Европы.

Лидер и капитан поляков Роберт Левандовски никак 
не может забить 35-й мяч за сборную. Возможно, ему 
удастся это сделать в четвертьфинале Евро против 
Португалии. 
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КУБОК АМЕРИКИ Месси и его партнеры по сборной Аргентины 
не смогли вовремя отправиться на финал турнира

Капитану не дали взлететь
Артур Нанян

С
е г о д н я 
ночью в 
Н ь ю -

Джерси на стадионе 
«Метлайф» состоялся 

финал сотого розыг-
рыша Кубка Аме-
рики. В нем встре-

чались сборные 
А р ге н т и н ы  и 
Чили. 

Перед этой 
игрой в стане 

аргентинской 
команды разго-

релся скандал: ли-
дер и капитан «альби-

с е л е с т ы »  Л и о н е л ь 
Месси раскритиковал 

Ассоциацию футбола своей 
страны из-за задержки рейса 
из Хьюстона в Нью-Джерси на 

несколько часов. «И снова 
сидим в самолете, ожидая, 
пока нам разрешат выле-
теть. Господи, как же без-
образно работает наша фе-

дерация футбола», — напи-
сал Месси на собственной стра-

нице в одной из социальных се-
тей.

Ассоциация футбола Аргенти-
ны не осталась в стороне и отве-
тила на критику нападающего 
«Барселоны». Задержку рейса 
пресс-служба организации объя-
снила неблагоприятными погод-
ными условиями. «Перелеты 
всех сборных во время Кубка 
Америки согласовываются с ор-
ганизаторами турнира. Вылет са-
молета команды Аргентины был 
задержан в связи с не самой луч-
шей погодой», — говорится в за-
явлении. 

После этого Месси чуть сба-
вил обороты и извинился за свои 
слова. При этом Лионель, которо-
му в минувшую пятницу испол-
нилось 29 лет, подчеркнул: по-
добные вещи происходят не в 
первый раз, и все это время фут-
болисты вынуждены были мол-
чать. 

— Признаю, я совершил ошиб-
ку. Перед финалом нужно думать 
только о футболе и не говорить о 
других вещах. Но такие ситуации 
у нас и раньше бывали, просто 
мы молчали. Что касается игры с 

Чили, то, возможно, это наш по-
следний шанс завоевать трофей в 
составе сборной. Мы должны ис-
пользовать эту возможность. 
Этот финал станет четвертым 
для меня в футболке националь-
ной команды, и я намерен сотво-
рить историю и наконец-то стать 
чемпионом, — подчеркнул Лио-
нель.

Отметим, что бронзовым при-
зером Кубка Америки стала 
сборная Колумбии. В матче за 
третье место команда Хосе Пе-
кермана обыграла хозяев турни-
ра американцев со счетом 1:0. 
Единственный мяч провел напа-
дающий «Милана» Карлос Бакка.

— Стать третьими на Кубке — 
это прогресс, ведь мы с 2001 года 
не поднимались на подиум. К со-
жалению, нам пока не хватает 
опыта в некоторых моментах, но 
это придет со временем. А так я 
доволен своей командой. Счи-
таю, мы провели очень хороший 
матч против США, забили краси-
вый мяч, — поделился своим мне-
нием Пекерман.

В свою очередь наставник 
США Юрген Клинсманн назвал 
матч за третье место бессмы-
сленным, хотя накануне встречи 
он говорил, что для его команды 
очень важно на домашнем турни-
ре взять медали.

— После шести недель пути вы-
дать такую игру в, по сути, бес-
смысленном матче — заслужива-
ет уважения. Я похвалил ребят в 
раздевалке. Конечно, мы хотели 
победить, тем более на глазах у 
своих болельщиков. Но даже не-
смотря на поражение, мы прове-
ли хороший турнир. Все футболи-
сты поддерживали друг друга. 
Было действительно интересно 
наблюдать за прогрессом коман-
ды. Каждый день мы учились, уз-
навали что-то новое. Это был по-
лезный опыт для нашей сборной, 
— отметил Клинсманн. 

ЦИФРА

20
ИГР
провели между собой на Кубке 
Америки Аргентина и Чили.

Репортаж В Сент-Этьене помнят футболиста Платини и отмечают 
юбилей исторического поражения

Там, где играл Мишель

Илья Зубко, 
«Российская Газета», Сент-Этьен

С 
каждым днем на карте 
Франции остается все 
меньше городов, где 
продолжается Евро. 
Ну а первым по хро-

нологии с турниром простился 
Сент-Этьен, принявший на этом 
чемпионате четыре матча, вклю-
чая игру 1/8 финала Польша — 
Швейцария. Корреспондент «РГ» 
побывал в городе, чье футболь-
ное прошлое куда ярче, чем на-
стоящее.

Сент-Этьен — один из самых 
маленьких городов, которым до-
верили этот Евро. По официаль-
ной статистике, его население — 
порядка 180 тысяч человек, а с 
точки зрения туризма это место, 
прямо скажем, пустоватое. Мож-
но поглазеть на закрытые еще к 
1973 году шахты, которые когда-
то были основой жизни Сент-Эть-
ена. Можно заглянуть в Междуна-
родный центр дизайна или в до-
вольно симпатичный концер-
тный зал. Но на этом список до-
стопримечательностей инду-
стриального городка и исчерпы-
вается. Ведь главная гордость и 
символ этого места связан не с 
культурой или архитектурой, а с 
футболом. И тут вполне уместны 
аналогии с другим шахтерским 
городом Дортмундом, где тоже, в 
принципе, нечего делать, но чью 
футбольную «Боруссию» знает 
весь мир.

Футбольный клуб «Сент-Эть-
ен» сейчас скорее крепкий серед-
няк, но именно он является са-
мым титулованным клубом стра-
ны по числу побед в чемпионате 

Франции. У «зеленых» десять ти-
тулов, у ближайшего преследова-
теля «Олимпика» из Марселя — 
девять и еще один, отнятый после 
коррупционного скандала в 
1993-м. Поскольку марсельцы 
сейчас не в лучшей форме, а ПСЖ 
отметил только шестое чемпион-
ство, пару-тройку лет в Сент-Эть-
ене за рекорд могут не беспоко-
иться.

Лучшие годы «зеленых» при-
шлись на 60—70-е, когда и были 
завоеваны все эти титулы. Спи-
сок легенд, причастных к «Сент-
Этьену», тоже впечатляет. Эме 
Жаке, приведший Францию к ти-
тулу чемпионов мира, Жак Сан-
тини, Лоран Блан, Вилли Сань-
оль, Роже Милла. Но даже на их 
фоне особняком стоит фигура 
Мишеля Платини. В игровой ка-
рьере человека, которому Фран-
ция и обязана этим Евро, было 
три главных клуба — «Нанси», 
где он засверкал, «Ювентус», 
где он достиг зенита славы и 
выиграл три «Золо-
тых мяча», и соб-

ственно «Сент-Этьен», ставший 
промежуточным звеном между 
двумя этими этапами.

Платини пришел в «Сент-Эть-
ен» в статусе звезды и получал 
здесь самую большую во фран-
цузском первенстве зарплату. С 
ним «зеленые» в 1981-м взяли ти-
тул чемпионов страны, ставший 
для Мишеля первым и единствен-
ным в карьере — Лигу 1 он больше 
не выигрывал. И по иронии судь-
бы, не знал больше таких побед и 
сам «Сент-Этьен», к которому 
вполне применим лозунг: «Все 
лучшее — в прошлом». «Зеленые» 
успели даже поиграть во втором 
дивизионе, а в элите их потолок 
на сегодня — 5—6-е место. Так что 
главные впечатления надо искать 

не на поле, а в клубном 
музее. Там все в по-
рядке и с кубками, и 
с триумфами, и с 
легендами.

Парадоксально, 
но при всем богат-

стве истории в офи-
циальном магази-

не «Сент-Этьена» былым успе-
хам места почти не уделяется. О 
Мишеле Платини напоминает 
только одна фотография где-то 
под потолком, где будущий пре-
зидент УЕФА очень эмоциональ-
но празднует забитый гол.

 — Ну почему же, мы помним 
свою историю, — говорит прода-
вец магазина Лоран, указывая 
на другие фото, где изображены 
многие знаковые моменты из 
70-х годов. — А если вы хотите ку-
пить футболку Платини, можете 
взять вот эту форму, и мы нане-
сем на спину его фамилию за до-
полнительную плату. А готовые 
есть только майки с именами 
нынешних игроков команды.

Откровенно говоря, такую же 
операцию с игровой футболкой 
можно проделать где угодно — не-
обязательно для этого ехать в 
Сент-Этьен. А вот форма действи-
тельно уникальная. По дизайну 
точь-в-точь повторяющая ту, в ко-
торой играли «зеленые» во вре-
мена своего могущества. Единст-
венное «но» — почти вся она снаб-
жена номером «76». Причина 
совсем не в том, что в этот год ко-
манда в очередной раз стала чем-
пионом страны.

— Дело в том, что в этот год 
«Сент-Этьен» играл с «Бавари-
ей» в финале Кубка европейских 
чемпионов. Мы тогда проиграли 
0:1, — вздыхает Лоран, глядя на 
мое недоуменное лицо. — А сейчас 
мы широко празднуем 40-летие 
того матча. И этот ретрораздел 
магазина открыли как раз к юби-
лею. Платини, кстати, тоже при-
езжал на торжества месяц назад. 
Он вообще у нас частый гость — не 
забывает клуб и болельщиков.

Широко отмечать годовщину 
поражения — это, конечно, силь-
но. И немного грустно. С другой 
стороны, тот финал стал высшей 
точкой «Сент-Этьена» и началом 
его заката, который Платини, не 
игравший тогда, смог лишь отсро-
чить. Теперь же «исчез с радаров» 
и сам Мишель, который на этом 
Евро после коррупционного 
скандала и отстранения от футбо-
ла может присутствовать только 
в качестве рядового болельщика. 
И едва ли эта роль ему по нраву — 
никаких следов Платини на этом 
Евро по-прежнему обнаружить 
не удалось.

Зато остались фото, клубный 
музей и стадион «Жоффруа Ги-
шар», где когда-то блистал Ми-
шель. Это одна из старейших арен 
Евро, построенная аж в 1931-м. 
Власти хотели ее снести и возве-
сти к чемпионату новый стадион, 
как это сделали в том же Лионе 
или Бордо. Но фанаты за стены, 
помнящие великие времена, 
встали горой. И убедили руково-
дителей пойти на третью в исто-
рии стадиона капитальную ре-
конструкцию, а не уничтожать 
«намоленное место» до основа-
ния. Работы велись несколько лет 
по частям — каждую трибуну 
осовременивали по очереди. В 
итоге вместимость увеличилась 
до 42 тысяч, а чисто внешне арена 
практически сохранила прежний 
вид. Не самый презентабельный, 
зато вполне подходящий этому 
городу и этому клубу. Где об исто-
рии вспоминаешь куда чаще, чем 
о современности.

«Жоффруа Гишар» является одной 
из старейших арен нынешнего чем-
пионата Европы.

Сборная Колумбии рассчитывала 
побороться за победу в Кубке 
Америки, но в итоге команда Хосе 
Пекермана заняла третье место.

Акцент

 Лионель Месси: Мы сидели 
в самолете, ожидая вылета. 
Как же безобразно работает 
наша федерация футбола

Акцент

 Сорок лет назад «Сент-Этьен» 
проиграл в финале Кубка 
европейских чемпионов 
«Баварии». Теперь в клубном 
магазине открыли отдел, 
посвященный этому матчу

СТАТИСТИКА

ФИНАЛЬНЫЙ ТУРНИР ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ-2016 
ВО ФРАНЦИИ

1/8 финала

Швейцария — Польша — 1:1 в осн. и доп. время, 4:5 пен. (0:1 — первый тайм, 1:1 

— осн. время, 1:1 — после доп. времени). Сент-Этьен. Стадион «Жоффруа Гишар». 

38 842 зрителя. Судьи: Клаттенбург, Бэк, Коллин (все — Англия).

Швейцария: Зоммер (вратарь), Лихтштайнер, Родригес, Шер, Джуру, Г.Джака, 

Шакири, Бехрами (Фернандеш, 77), Джемаили (Эмболо, 58), Сеферович, Мехме-

ди (Дердийок, 70).

Польша: Фабиански (вратарь), Пищек, Енджейчик, Глик, Паздан, Крыховяк, Бла-

щиковски,  Мачиньски (Йодловец, 101), Гросицки (Пешко, 104), Левандовски, 

Милик.

Голы: Шакири (ассистент — Дердийок, 82) — Блащиковски (Гросицки, 39).

Серия пенальти: (1:0) Лихтштайнер; (1:1) Левандовски; (1:1) Г.Джака (мимо); 

(1:2) Милик; (2:2) Шакири; (2:3) Глик; (3:3) Шер; (3:4) Блащиковски; (4:4) Родригес; 

(4:5) Крыховяк.

Предупреждения: Шер, 55; Джуру, 117 — Енджейчик, 58; Паздан, 111.

Удары (в створ ворот): 28 (8) — 20 (5).

Фолы: 16 — 14. Угловые: 13 — 5. Штрафные удары: 16 — 18.

Процент владения мячом: 58% — 42%.

Уэльс — Северная Ирландия — 1:0 (0:0). Париж. Стадион «Парк де Пренс». 44 

342 зрителя. Судьи: Аткинсон, Малларки, Чайлд (все — Англия).

Уэльс: Хеннесси (вратарь), Гантер, Тейлор, Дэвис, Э.Уильямс, Честер, Аллен, 

Рэмзи, Ледли (Дж. Уильямс, 63), Бэйл, Воукс (Робсон-Кану, 55).

Северная Ирландия: Макговерн (вратарь), Хьюз, Дж. Эванс, Макаули (Мад-

женнис, 84),  Кэткарт, Дэвис, К.Эванс, Норвуд (Макгинн, 79), Даллас, Уорд (Ва-

шингтон, 69), Лафферти.

Гол: Макаули (автогол, 75).

Предупреждения: Тейлор, 58; Рэмзи, 90 + 4 — Даллас, 44; С. Дэвис, 67.

Удары (в створ ворот): 7 (1) — 5 (3).

Фолы: 8 — 19. Угловые: 0 — 6. Штрафные удары: 20 — 10.

Процент владения мячом: 52% — 48%.

Хорватия — Португалия — 0:1 доп. вр. (0:0). Ланс. Стадион «Феликс Боллар». 

33 523 зрителя. Судьи: Карбальо, Фернандес, Хименес (все — Испания).

Хорватия: Субашич (вратарь), Срна, Стринич, Чорлука (Крамарич, 120 + 1), 

Вида, Бадель, Брозович, Модрич, Ракитич (Пьяца, 110), Перишич, Манджукич 

(Калинич, 88). 

Португалия: Патрисиу (вратарь), Седрик, Геррейро, Пепе, Фонте, Силва (Дани-

лу, 108), Мариу (Куарежма, 87), В. Карвалью, Гомеш (Санчес, 50), Нани, Роналду.

Гол: Куарежма, 117.

Предупреждения: нет — В. Карвалью, 78.

Удары (в створ ворот): 17 (0) — 6 (2).

Фолы: 12 — 28. Угловые: 6 — 2. Штрафные удары: 29 — 12.

Процент владения мячом: 59% — 41%.

Франция — Ирландия — 2:1 (0:1). Лион. Стадион «Стад де Люмьер». 56 279 зри-

телей. Судьи: Риццоли, Ди Либереторе, Тонолини (все — Италия).

Франция: Льорис (вратарь), Санья, Эвра, Рами, Косельни, Канте (Коман, 46; 

Сиссоко, 90 + 3), Погба, Матюиди, Пайе, Жиру (Жиньяк, 74), Гризманн.

Ирландия: Рэндольф (вратарь), Коулман, Уорд, Киог, Даффи, Маккарти, Брэйди, 

Хендрик, Макклин, Мерфи, Лонг.

Голы: Гризманн (Санья, 57); Гризманн (Жиру, 61) — Брэйди (с 11-метрового 

штрафного удара, 2).

Удаления: нет — Даффи, 66.

Предупреждения: Канте, 27; Рами, 44 — Коулман, 25, Хендрик, 41; Лонг, 72.

Удары (в створ ворот): 25 (11) — 6 (1).

Фолы: 8 — 12. Угловые: 9 — 1. Штрафные удары: 13 — 7.

Процент владения мячом: 64% — 36%.

Германия — Словакия — 3:0 (2:0). Лилль (Вильнев-д’Аск). Стадион «Пьер Мо-

руа». 44 312 зрителей. Судьи: Марциняк, Сокольницки, Листкевич (все — Польша).

Германия: Нойер (вратарь), Гектор, Ж. Боатенг (Хеведес, 72), Хуммельс, Ким-

мих, Хедира (Швайнштайгер, 76), Кроос, Озил, Дракслер (Подольски, 72), Мюл-

лер, Гомес.

Словакия: Козачик (вратарь), Пекарик, Гиомбер (Салата, 84), Шкриньяр, 

Шкртел, Дюрица, Грошовски, Гамшик, Куцка, Вайсс (Грегуш, 46), Дюриш (Шес-

так, 64).

Голы: Ж. Боатенг, 8; Гомес (Дракслер, 43); Дракслер, 63.

Не забитый пенальти: Озил (Германия, 13).

Предупреждения: Киммих, 46; Хуммельс, 67 — Шкртел, 13; Куцка, 90 + 1.

Удары (в створ ворот): 21 (7) — 7 (2).

Фолы: 14 — 12. Угловые: 8 — 1. Штрафные удары: 14 — 15.

Процент владения мячом: 62 % — 38 %.

Результат состоявшегося поздно вечером по московскому времени вчерашне-

го матча 1/8 финала Венгрия — Бельгия стал известен уже после подписания это-

го номера «РГ». 

КУБОК АМЕРИКИ В США

Матч за третье место
США — Колумбия — 0:1 (0:1). Глендейл. 29 041 зритель.

США: Ховард , Йедлин, Беслер, Ороско, Кэмерон, Брэдли (Нэйджби, 79), Джонс, 

Бедойя (Пулишич, 74), Зарде, Дэмпси, Вуд.

Колумбия: Оспина, Арьяс, Фабра, Сапата, Мурильо, Торрес, Куадрадо (Море-

но, 74), Селис (Медина, 87), Х. Родригес, Кардона, Бакка (Мартинес, 79).

Гол: Бакка (Арьяс, 31).

Удаления: Ороско (второе предупреждение, 90 + 3) — Арьяс (второе предупре-

ждение, 90 + 4).

Предупреждения: Беслер, 22; Джонс, 41; Ороско, 87; Ороско, 90 +3 — Мури-

льо, 12; Куадрадо, 73; Арьяс, 90 + 3: Арьяс, 90 + 4.

Удары (в створ ворот): 10 (4) — 10 (3).

Фолы: 14 — 13. Угловые: 4 — 8. Штрафные удары: 18 — 15.

Процент владения мячом: 45% — 55%.

Финальный матч Аргентина — Чили состоялся минувшей ночью по московскому 

времени в Ист-Рутерфорде. 

Подготовил Илья Трисвятский

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июня, понедельник
Первый канал

18.50. Финальный турнир чемпионата 

Европы-2016 во Франции. Плей-офф. 

1/8 финала. Италия — Испания. Матч в 

Париже («Парк де Пренс»). Прямая 

трансляция.

«Россия 1»
21.45. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Матч в Ницце. Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
11.15. Евро-2016. Матч 1/8 финала. По-

втор трансляции от 26 июня.

13.50. Евро-2016. Матч 1/8 финала. 

Повтор трансляции от 26 июня.

15.55. Евро-2016. Матч 1/8 финала. По-

втор трансляции от 26 июня.

18.00. «Все на футбол!». Тематическая 

программа.

18.45. Кубок Америки в США — «Сен-

тенарио» (столетний юбилей турни-

ра). Финал. Аргентина — Чили. Матч в 

Ист-Рутерфорде. Повтор ночной 

трансляции.

21.00. «Все на футбол!». Тематическая 

программа.

02.00 (в ночь на 28 июня). Евро-2016. 

Матч 1/8 финала. Повтор.

04.30 (в ночь на 28 июня). Евро-2016. 

Матч 1/8 финала. Повтор.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00. Евро-2016. 1/8 финала. Фран-

ция — Ирландия. Матч в Лионе. Повтор 

трансляции от 26 июня.

08.00. Евро-2016. 1/8 финала. Герма-

ния — Словакия. Матч в Лилле. Повтор 

трансляции от 26 июня.

10.00. Евро-2016. 1/8 финала. Венг-

рия — Бельгия. Матч в Тулузе. Повтор 

трансляции от 26 июня.

12.00. Евро-2016. 1/8 финала. Фран-

ция — Ирландия. Повтор.

14.00. Евро-2016. 1/8 финала. Герма-

ния — Словакия. Повтор.

16.00. Евро-2016. 1/8 финала. Венг-

рия — Бельгия. Повтор.

18.00. Евро-2016. 1/8 финала. Ита-

лия — Испания. Прямая трансляция 

(плюс часовое превью).

21.00. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Прямая трансляция (плюс 

часовое превью).

00.00 (в ночь на 28 июня). Евро-2016. 

1/8 финала. Италия — Испания. Повтор 

вечерней трансляции.

02.00 (в ночь на 28 июня). Евро-2016. 

1/8 финала. Англия — Исландия. По-

втор вечерней трансляции.

04.00 (в ночь на 28 июня). Евро-2016. 

1/8 финала. Италия — Испания. Повтор 

вечерней трансляции.

«МАТЧ! Футбол 2»
07.00, 13.40, 20.15. Кубок Америки. 

Финал. Аргентина — Чили. Повторы.

«МАТЧ! Наш Спорт»
09.30. Евро-2016. 1/8 финала. Фран-

ция — Ирландия. Повтор.

11.30. Евро-2016. 1/8 финала. Герма-

ния — Словакия. Повтор.

13.30. Евро-2016. 1/8 финала. Венгрия 

— Бельгия. Повтор.

18.00. Евро-2016. 1/8 финала. Ита-

лия — Испания. Прямая трансляция 

(плюс часовое превью).

21.00. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Прямая трансляция (плюс 

часовое превью).

28 июня, вторник
«Матч ТВ»
14.00. Евро-2016. Матч 1/8 финала. 

Повтор.

16.15. «500 лучших голов». Тематиче-

ская программа.

16.45. Евро-2016. Матч 1/8 финала. По-

втор.

21.30. «Обзор чемпионата Евро-

пы-2016». Тематическая программа.

02.50 (в ночь на 29 июня). «500 луч-

ших голов». Тематическая программа.

04.30 (в ночь на 29 июня). Евро-2016. 

Матч 1/8 финала. Повтор.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00. Евро-2016. 1/8 финала. Анг-

лия — Исландия. Повтор трансляции 

от 27 июня.

08.00. Евро-2016. 1/8 финала. Ита-

лия — Испания. Повтор.

10.00. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Повтор.

12.00. Евро-2016. 1/8 финала. Ита-

лия — Испания. Повтор. 

14.00. Евро-2016. 1/8 финала. Англия — 

Исландия. Повтор.

16.00. Евро-2016. 1/8 финала. Ита-

лия — Испания. Повтор.

18.00. Евро-2016. 1/8 финала. Швей-

цария — Польша. Повтор.

20.00. Евро-2016. 1/8 финала. Уэльс — 

Северная Ирландия. Повтор. 

22.00. Евро-2016. 1/8 финала. Хорва-

тия — Португалия. Повтор.

00.00 (в ночь на 29 июня). Евро-2016. 

1/8 финала. Франция — Ирландия. По-

втор.

02.00 (в ночь на 29 июня). Евро-2016. 

1/8 финала. Германия — Словакия. По-

втор.

04.00 (в ночь на 29 июня). Евро-2016 

1/8 финала. Венгрия — Бельгия. По-

втор. 

«МАТЧ! Футбол 2»
07.55, 11.55, 17.45. Кубок Америки. Фи-

нал. Аргентина — Чили. Повторы.

«МАТЧ! Наш Спорт»
10.20. Евро-2016. 1/8 финала. 

Италия — Испания. По-

втор.

12.20. Евро-2016. 1/8 фи-

нала. Англия — Ислан-

дия. Повтор.

Подготовил 
Илья Трисвятский
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КИНО Московский фестиваль предлагает еще одну версию убийства великого режиссера

Тайна Пазолини
Валерий Кичин

К
онкурсный фильм Давида 
Грико «Махинации», кото-
рый на Московском фести-

вале идет под стилистически не-
точным названием «Козни», 
предлагает еще одну версию ги-
бели итальянского гения Пьера 
Паоло Пазолини.

Автор фильма был первым, 
кто примчался на место зверско-
го убийства Пазолини 2 ноября 
1975 года. Он был с ним дружен, в 

16 лет снимался как актер в его 
фильме «Теорема», считал его от-
цом, братом, учителем по этике и 
мастерству, написал книгу, где 
изложил свое видение причин 
жестокой смерти мастера. Аме-
риканский режиссер Абель Фер-
рара пытался привлечь его в ка-
честве сценариста своего фильма 
«Пазолини», показанного прош-
логодним ММКФ, но Грико по-
нял, что Феррару интересует 
главным образом сексуальная 
жизнь героя, и отказался. Тогда и 

решил еще раз реконструировать 
эту историю в игровом фильме 
«Махинации».

Версий смерти режиссера 
много, в большинстве они связа-
ны с гомофобией, но до сих пор 
ни одна не считается достаточно 
достоверной. Сюжет фильма 
Грико включает последние меся-
цы жизни мастера и историю его 
отношений с Пино Пелози — пар-
нем-проституткой, которого 
впоследствии обвинили в смер-
ти Пазолини. По версии фильма, 

его просто подставили, сделали 
козлом отпущения, скрыв под-
линные мотивы хорошо подго-
товленного убийства. Дело в 
том, что Пазолини тогда работал 
не только над фильмом «Сало, 
или 120 дней содома», но и над 
книгой «Нефть», разоблачаю-
щей делишки крупной нефтега-
зовой компании и тайные кор-
рупционные связи власть иму-
щих. Негатив его последнего 
фильма «Сало» был похищен, 
как утверждают, тем же Пелози с 

целью получить несуразный вы-
куп в 2 миллиарда долларов. 
Фильм оспаривает мотив нажи-
вы: кража была лишь средством 
заманить режиссера в гибель-
ную ловушку.

Не претендуя на новации в ки-
ноязыке, Давид Грико отнесся к 
делу со скрупулезностью иссле-
дователя: его интересуют осо-
бенности времени и социума, где 
такое стало возможным. Мы по-
падаем в компании римских под-
ростков, которые слоняются по 

улицам, готовые заработать чем 
угодно, от эпизодической роли в 
кино до торговли своим телом. 
Видим кинопродюсеров с повад-
ками бандитов, в присутствии 
которых невозможно никакое 
искусство. На улицах гремят де-
монстрации коммунистов, кото-
рые тогда, в 70-х, пользовались 
максимальной популярностью и 
были необычайно активны.  Ге-
роя окружает мир наркоты и кор-
рупции, правосудие стало посме-
шищем, в стране царит беспре-

дел. В фильме возникает тема 
Эудженио Чефиса — одной из са-
мых скользких фигур в истории 
итальянского бизнеса, человека, 
которого Пазолини подозревал в 
организации загадочной смерти 
политика Энрико Маттеи. Во 
многих эпизодах герой подробно 
излагает свои радикальные 
взгляды — к примеру, он отрицает 
школу как рассадник буржуазно-
сти. Коммунист и открытый го-
мосексуалист, дерзающий бро-
сить вызов устоявшемуся поряд-

ку вещей, Пазолини у многих вы-
зывал ненависть, и фильм, в сущ-
ности, — об истории зреющего во-
круг него заговора. Сделано это 
весьма прямолинейно: герой 
слишком явно приподнят на ко-
турны и овеян нимбом, окруже-
ние слишком напористо тракту-
ется как «темное царство». Кар-
тина настаивает на своей доку-
ментальной природе, и многие 
кадры предстают черно-белыми, 
как в старой хронике, и только 
потом возвращаются к цветному 
игровому кино.

В главной роли актер, писа-
тель и поп-звезда Массимо Ранье-
ри — как утверждал сам Пазоли-
ни, очень на него похожий. Он 
прилежно обозначает крупность 
личности, но это, похоже, единст-
венное ее качество: герой неиз-
менно масштабен и в политиче-
ских дискуссиях, и наедине с лю-
бовником, и в рискованных путе-
шествиях по римским окраинам, 
и за пишущей машинкой, где он 
создает свою роковую книгу, и 
даже в сцене, где любящая мать 
красит ему волосы. История же 
самого скандального фильма Па-
золини «Сало», где каждая сцена 
выдает глубокий кризис худож-
ника и личности, вообще остает-
ся за кадром. Так в шахматной 
игре фигуры не имеют характе-
ров и обозначают одни только 
функции.

Фестиваль «Тони Эрдманн» Марен Аде во внеконкурсной программе ММКФ

Голый ужин
Александр Нечаев 

П
охоронив любимого 
пса, эксцентричный 
у ч и т е л ь  м у з ы к и 
Винфрид отправля-
ется на день рожде-

ния дочери Инес. Та по случаю 
праздника вернулась в Герма-
нию, а вообще она работает биз-
нес-консультантом в крутой 
компании в Румынии. Разговор 
у отца с дочерью не клеится, 
Инес отбывает в Бухарест, куда 
Винфрид оперативно приезжает 
погостить. Но и из этого спон-
танного визита ничего толком 
не выходит — холодная и холеная 
Инес всячески дистанцируется 
от разбитного папеньки. В ре-
зультате тот придумывает неор-
динарный ход — вставив искус-
ственную челюсть и нацепив ду-
рацкий парик, Винфрид посто-
янно отирается вокруг дочери, 
представляясь всем Тони Эр-
дманном, специалистом широ-
кого профиля из Германии. И 
если раньше Инес казалось, что 
папа просто чересчур просто-
душный и не вписывающийся в 
ее корпоративную картину 

мира человек из прошлой жиз-
ни, то маска беспутного Эр-
дманна, который становится в 
каждой бочке затычкой, это 
ощущение усиливает и превра-
щает жизнь женщины в нескон-
чаемый абсурдистский празд-
ник, как водится, со слезами на 
глазах.

Фильм «Тони Эрдманн» нем-
ки Марен Аде участвовал в кон-
курсе Каннского кинофестива-
ля, где стал безоговорочным фа-
воритом международной кино-
критики, но в итоге не получил 
ни одной официальной награды. 
Спустя полтора месяца этот 
расклад хоть и по-прежнему вы-
глядит возмутительным, однако 
в исторической логике каннско-
му жюри не откажешь. Во-пер-
вых, на набережной Круазетт 
еиспокон веков прохладно отно-
сились к немецкому кино — все-
го две Золотых пальмовых ветви 
с 1946 года, и те во времена оны: 
Фолькеру Шлендорфу за «Же-
стяной барабан» в 1979-м и 
Виму Вендерсу за «Париж, Те-
хас» в 1984-м. А если учесть, что 
Вендерс получил «ветку» за ан-
глоязычную картину, снятую в 
США, то список и вовсе прио-
бретает вид донельзя лаконич-
ный.  Во-вторых,  «Тони Эр-
дманн» — комедия; жанр, кото-
рому в Каннах также хрониче-

ски не везет. Например, при-
знанный итальянский комеди-
ограф Нанни Моретти смог по-
лучить главный приз, лишь сняв 
«серьезное» кино «Комната 
сына».

Иными словами, куда боль-
шей сенсацией было бы, если бы 
«Тони Эрдманн» вдруг стал три-
умфатором Канн, пусть и впол-
не заслуженным. Заслуженным 
сразу по ряду причин. Прежде 
всего это кино тонкой выделки, 
которое интересно анализиро-
вать слой за слоем. На поверхно-
сти тут совершенно стандар-
тная, сотни (если не тысячи) раз 
отыгранная сюжетная схема о 
внезапном вторжении нелепого 
родственника в размеренную 
жизнь благополучного персона-
жа. Винфрид в личине Эрдманна 
вовсе не делает ничего плохого 
— просто существует в системе 
координат, которая его дочери 
совершенно чужда. И постепен-
но, шаг за шагом, их разрушен-
ные отношения становятся нем-
ного теплее. Но эту банальную 
схему Марен Аде умудряется на-
селить такими умными и едки-
ми наблюдениями за нюансами 

человеческих взаимоотноше-
ний, что смеешься тут не столь-
ко из-за нескончаемых попыток 
персонажей развести словесные 
гэги («Тони Эрдманн» — коме-
дия болтливая, порой даже че-
ресчур — и это ее, пожалуй, са-
мое слабое место), сколько из-
за сатирического эффекта узна-
вания.

«Тони Эрдманн» — это коме-
дия масок. В том смысле, что оба 
ее главных героя не те, кем ка-
жутся. Фальшивая сущность 
Винфрида физически осязаема — 
он смехотворно притворяется 
придурковатой версией самого 
себя. У Инес же маска деловой 
барышни, за которой, кажется, 
уже и не осталось ничего челове-
ческого. Вырваться подлинным 
эмоциям из-под этого буржуаз-
ного футляра никак не удается. 
Потому и постельная сцена, и 
сцена вечеринки, на которой ге-
рои в какой-то момент начинают 
стыдливо нюхать кокаин, тут 
сделаны так, будто участникам 
этих эпизодов страшно неловко. 
Оба процесса все-таки предус-
матривают эмоциональную раз-
рядку, на которую пребываю-
щие в добровольном корпора-
тивном рабстве персонажи не 
очень способны.

Аде при этом не делает лобо-
вую сатиру на жизнь менедже-

ров и сотрудников международ-
ных корпораций, захвативших 
мир. Тут нет ни голливудского 
бунта против системы, ни ее 
пламенного левацкого осужде-
ния. Аде действует тоньше — она 
как  бы убирает  авторский 
взгляд из собственной картины, 
позволяя  персонажам рас-
крыться самостоятельно, будто 
они герои не художественного, а 
документального фильма. Нес-
лучайно большая часть дейст-
вия «Тони Эрдманна» происхо-
дит в Бухаресте — этот прием в 
двухтысячные годы актуализи-
ровали именно режиссеры «ру-
мынской новой волны», и Ма-
рен Аде мастерски им пользует-
ся. Настолько мастерски, что 
многих румынских мастеров 
немка их же оружием уделывает 
— эффект абсолютной достовер-
ности пополам с непредсказуе-
мостью тут феноменальный. В 
конце второго акта постоянно 
ловишь себя на двух мыслях. 
Первая — хочется, чтобы это 
длинное кино не заканчивалось 
вообще никогда. Вторая — поня-
тия не имеешь, в какую сторону 
события повернут дальше.

На финал меж тем режиссер 
припасла два настолько восхи-
тительных хука, что переска-
зать их хочется немедленно. Ма-
ска в конце концов слетит с 
Инес во время очередной вече-
ринки по случаю ее дня рожде-
ния. Сначала она не влезет в ве-
чернее платье-футляр, которое, 

очевидно, служит метафорой уз-
ких рамок, в которые всю жизнь 
загоняла себя героиня. А следом 
произойдет обнажение не фун-
кционально-деловой, а челове-
ческой сущности Инес. Обнаже-
ние буквальное — устав носить 
маску, героиня вместе с ней 
сбрасывает одежду и к изумле-
нию своих коллег, надевших ве-
черние наряды, предстает перед 
ними абсолютно голой — этой 
остроумной, смешной и слож-
ной сцене аплодируют, кажется, 
во всех кинозалах мира. Нему-
дрено — в этот момент трудно 
удержаться от превосходных 
эпитетов. Перед нами, кажется, 
настоящий шедевр, кино на 
века, которому в перспективе 
отсутствие наград в Каннах не 
повредит вообще никак. 

Московский кинофестиваль всегда был праздником, праздником и остался. И роль просветителя, информатора о процессах в мировом кино ММКФ 
продолжает выполнять изобретательно и преданно. В своих параллельных программах он представит большинство главных картин Берлина, Канна, 
Венеции и Торонто. 

Пазолини у многих вызывал ненависть, и фильм, в сущности, — об истории зреющего вокруг него заговора.

Акцент

 Грико, знавший Пазолини, 
утверждает, что обвиненного 
в расправе над режиссером 
парня подставили

Акцент

 Перед нами настоящий 
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ГОСПОДИН ВОЕННЫЙ 
МИНИСТР
В ЭТИ дни исполняется 200 лет со дня рождения одного 
из самых выдающихся государственных и военных дея-
телей России — Дмитрия Алексеевича Милютина.

Он родился 28 июня (10 июля по новому стилю) 1816 
года в семье небогатого помещика, который так воспи-
тал своих четырех сыновей, что все стали заметными 
людьми. Николай Милютин был активным участником 
подготовки реформы 1861 года, положившей конец кре-
постной зависимости. На его похоронах о его заслугах 
перед Россией произносил речь И.С. Тургенев. Другой 
сын — Владимир Милютин — стал выдающимся истори-
ком и экономистом, одним из самых популярных лекто-
ров Петербургского университета. Его статьи успел оце-
нить Белинский. Самый младший — Борис Милютин — 
стал видным военным юристом, одним из участников во-
енно-судебной реформы 60—70-х годов, которую как раз 

проводил его брат 
Дмитрий, бывший в 
то время военным 
министром.

Самый старший 
из сыновей — Дмит-
рий — был, как сказа-
ли бы сегодня, вун-
деркиндом. В 15 лет 
он опубликовал пер-
вую научную ста-

тью, в 17 лет произведен в офицерский чин, а в 20 блестя-
ще окончил Военную академию. В 38 лет он был уже гене-
рал-майором, а закончил жизнь генерал-фельдмарша-
лом — высший военный чин в царской России.

О Милютине даже трудно сказать, кем он был в пер-
вую очередь. Выдающийся военный, принимавший учас-
тие в Кавказских войнах и Русско-турецкой войне 70-х 
годов. Крупный ученый, член Академии наук. Выдаю-
щийся мемуарист, друживший с И.С. Тургеневым, Т.Н. 
Грановским, К.Д. Кавелиным, А.Ф. Кони.

Но, конечно, прежде всего он вошел в историю как во-
енный министр эпохи Александра II. Двадцать лет, с 1861 
по 1881 годы, он занимался реформой русской армии и 
оказался в этом деле намного успешнее всех реформато-
ров того времени. Некоторые из милютинских реформ 
работают и сейчас, чего не скажешь ни о земской, ни о 
финансовой, ни о судебных реформах.

При этом о Д.А. Милютине как ничего не рассказыва-
ли в советских школах, так не рассказывают и сегодня. 
Его имени не знают ученики военных училищ. Его моги-
лу на Новодевичьем кладбище затоптали в 30-е годы, 
когда прокладывали новую кладбищенскую дорожку. О 
нем почти нет монографий (из известных мне только 
книги В.В. Петелина и М.Н. Осиповой). Не знаю, выйдет 
ли что-нибудь к его 200-летию? Это колоссальная исто-
рическая несправедливость!

О Милютине приходится рассказывать самые глав-
ные и очевидные вещи. Помните рассказ Л.Н. Толстого 
«После бала»? Там солдата-татарина чуть не насмерть 
забивают палками его же сослуживцы. А герой, влюбив-
шийся на балу в дочь полковника Вареньку, наблюдая, 
как ее отец командует этим ужасом, понимает, что его 
любовь «сошла на нет»... Телесные наказания в армии — 
палки, шпицрутены и клеймение — были запрещены ми-
нистром Д.А. Милютиным. Они всегда считались позо-
ром русской армии среди просвещенных офицеров, но 
конец этой традиции положил именно Милютин.

Помните «Старую солдатскую» народную песню в пе-
реложении К.М. Симонова в чудесном исполнении Жан-
ны Бичевской, где отслужил «солдат службу ратную, 
службу трудную, двадцать лет служил и еще пять лет, — 
генерал-аншеф ему отпуск дал»? Пришел он «во роди-
мый дом, вся-то грудь в крестах, сам седой, как лунь» и 
видит свою жену такой же молодой, какой оставил ее, 
уходя в армию. «Ни морщинки нет на лице ее, ни сединки 
нет в косах девичьих». Только не жена это, а дочь. А жена 
«пятый год лежит во сырой земле под березонькой». 
Пронзительная песня! Ее до сих пор поет народ в засто-
льях и думает, что так в царской армии и было до самой 
революции. Удивительно, но это мало кто знает в совре-
менной России: период службы в армии при Милютине 
был сокращен с 25 до 6 лет.

Это означало, что крестьянин возвращался домой не 
седым стариком, а полным сил мужчиной, дисциплини-
рованным армией, образованным (Милютин ввел обяза-
тельное обучение солдат грамоте), но не утратившим на-
выки сельского труда. Кого отправляли в армию на 
25-летний срок? Тех крестьян, от которых хотел изба-
виться помещик и крестьянская община. Или «охотни-
ков», которым пла-
тили богатые кре-
стьяне, чтобы не за-
брали их сыновей. И 
вот в Крымской вой-
не 1853—1856 годов, 
когда русские солда-
ты лоб в лоб стол-
кнулись с француза-
ми и англичанами, 
разница между рус-
скими и иноземца-
ми, увы, была не в 
нашу пользу. Об этом многие писали. В том числе и Лев 
Толстой, автор патриотических «Севастопольских рас-
сказов». Пожизненная военная каторга — это не лучший 
способ для создания лучшего солдата.

Милютин произвел переворот в формировании ар-
мии. Именно при нем была введена всеобщая воинская 
повинность. Отныне отслужить в армии и затем оказать-
ся частью ее резерва были обязаны не только дети кре-
стьян, но и дворян. Сынки аристократов уравнивались в 
правах с крестьянскими детьми. Л.Н. Толстой пошел слу-
жить в армию добровольно, мечтая о военной карьере. 
Все его сыновья шли в армию в обязательном порядке.

За этими реформами такое деяние русского мини-
стра, как созыв им международной конференции по за-
прещению разрывных пуль, калечивших солдат — и ведь 
запретили на международном уровне! — уже видится как 
бы мелочью. И это далеко не все заслуги Милютина.

И — вот хорошая новость. Год назад на «Деловом за-
втраке» в «РГ» редакция журнала «Родина» в присутст-
вии министра культуры Владимира Мединского подняла 
вопрос о могиле Д.А. Милютина на кладбище Новодеви-
чьего монастыря (https://rg.ru/2015/04/17/rodina-
miljutin.html.). Как стало известно, 7 июля этого года со-
стоится торжественное открытие двух надгробных плит 
— Д.А. Милютина и его жены. Они умерли почти в один 
день в Симеизе, прожив счастливо вместе 69 лет.

О Милютине даже 
трудно сказать, 
кем он был 
в первую очередь

Период службы 
в армии 
при Милютине 
был сокращен 
с 25 до 6 лет

Устав носить маску, героиня вместе с ней сбрасывает одежду и, к изумле-
нию своих коллег, предстает перед ними абсолютно голой.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

В выходные со зрителями встречались Стивен Фрирз и 

Карлос Саура (его самолет в Москву задержали на пять ча-

сов, говорят, что именно это помешало на открытии вру-

чить режиссеру одну из высоких наград), появился хариз-

матичный Массимо Раньери. Нашей публике он известен в 

основном как певец, выступавший на фестивале в Сан-Ре-

мо. Знаменитый итальянец  приехал представить конкур-

сный фильм «Козни». Поскольку на ММКФ ожидается еще 

одна итальянская знаменитость - Риккардо Скамарчио (он 

представляет фильм «Перикле Черный» в программе Пет-

ра Шепотинника «Восемь с половиной»), то итальянское 

посольство не могло не организовать прием в честь своего 

национального кинематографа. И пока еще не уставшие от 

светской жизни знаменитости устремились туда. 

Другие же обсуждали прием, который прошел накануне в 

посольстве Кореи (Южной). Кинематограф этой страны 

представлен на ММКФ в этом году очень широко — такие 

фильмы, как «Трон», «Дон Чжу: Портрет Поэта, «Грустный 

день», «Король и шут», «Надежда» и другие. А третьи хотели 

поговорить о картине «Море в огне» Джанфранко Рози — 

победитель «Берлинале» этого года, всего один раз пока-

занный на ММКФ в программе «Европейская Эйфория» Ан-

дрея Плахова, снова отсылает к Италии.

В понедельник бомонду на кинофестивале также не при-

дется расслабиться — в рамках ММКФ в Галерее искусств 

Зураба Церетели состоится вечер Благотворительного 

фонда «Русский Силуэт» — «Большое кино. Звезды для 

звезд». Фонд — детище Татьяны Михалковой  — отмечает в 

этом году юбилей, поэтому мероприятие обещают «гран-

диозное».

Подготовила Сусанна Альперина

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ММКФ: новости, рецензии 
и фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/5699
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Москва +20...+30, ясно

Санкт-Петербург +17...+26, ясно

Анадырь +13...+20, дождь

Архангельск +15...+17, ясно

Астрахань +21...+33, перем. обл.

Благовещенск  +14...+23, дождь

Владивосток +14...+17, дождь

Волгоград +21...+31, перем. обл.

Воронеж +19...+29, ясно

Екатеринбург +15...+25, дождь

Иркутск +14...+22, дождь

Казань +19...+23, дождь

Калининград +16...+21, перем. обл.

Краснодар +26...+38, ясно

Магнитогорск +13...+23, дождь

Мурманск +7...+20, перем. обл.

Нижний Новгород +19...+25, дождь

Новосибирск +19...+28, дождь

Омск +16...+21, дождь

Орел +18...+29, перем. обл.

Оренбург +14...+28, ясно

Пермь +12...+18, дождь

Ростов-на-Дону +22...+33, ясно

Севастополь +24...+33, ясно

Симферополь +23...+33, ясно

Сочи +24...+29, ясно

Тамбов +20...+29, дождь

Тюмень +11...+21, перем. обл.

Уфа +15...+22, дождь

Хабаровск +14...+24, дождь

Челябинск +14...+22, дождь

Чита +17...+26, дождь

Элиста +23...+34, ясно

Южно-Сахалинск +14...+20, дождь

Якутск +8...+16, дождь

Ярославль +18...+24, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице будет малооб-
лачно и по-летнему жар-
ко. Атмосферное 
давление составит 744 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой дождь 
с грозой. Давление — 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
В этот день возможны 
осадки. Атмосферное 
давление поднимется до 
745 мм ртутного столба.

Символический переход из детства во взрослую жизнь 
совершили в ночь с субботы на воскресенье более 
30 тысяч петербургских выпускников и около пяти тысяч 
гостей из российских регионов и зарубежных стран на 
общегородском празднике «Алые паруса». Ровно в пол-
ночь все пришедшие на Дворцовую площадь достали 
алые платки, попрощались со школой и шагнули в новую 
жизнь. 

СОБЫТИЕ 

26.06| ВОСКРЕСЕНЬЕ

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Счет Британские исследователи утверждают, 
что провести уик-энд на двоих в Варшаве можно 
всего за €143

Наш корреспондент 
выяснил: €133
Москва вошла в десятку самых 
дешевых городов в Европе для 
уик-энда. Исследователи британ-
ской компании Post Office Travel 
Money учитывали трансфер из 
аэропорта, две ночи в трехзве-
здочной гостинице, обед из трех 
блюд на двоих и экскурсии по 
основным достопримечательно-
стям. Бюджетней всего оказа-
лась Варшава (€143), за ней 
Вильнюс (€146), Будапешт (€156) 
и Прага (€169). В нашей столице, 
по мнению англичан, придется 
выложить целых 185 евро за 
выходные. Проверить эти сведе-
ния и составить собственный 
рейтинг редакция отправила сво-
его корреспондента. Читайте 
сегодня первую часть исследова-
ния о самом доступном городе 
Европы Варшаве.

Юрий Снегирев

С
разу оговорюсь — этот 
сериал не для тех, кто 
считает копейку от 
зарплаты до зарплаты 
и у кого нет загранпа-

спорта. Не забывайте, что для пу-
тешествий по Европе необходи-
ма Шенгенская виза и она тоже 
стоит денег (€35—50). Но и тол-
стосумы навряд ли заинтересу-
ются моими похождениями. За-
чем считать каждый евроцент, 
когда у тебя вилла на Багамах? 
Хотя я знаю одного олигарха, ко-
торый до сих пор ездит автосто-
пом. Сериал этот для тех, кто 
мечтает о путешествиях, но счи-
тает, что они дороги. И едет на 
дачу, вместо того чтобы откры-
вать для себя мир. Ну что, на-
чнем? С чего начинается путеше-
ствие? С рюкзака, загранпаспор-
та, иностранной валюты? У меня 
все началось с многочасового ма-
рафона в Интернете. Заброниро-
вать хороший и дешевый отель в 
Варшаве на выходные — сложно. Я 
облазил весь букингком. Не вы-
лезал часами с триваго. Нет, пя-
тизвездочных номеров за соот-
ветствующие деньги хоть пруд 
пруди. А те, что по карману, или 
находятся за городом, или сов-
сем нет мест. Хостелы я не беру в 
расчет, хотя цены в €5 за ночь ма-
нили. Ведь английские эксперты 
останавливались в трех звездах. 

Наконец поисковик выдал 
мне неплохой вариант на Иеруса-
лимской аллее. Сдаются апарта-
менты с кухней, спальней и го-
стиной. WI-FI и спутниковое ТВ 
прилагается. Всего пять минут 
пешком до знаменитой сталин-
ской высотки. Ее из окна даже 
видно. €88 за две ночи. (Здесь и 
далее все цены будут в евро. — Ю. 
С.)

Добраться до Варшавы можно 
самолетом, поездом и автотран-
спортом. Самолет от €100. Но та-
кие билеты надо покупать меся-
ца за три. Не спать, отслеживать. 
Обычный билет стоит в два раза 
дороже. Поезд за те же деньги 
едет меньше суток. Но я предпо-
чел последний вариант, ведь он 
интереснее и дешевле всего. 
Правда, для этого нужна личная 
машина с резиной по сезону. 
Зимняя без шипов. Международ-

ная страховка (зеленая карта 
€10) и деньги на бензин (чуть 
больше евро за литр). Еще на гра-
ницах надо покупать наклейку 
для пользования платными доро-
гами (€10 — 10 дней). Это дейст-
вует везде, кроме Белоруссии и 
Польши. Ничего сложного. А в 
итоге дорога в два раза дешевле, 
чем на поезде.

Варшава город большой, но в 
нем трудно потеряться. Надо 
знать только два слова «Старе 
място» — это старый город. И 
симпатичные девушки-полицей-
ские и просто прохожие с радо-
стью укажут путь. Я специально 
искал гостиницу в центре, чтобы 
быть избавленным от обществен-
ного транспорта. Там билетик, 
здесь билетик — не углядишь, как 
выскочишь из бюджета. На ма-
шине ездить не вариант — везде 
платная парковка. Хорошо, что в 
апартаментах был свой гараж. 

Город так бомбили во время 
войны, что от Старе място пра-
ктически ничего не осталось. 
Восстанавливали по фотографи-
ям. Рыночная площадь с фонта-
ном и шарманщиком. Уютные ла-
вочки для созерцания «средневе-
ковой» красоты. Но это все бес-
платная программа. По условиям 
надо идти в музей.

Я выбрал Музей Войска Поль-
ского. Он совсем рядом. Это ана-
лог нашего музея Вооруженных 
сил. Честно? Музей не впечатлил. 
Совсем нет межконтиненталь-
ных ракет. Порадовал танк Т-34 и 
наша перекрашенная «Сушка» 
во дворе. Неплохая коллекция 
рыцарских доспехов, алебард и 
штандартов. Понравилось седло 
Наполеона. Поляки так ухажива-
ют за этим экспонатом, что ка-
жется, оно хранит тепло импера-
тора.

Настало время подкрепиться. 
Улыбчивая девушка на улице 
протянула флаер — приглашение 
отобедать в небольшой, но уют-
ный кабачок со скидкой в 10 про-

центов. Поднялись на второй 
этаж. Стулья массивные, рыцар-
ские. Заказали типичные поль-
ские блюда: цепелины (это такие 
вареные зразы из картофеля с 
мясной начинкой), драники (это 
объяснять не надо), по салату, 
естественно. А вместо первого 
(его даже в меню не было) — 80 
грамм зубровки. Погода была ве-
треная, а силы на исходе — вече-
ром подсчитал: 20 километров 
пешком за день. Отдал €30. Доро-
го. Но это туристический центр. 
Как минимум все это раза в пол-
тора дешевле.

Потом я не удержался и загля-
нул в пивную с изображением ве-
селого Швейка на витрине. Ко-
нечно, у поляков есть и свое пиво. 
Хорошее и дешевое. Но кто же бу-
дет его пить, если есть чешское? 
Туристов было хоть отбавляй. Бе-
лоснежная пена лилась через 
край прямо на переднички смаз-
ливых официанток, разносящих 
сразу по восемь кружек. Всего €2 
за кружку. Только собрался сде-
лать заказ, появилась жена.

— Куда после зубровки?!! В 
Праге попробуешь…

Зашли в кофейню на улице 
Краковское предместье. Встали в 
очередь. А туалет на кодовом за-
мке. И код только на чеке печата-
ют. Пока не пробьешь заказ, тер-
пи! И общественных мест нету 
поблизости. Но я скосил глаза и 
подглядел код на чужом чеке. 
Цифры запомнил навсегда: 5599. 
Уф! Все обошлось.

Новая Варшава не произвела 

на меня никакого впечатления. 
Ну небоскребы, ну транспорт хо-
дит туда-сюда. Жена пошла на 
шопинг. Там есть напротив Двор-
ца науки и культуры, он занима-
ет ту самую высотку, которую 
Сталин Варшаве подарил после 
войны, — большая торговая гале-
рея. Вернулась через час расте-
рянная:

— Да тут цены в два раза выше, 
чем в Москве! Босоножки €200. 
Ну их!

Трамваи здесь ходят часто. 
Что интересно — между рельсами 
газон. И красиво, и автомобили-
стам совестно траву мять.

Зашли в «Биллу» прикупить 
что-нибудь на ужин. Раз есть пли-
та — надо готовить. Ходил с каль-
кулятором, переводил на рубли. 
Молодая картошка 30 рублей. Ка-
пуста 35. Огурцы 25. Парная го-
вядина 350. Бутылка «Зубровки» 
340 рублей. Надо ли говорить, 
что на ужин у нас был великолеп-
ный бифштекс?

Перед отъездом я прикинул 
расходы за уик-энд. Получилось 
€133. Совсем неплохо. Присово-
куплю поход в продуктовый, маг-
нитик и украдкой выпитую 
кружку чешского, все сходится! 
К тому же если гостиницу зака-
зывать заранее, то она выйдет в 
полтора раза дешевле. Варшава с 
запасом оправдала звание само-
го бюджетного туристического 
города Европы.

Следующая остановка вечно 
молодой и совершенно древний 
Вильнюс.

А этот обед в польском кабачке на двоих стоит 30 евро.
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ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ПУТЬ
Что посетить
1. Старе място.
2. Дворцовую площадь.
3. Рыночную площадь.
4. Королевский замок.
5. Резиденцию 
в Лазенках.

Цены
1. Трансфер на двоих (автобус) — €4
2. Гостиница — €88
3. Обед на двоих – €30
4. Два билета в музей — €7
5. Четыре поездки на трамвае — €4
Итого: €133

С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
Е

Т
Р

О
В

 /
 Т

А
С

С


	RGazv_138_16_001
	RGazv_138_16_002
	RGazv_138_16_003
	RGazv_138_16_004
	RGazv_138_16_005
	RGazv_138_16_006
	RGazv_138_16_007
	RGazv_138_16_008
	RGazv_138_16_009
	RGazv_138_16_010
	RGazv_138_16_011
	RGazv_138_16_012
	RGazv_138_16_013
	RGazv_138_16_014
	RGazv_138_16_015
	RGazv_138_16_016

